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A VENDEDORA/CREDORA FIDUCIÁRIA, a justo título, tornou-se legítima possuidora de uma área de terras, localizada no perímetro urbano da cidade de Piracicaba/SP, com área de 391.731,12 metros quadrados, conforme matrícula nº 130.327 do 2º Registro de Imóveis
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o projeto aprovado pelo GRAPROHAB, estão sujeitas a alterações sem aviso prévio. *Valor referente a Quadra 26 Lote 30 e no plano com anuais, valor sujeito a alteração sem aviso prévio, consulte condições e disponibilidade no plantão de vendas.

Pesquisadores da Universida-
de de Sydney, na Austrália, es-
tão desenvolvendo uma insulina 

oral, que pode ser uma revolu-
ção no tratamento de pacien-
tes com diabetes que precisam 

fazer o uso do medicamento na 
forma injetável para controlar o 
nível de glicose no sangue. 
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A nova versão se mostrou mais prática e deve gerar menos efeitos colaterais, como a hipoglicemia, do que a 
versão injetável, usada hoje em dia 

“Canetas para Emagrecer”: 
saiba as diferenças
entre elas

Condição está associada ao desenvolvimento de di-
versos tipos de doenças, como hipertensão e diabetes
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O presidente Lula é reconhecido no Brasil 
e internacionalmente como o presidente que 
mais investiu e investe na educação. Como 
tem dito e reiterado, o presidente do nosso 
país considera a educação o passaporte para 
um futuro de desenvolvimento, paz, sobera-
nia e justiça social, assegurando qualidade 
de vida para o povo brasileiro. 

Durante os dois primeiros governos do 
presidente Lula e durante o governo Dilma, 
foram criadas 18 novas universidades fede-
rais e 173 campi universitários. No período, o 
Brasil praticamente dobrou o número de es-
tudantes universitários, graças a programas 
como o REUNI, o PROUNI, a política de cotas 
raciais no ensino superior e outras medidas. 
Além da expansão do ensino superior, foram 
criadas mais 214 escolas técnicas. Também 
durante o governo Lula, as escolas técnicas 
federais foram transformadas em Institutos 
Federais, com um projeto político pedagógi-
co que alia a formação geral com o ensino 
técnico e tecnológico, com a cultura e o es-
porte.

Nosso mandato popular nasceu no seio da 
luta por educação pública, gratuita, inclusiva, 
de qualidade, desde a creche até a pós-gra-
duação. Em relação aos Institutos Federais, 
por exemplo, venho apoiando reivindicações 
de reitores, diretores, estudantes e de co-
munidades de diversas cidades do estado, 
inclusive a Capital, para criação ou expan-
são dessas instituições. 
Entre as ações, realizei 
duas audiências públicas 
sobre o tema na Assem-
bleia Legislativa, sempre 
com a presença do diretor 
do Ministério da Educação 
responsável por este seg-
mento. Continuo atenta e 
trabalhando por este ob-
jetivo e também já tive a 
oportunidade de conversar com o Ministro 
Camilo Santana sobre essa questão.

Entretanto, a luta central que me mobiliza 
neste momento e desde o início de 2023, é 
para que a nossa Piracicaba tenha uma uni-
versidade federal, que se instale no desativa-
do Campus Taquaral da Universidade Meto-
dista de Piracicaba – UNIMEP. As justificativas 
para isso são bastante conhecidas e sólidas, 
mas não custa relembrar aqui. Em primeiro 
lugar, nossa cidade e a região perderam uma 
das mais importantes universidades do esta-
do, quando a UNIMEP fechou as portas, dei-
xando ocioso o Campus Taquaral, com uma 

invejável estrutura pronta a receber uma 
nova instituição de ensino superior.

Piracicaba é sede da Região Metropolitana 
com 24 Municípios e população superior a 1,5 
milhão de pessoas. Essa região forma anual-
mente pelo menos 50 mil estudantes de ensi-
no médio, cujas perspectivas de continuidade 
dos estudos ficam agora dificultadas. Nossa 
região é polo econômico, com agroindústria 
em expansão, grande potencial turístico, tec-
nológico e industrial. Necessita de uma uni-
versidade pública federal que possa contribuir 
para que esse potencial se realize, mas que 
contribua também para o desenvolvimento 
do nosso estado com um todo. Por isso, ima-
gino essa universidade federal como centro 
formador de professores e professoras para a 
educação básica e para o próprio ensino supe-
rior, porque o país precisa superar seu déficit 
educacional, formando crianças e jovens com 
qualidade.

Desde o início, não poupo esforços para 
que possamos realizar esse sonho. Realizei 
no dia 29 de setembro, do ano passado, em 
Piracicaba uma audiência pública com a pre-
sença de mais de mil pessoas e que contou 
com a participação da Secretária de Ensino 
Superior do MEC, prefeitos e vereadores da 
região, estudantes, professores, lideranças 
populares, todos unidos no propósito de con-
quistar a nossa universidade federal. No âm-
bito do governo federal estão sendo desen-

volvidos estudos técnicos 
para viabilização do proje-
to. Pessoalmente, já tratei 
do assunto com o presi-
dente Lula, com o Ministro 
da Educação, com outros 
Ministros e com assesso-
rias técnicas de diferentes 
ministérios afetos ao tema. 
Também participo da cam-
panha que vem recolhendo 

assinaturas em Piracicaba e na região em um 
abaixo-assinado a ser direcionado ao governo 
federal. É preciso ganhar corações e mentes, 
especialmente do presidente da República, e 
esta tem sido a minha obsessão.

Com perseverança, união e mobilização, 
tenho a certeza de que seremos vitoriosos 
nessa luta. O povo de Piracicaba e de toda a 
região necessita e merece uma universidade 
pública federal. Estamos mais empenhadas 
do que nunca para que esta proposta se con-
solide.

Professora Bebel é deputada estadual 
pelo PT e segunda presidenta da APEOESP

Educação de Piracicaba,
estandarte de futuro

Universidade federal em Piracicaba

Artigo 

 Entre investimentos robustos e 
trabalho sério, uma verdadeira 
transformação está acontecendo 
na Educação Municipal de Piracica-
ba e você, caro leitor, tem o direi-
to de saber. A rede, considerada de 
grande porte e localizada no Estado 
mais rico da federação, congrega 
atualmente mais de cinco mil tra-
balhadores efetivos e terceirizados, 
responsáveis pelo atendimento de 
36 mil alunos em nossas 125 unida-
des escolares: creches, pré-escolas 
e fundamental ciclo 01. Uma opera-
ção diária complexa e desafiadora, 
assumida por uma equipe compro-
metida com a construção do futuro 
da comunidade piracicabana, atra-
vés da educação de nossas crianças. 
A escola pública em Piracicaba, ape-
sar de todos os desafios postos em 
nível Brasil, resiste, avança e mere-
ce ser defendida por todos nós.

 Nosso programa de recuperação, 
manutenção e conservação das es-
colas está acontecendo, alcançando 
a marca de 83% de unidades aten-
didas. Até o final do ano, todas as 
escolas municipais de Piracicaba 
estarão reformadas e em boas con-
dições de atendimento. Aqui, cabe 
destacar uma decisão de gestão do 
Prefeito Luciano Almeida: como fa-
lar em qualidade da educação, com 
escolas literalmente caindo aos pe-
daços? Escolas que por quase 30 
anos não viam uma 
mão de tinta. Não 
há qualidade quan-
do crianças tomam 
banho frio por conta 
de chuveiros quei-
mados. Professores 
lecionando em salas 
cheias de mofo e rachaduras, com 
ventiladores quebrados. Escolas 
construídas sem drenagem pluvial, 
com sérios vícios construtivos, pisos 
cerâmicos comprometidos, sem fa-
lar das quadras, que, por conta do 
compartilhamento com as comuni-
dades, de forma imposta, sem diá-
logo e acordo com as escolas, foram 
vandalizadas. Foi esse o cenário en-
contrado pela gestão em 2021 e que 
estamos enfrentando. A construção 
de novas unidades é importante, 
mas deixar de cuidar daquelas que 
existem representa uma falha grave 
de gestão. Estamos fazendo aquilo 
que outros não fizeram. Terá falta-
do tempo ou cuidado com as nossas 
crianças? Tenham respeito pelo tra-
balho sério que está sendo feito nas 
escolas municipais.

 Sobre a expansão da rede, trago 
excelentes notícias. Estamos ini-
ciando a construção de uma nova 
escola de ensino fundamental no 
bairro Nova Iguaçu, com ordem de 
serviço sendo expedida. O restauro 
e construção da escola de educação 
infantil em Artemis também deve 
acontecer, além da construção de 
escola de educação infantil e ensi-
no fundamental em Santana. Nossa 
Secretaria está trabalhando para a 
oferta de creche no centro comu-
nitário do bairro Jardim Ipanema, 
além de finalmente concluirmos as 
obras da escola de educação infan-
til do bairro Tatuapé, após solucio-
narmos um grave problema admi-
nistrativo ocorrido no ano de 2020. 
Com os investimentos em novas 
unidades, mais de mil novas vagas 
serão criadas para a rede municipal 
de Piracicaba.

 Com gestão, planejamento e ma-
peamento da rede, criamos 1.154 
novas vagas integrais nos últimos 
dois anos, alcançando o expressivo 
índice de 51% de atendimento inte-
gral na educação infantil. Para nós, 
colaborar com as famílias, em espe-
cial às mães trabalhadoras, é prio-
ridade! 

 E aqui vai outra informação impor-
tante sobre a nossa rede municipal: 
temos vagas disponíveis. Levanta-
mento do setor de Planejamento 

da Secretaria aponta 
a oferta de 1.861 va-
gas livres no ensino 
fundamental. Para os 
pequenos, são 878 
vagas disponíveis em 
creches e 757 vagas 
na pré-escola. Com 

cuidado e de forma pontual, o de-
safio posto é auxiliar as famílias 
no encontro das vagas em suas re-
giões, para isso criamos o setor de 
Informações Públicas.

 Muitas outras ações positivas es-
tão acontecendo em nossa rede. 
Logo trago para você, caro leitor, 
mais uma série de boas notícias, 
e talvez você possa sentir, assim 
como eu estou sentindo enquan-
to escrevo, um orgulho danado do 
trabalho feito por milhares de mãos 
comprometidas com o futuro de Pi-
racicaba. Tenhamos orgulho da es-
cola que estamos construindo.

Bruno Roza, Secretário Municipal 
de Educação de Piracicaba
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“Nosso mandato popu-
lar nasceu no seio da luta 

por educação pública, 
gratuita, inclusiva, de 

qualidade, desde a cre-
che até a

pós-graduação ”

“A escola pública em Pi-
racicaba, apesar de todos 
os desafios postos em ní-
vel Brasil, resiste, avança 
e merece ser defendida 

por todos nós ”
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Thais Szegö 

Pesquisadores da Uni-
versidade de Sydney, 
na Austrália, estão 

desenvolvendo uma insuli-
na oral, que pode ser uma 
revolução no tratamento 
de pacientes com diabetes 
que precisam fazer o uso 
do medicamento na forma 
injetável para controlar o 
nível de glicose no sangue. 

A substância já foi usada 
em ratos e camundongos 
com diabetes e babuínos 
saudáveis, mostrando óti-
mos resultados (publicados 
no periódico científico Na-
ture). A expectativa é testar 
a nova insulina em seres 
humanos a partir do próxi-
mo ano.  

O diabetes é uma doença 
crônica caracterizada pela 
produção ineficiente ou 
pela resistência à ação da 
insulina, o hormônio pro-
duzido pelo pâncreas, que 
controla a quantidade de 
glicose no sangue para for-
necer energia ao corpo hu-
mano. Segundo dados da 

pesquisa Vigitel Brasil 2023 
(Vigilância de Fatores de Ris-
co e Proteção para Doenças 
Crônicas por Inquérito Tele-
fônico), 10,2% da população 
brasileira tem diabetes. 

Até agora o uso da insu-
lina por via oral não era 
uma possibilidade, pois a 
substância é uma proteína, 
o que faz com que ela sofra 
a digestão no estômago e 
não consiga chegar intacta 
ao fígado, onde deve agir. 
“Por isso, os pesquisadores 
desenvolveram nanopartí-
culas que conseguem resis-
tir a esse processo e são ab-
sorvidas adequadamente”, 
explica o endocrinologista 
Simão Lottenberg, do Hos-
pital Israelita Albert Eins-
tein.  

Segundo os especialis-
tas ouvidos pela Agência 
Einstein, os efeitos obtidos 
com os animais dão indícios 
de que a nova forma de 
utilização da insulina leva 
vantagem sobre a injetável 
porque entrega o hormô-
nio diretamente no fígado, 

onde pode ser absorvido 
ou entrar na circulação 
sanguínea.  

No caso das injeções, 
uma grande parte da insu-
lina acaba nos músculos e 
no tecido adiposo. Além de 
tornar a ação da substância 
mais eficaz, esse fator pode 
ajudar a evitar a hipoglice-
mia, que é caracterizada 
por uma baixa quantidade 
de açúcar no sangue, sen-
do um efeito colateral bem 
conhecido por quem utili-
za a versão injetável. Isso 
porque, quando chega ao 
fígado, a insulina é quebra-
da por enzimas e é utiliza-
da pelo organismo apenas 
quando os níveis de glico-
se no sangue estão altos – 
nada acontece se eles esti-
verem normais.  

 “Como o hormônio apli-
cado pela agulha impregna 
o tecido adiposo, parte dele 
é liberada mesmo quan-
do a glicose está normal, 
o que pode desencadear 
o quadro de hipoglicemia, 
o que faz que a alternativa 

oral ofereça uma seguran-
ça muito maior”, afirma a 
endocrinologista Deborah 
Beranger, do Rio de Janei-
ro. 

“Isso reduz o risco de hi-
poglicemia, ou seja, a que-
da do açúcar do sangue, 
pois a liberação ocorre de 
maneira controlada, de 
acordo com as necessida-
des do paciente, diferen-
temente do que acontece 
com as injeções, que fazem 
com que a insulina seja dis-
ponibilizada de uma vez 
só”, explica a médica. 

A insulina oral facilita o 
tratamento 

Outra vantagem da utili-
zação da insulina oral é que 
ela provavelmente garanti-
rá uma adesão maior ao 
tratamento, pois os pacien-
tes não terão a necessida-
de de se picar. Segundo os 
médicos, muitos pacientes 
evitam aplicar a substância 
quando estão fora de casa 
com o receio de sofrerem 
um episódio de hipoglice-
mia, que pode provocar 
confusão mental, tontura, 
palpitações, tremores e, 
em casos mais graves, de-
sencadear crises convulsi-
vas, a perda de Wconsci-
ência e até o risco para a 
vida. “Isso sem falar que a 
necessidade de ficar moni-
torando a glicemia com um 
furinho na ponta do dedo 
seria menor”, diz a médica. 

“Apesar de as insulinas 
atuais terem um manejo 
bem mais confortável do 
que no passado, a adminis-
tração oral poderia levar à 
maior aderência, sim”, con-
corda Lottenberg. Os mé-
dicos ouvidos pela Agência 
Einstein dizem, no entan-
to, que a única má notícia 
é que ainda há um longo 
caminho a percorrer para 
que a insulina oral esteja 
acessível aos diabéticos.  

Fonte: Agência Einstein 

Pesquisadores 
desenvolvem uma 
insulina oral para 
o tratamento de 
diabetes 
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“Como o hor-
mônio aplicado 
pela agulha im-
pregna o tecido 
adiposo, parte 
dele é liberada 
mesmo quando 
a glicose está 
normal, o que 
pode desenca-
dear o quadro 
de hipoglicemia, 
o que faz que a 
alternativa oral 
ofereça uma se-
gurança muito 
maior”

 A utilização da insulina oral provavelmente garantirá uma adesão maior ao tratamento, pois os pacientes
não terão a necessidade de se picar

A nova versão se mostrou mais prática e deve gerar menos efeitos colaterais, como a hipoglicemia, do que a ver-
são injetável, usada hoje em dia 

Foto: Banco de Imagens

http://www.intermedici.com.br
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Multifatorial, a 
obesidade pode 
ser descrita 

como uma condição que 
traduz bem os tempos mo-
dernos. Ela vem crescendo 
desde 1975, com o número 
de pessoas acima do peso 
triplicado na América do 
Sul. Atualmente, 60% dos 
adultos são obesos no con-
tinente. No Brasil, os dados 
não são muito diferentes: o 
World Obesity Federation 
prevê que, em 2035, cer-
ca de 41% dos brasileiros 
adultos deverão apresen-

tar algum grau da condi-
ção.

Além disso, uma análise 
global publicada neste iní-
cio de ano pela revista The 
Lancet, feita em colabo-
ração com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS), 
mostrou que entre 1990 e 
2022 os dados de obesida-
de mais que dobraram nos 
adultos e quadruplicou en-
tre crianças e adolescentes 
de 5 a 19 anos Atualmente, 
mais de 1 bilhão de pesso-
as está vivendo com obesi-
dade no mundo.

“Talvez um dos fatores 
mais preponderantes seja 
a mudança dos hábitos ali-
mentares que se observa 
desde os anos 1970. Com 
pouco tempo para comer, 
as pessoas deixaram de fa-
zer as refeições em casa e 
passaram a optar por co-

midas mais rápidas e mais 
calóricas. Normalmente, 
ultraprocessados. A vida 
urbana também limita, em 
tempo e espaço, a prática de 
exercícios físicos regulares”, 
comenta Alessandra Rasco-
vski, endocrinologista e fun-
dadora da Clínica Rascovski.

“As principais 
causas de morte 
em todo o plane-
ta são doenças 
em que o sobre-
peso tem muita 
participação. Por 
isso, a importân-
cia de entender 
e combater essa 
condição, que 
não é apenas in-
dividual...”

“Canetas para Emagrecer”
vêm revolucionando
o tratamento;
saiba as diferenças
entre elas
Condição está associada ao desenvolvimento de diversos tipos 
de doenças, como hipertensão e diabetes

A obesidade está associada ao desenvolvi-
mento de diversas doenças

Foto: Banco de Imagem
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AV. ARMANDO CÉSARE DEDINI, 330 . PIRACICABA . SP

O ESPAÇO GIANNA
AGORA ESTÁ NO
GIANNA MIX
CONVENIÊNCIA!

Um espaço maravilhoso
para o seu HAPPY HOUR
com as nossas melhores
porções e lanches deliciosos! 

Chicco’s Bar no Espaço Gianna:
. terça a sábado das 17h às 23h
. domingo das 16h às 22h

Gianna Mix Conveniência:
. segunda a sábado das 6h às 23h
. domingo das 6h às 22h
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A obesidade está asso-
ciada ao desenvolvimen-
to de diversas doenças, 
como a Diabetes tipo 2 
e Hipertensão Arterial, 
além de aumentar con-
sideravelmente as chan-
ces de Acidente Vascular 
Cerebral (AVC), doença 
cardiovascular, apareci-
mento de diversos tipos 
de câncer e até demên-
cia, entre outros. Mas 
novos tratamentos vêm 
revolucionando o merca-
do e podem representar 
um ponto de partida im-
portante para o sucesso 
no combate à condição: 
as “canetas para emagre-
cer”.

“Inicialmente desenvol-
vidas para combater a 
diabetes, as canetas para 
emagrecer vem sendo 
usadas por especialis-
tas também no combate 
à obesidade, um uso off 
label, mas que não é pre-
judicial. E já há canetas 

voltadas especialmente 
para a obesidade, inclusi-
ve, aprovadas pela Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa). Em ge-
ral, elas agem simulando 
simulando a ação do GLP-
1, hormônio produzido 
no intestino que regula a 
glicemia, diminui a fome 
e aumenta a saciedade”, 
explica a especialista.

Conheça as principais 
delas e suas diferenças:

Wegovy

Este é o primeiro medica-
mento injetável recomen-
dado especialmente para 
tratar a obesidade e tem 
como base a semagluti-
da. Em média, durante 
um ano, ele reduz o peso 
corporal em 17%. É indi-
cado para adultos com 
índice de massa corporal 
(IMC) acima de 30. Para 
quem tem o índice de 27 
(sobrepeso), ele também 

pode ser usado, porém 
apenas para os pacientes 
que têm pelo menos uma 
comorbidade relacionada 
ao peso, como pré-diabe-
tes, diabetes mellitus tipo 
2, hipertensão, dislipide-
mia, apneia obstrutiva do 
sono ou doença cardio-
vascular. O medicamen-
to deve ser injetado uma 
vez por semana.

Ozempic

O Ozempic também tem 
como base a semaglu-
tida, e a principal dife-
rença para o Wegovy é a 
dosagem da substância. 
Justamente por causa da 
dosagem de 1 mg, ele é 
indicado para melhorar 
o controle glicêmico em 
adultos com diabetes tipo 
2.

Saxenda

O Saxenda, que utiliza 
a substância liraglutida, 
é recomendado para pa-
cientes que têm sobre-

peso ou obesidade. Ele 
reduz o peso corporal em 
9%, em média, e tem que 
ser injetado diariamente.

Monjauro

A substância usada no 
Monjauro é a tirzepa-
tida e o medicamento 
também é recomendado 
para o tratamento de dia-
betes tipo 2, embora seu 
uso no combate à obesi-
dade não seja visto como 
um problema. A perda de 
peso é de aproximada-
mente 25% e precisa ser 
injetado uma vez por se-
mana.

Zepbound

O Zepbound também 
tem como substância a 
tirzepatida e foi desen-
volvido para combater 
a obesidade. A injeção 
deve ser aplicada uma 
vez por semana e a perda 
de peso é de aproxima-
damente 25%, após 88 
semanas de uso.

Obesidade está asso-
ciada a diversas doen-
ças

“As principais causas de 
morte em todo o plane-
ta são doenças em que 
o sobrepeso tem muita 
participação. Por isso, a 
importância de entender 
e combater essa condi-
ção, que não é apenas in-
dividual. Quanto menor a 
escolaridade, por exem-
plo, maiores os índices. 
Precisamos de políticas 
públicas e de acesso à 
informação também”, 
ressalta Alessandra Ras-
covski..

De acordo com a Or-
ganização Mundial da 
Saúde (OMS), a pessoa é 
considerada obesa quan-
do seu Índice de Massa 
Corporal (IMC) é igual ou 
superior a 30 quilos por 
metro quadrado (kg/m²). 
A faixa de peso normal 
varia entre 18,5 kg/m² e 
24,9 kg/m².

https://www.instagram.com/giannapiracicaba/reels/?next=
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Imposto de Renda:
saiba quais são as
principais 
mudanças
para a declaração
de 2024

Quem é obrigado a 
declarar o Impos-
to de Renda da 

Pessoa Física (IRPF) nes-
te ano deve estar atuali-
zado sobre as mudanças 
que ocorrerão durante o 
processo. Após alterações 
como pagamento do Docu-
mento de Arrecadação de 
Receitas Federais (DARF) 
ou da restituição por Pix e 
implementação da decla-

ração pré-preenchida, sur-
giram novas modificações 
planejadas no IRPF 2024.  

Para quem faz parte do 
grupo que precisa enviar a 
declaração anualmente, se 
manter informado sobre 
essas alterações é crucial 
para evitar equívocos. De 
acordo com o coordena-
dor do curso de Ciências 
Contábeis da UNICID, Prof. 
Me. Wagner Pagliato, até o 

momento, a principal alte-
ração que impactará o Im-
posto de Renda de 2024 é 
a modificação na faixa de 
isenção determinada pelo 
Governo Federal. 

“Em 2023, o valor base 
para a isenção foi de R$ 
1.903,98. No entanto, com 
o reajuste do salário-mí-
nimo para R$ 1.320, uma 
Medida Provisória foi apro-
vada para elevar a faixa 

de isenção para R$ 2.112. 
Essa mudança implica que, 
se você ganha até dois sa-
lários-mínimos, não será 
necessário enviar a Decla-
ração do IRPF. Adicional-
mente, será aplicado um 
desconto de R$ 528 no im-
posto pago diretamente na 
fonte, na modalidade de 
envio da declaração simpli-
ficada, resultando em uma 
isenção total de R$ 2.640”, 

explica. 

A nova regra para contri-
buintes isentos entrará em 
vigor no período de decla-
rações enviadas em 2024. 
O objetivo é beneficiar um 
número maior de contri-
buintes, especialmente 
aqueles com renda men-
sal mais baixa, reduzindo 
o montante de impostos a 
serem pagos por essa par-
cela da população. 

 Os principais pontos para os contribuintes fica-
rem atentos

Foto: Banco de Imagem

A principal alteração que impactará o Imposto de Renda de 2024 é a modificação na faixa de isenção 
determinada pelo Governo Federal

https://www.instagram.com/mauricioribeirojornalista/


07Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 10 de março de 2024 

“Apesar da alteração na 
faixa de isenção, as alí-
quotas restantes da tabe-
la do Imposto de Renda 
permanecem inalteradas, 
variando de 7,5% a 27,5%. 
O período para a entre-
ga da declaração em 2024 
será de 15/03/2024 a 
31/05/2024. Preparar-se 
antecipadamente aumen-
ta as chances de receber a 
restituição mais cedo”, afir-
ma Pagliato. 

Entenda o processo de 
declaração de Imposto de 
Renda 

O Imposto de Renda é um 
tributo federal que incide 
sobre os ganhos do con-
tribuinte ao longo do ano. 
Isso inclui salários, férias, 
horas extras, benefícios do 
INSS, comissões, investi-
mentos, renda de aluguéis, 
entre outros. Portanto, é 
necessário declarar anu-
almente os ganhos e bens 
adquiridos nos últimos 12 
meses. 

“Apesar da alte-
ração na faixa de 
isenção, as alíquo-
tas restantes da 
tabela do Imposto 
de Renda perma-
necem inaltera-
das, variando de 
7,5% a 27,5%. O 
período para a en-
trega da declara-
ção em 2024 será 
de 15/03/2024 a 
31/05/2024...”

Critérios para obrigatoriedade da declaração 

É obrigatório realizar o preenchimento e a entrega da declaração de IR se a pessoa se encaixa em pelo 
menos um dos critérios abaixo, considerando os rendimentos de 2023: 

1.  Rendimentos tributáveis superiores a R$ 28.559,70; 

2.  Rendimentos isentos, não tributáveis ou tributados exclusivamente na fonte, cuja soma foi superior 
a R$ 40.000,00; 

3.  Ganhos de capital na alienação de bens ou operações em bolsas de valores. 

4.  Receita bruta em atividade rural superior a R$ 142.798,50; 

5.  Posse ou propriedade de bens ou direitos, incluindo terra nua, superior a R$ 300.000,00; 

6.  Residência no Brasil em qualquer mês e nesta condição em 31 de dezembro; 

7. Opção pela isenção do ganho de capital na venda de imóveis residenciais. 

 Compreender as mudanças no Imposto de Renda é crucial para uma declaração precisa e para apro-
veitar as isenções disponíveis, pois pode garantir uma experiência tranquila e eficiente. Se necessário, 
busque a orientação de profissionais e aproveite o suporte oferecido pelo NAF da Universidade Cidade 
de São Paulo, para um preenchimento eficiente. 

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519989628642
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Em momentos de des-
pedida, a tranquilidade 
e a dignidade são es-

senciais para honrar a memó-
ria daqueles que amamos. É 
nesse contexto que o Cemité-
rio Parque da Ressurreição se 
destaca, oferecendo mais do 
que um local de repouso eter-
no. Aqui, cada jazigo é um tes-
temunho do amor e do cuida-
do que dedicamos aos nossos 
entes queridos.

Ao longo dos anos, tornou-
-se um espaço de serenidade 
e respeito, onde as famílias 
encontram consolo e conforto 
em meio à dor da perda. Cada 
jazigo é cuidadosamente pla-
nejado, proporcionando um 
ambiente seguro e acolhedor 
para aqueles que partem e 
para aqueles que ficam.

Nosso compromisso vai 
além da simples prestação de 
serviços funerários. Valoriza-
mos a importância de propor-
cionar um local digno para ce-
lebrar a vida daqueles que nos 
deixaram. Cada despedida é 

conduzida com sensibilidade e 
respeito, honrando a memória 
e o legado de cada pessoa.

Além disso, oferecemos 
uma variedade de planos para 
a aquisição de jazigos, garan-
tindo que as famílias encon-
trem a opção que melhor se 
adapte às suas necessidades 
e preferências. Nossa equipe 
dedicada está sempre dispo-
nível para oferecer orientação 
e apoio em todos os aspectos 
do processo.

Ao escolher o Cemitério 
Parque da Ressurreição, as fa-
mílias podem ter a certeza de 
que seus entes queridos serão 
cuidados com o respeito e a 
dignidade que merecem. En-
contre paz e consolo em nosso 
refúgio de serenidade.

Estamos localizados na Ave-
nida Comendador Luciano 
Guidotti, 1754, em Piracica-
ba. Para mais informações e 
para adquirir um jazigo, entre 
em contato pelo telefone (19) 
3426-4877

www.folhadepiracicaba.com.br     Piracicaba, 10 de março de 2024

O Cemitério Parque da Ressurreição tornou-se um espaço de serenidade e 
respeito, onde as famílias encontram consolo e conforto

em meio à dor da perda

“Cada despedi-
da é conduzida 
com sensibili-
dade e respeito, 
honrando a me-
mória e o lega-
do de cada pes-
soa”

Cemitério Parque da Ressurreição: 
Um Refúgio de Paz e Dignidade

Fotos: Divulgação

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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O Dia 8 de Março vai 
muito além de uma 
singela comemora-

ção. É dia de abraçarmos nos-
sas mães, avós, filhas, amigas e 
colegas que tanto admiramos. 
De refletirmos sobre a nossa 
coragem e determinação. De 
vibrar por estarmos, todos os 
dias, lutando pelo nosso pro-
pósito, cada uma à sua ma-
neira. De celebrarmos nossa 
luta, enquanto mulheres, por 
uma posição de igualdade na 
sociedade.

Apesar dos desafios diários, 
temos muito a comemorar. 
Com o passar do tempo, fo-
mos abrindo espaços, con-
quistando posições e trazen-
do outras mulheres para essa 
seguir nessa jornada. Juntas, 
passamos a frequentar univer-
sidades, conquistamos o direi-
to ao voto, aumentamos nos-
sa participação no mercado 
de trabalho formal e criamos 
nossos próprios negócios.

Em meio a isso, encontramos 
espaço para continuar exer-
cendo outros papéis, como 
mãe, esposa, filha… O fato é 
que somos uma grande po-
tência e, com a garantia dos 
nossos direitos, buscamos vi-
ver nosso propósito com mais 
qualidade de vida. 

Mas ainda há um longo cami-
nho a percorrer. Precisamos 
lidar com vários tipos de vio-
lência, estereótipos de gênero, 

falta de representação femi-
nina em cargos de liderança 
e outras desigualdades. Pen-
sando nisso, uma das priorida-
des de todos nós do governo 
Luciano Almeida é incentivar 
que mais mulheres ocupem 
espaços estratégicos na cons-
trução de uma Piracicaba mais 
moderna, inovadora e susten-
tável. 

Temos proporcionado estru-
tura para que vozes femininas 
se multipliquem ao nosso re-
dor, trazendo pluralidade de 
ideias, opiniões e visão de fu-
turo. Cada vez mais, mulheres 
fortes têm ocupado lugares 
em diversos setores e secre-
tarias.

Todas as áreas da Prefeitu-
ra contam com um trabalho 
contínuo de desenvolvimento 
e inovação realizado por mu-
lheres qualificadas. O sucesso 
do trabalho depende de todas 
vocês, professoras, médicas, 
enfermeiras, gestoras, admi-
nistradoras… É gratificante 
contar com esse protagonis-
mo.  

Além disso, temos feito a li-
ção de casa. Dentre as nossas 
secretarias e autarquias, nove 
delas são geridas por incrí-
veis mulheres. Aproveito essa 
oportunidade para parabeni-
zar todas, em especial Tássia 
Espego, secretária de Governo; 
Maria Angélica (Branca), (Es-
portes, Lazer e Atividades Mo-

toras); Andrea Gomes, (Ha-

bitação e Gestão Territorial); 
Euclídia Fioravante, (Assistên-
cia e Desenvolvimento Social) 
e Jane Franco, (Secretaria de 
Mobilidade Urbana, Trânsito 
e Transportes). Também que-
ro dar destaque para a chefe 
de gabinete Juliana Baccarin, 
a secretária municipal de Agri-
cultura e Abastecimento, Nan-
cy Thame; Telma Pereira, Se-
cretária de Finanças; e Renata 
Bueno, Corregedora Geral do 
Município. Nove incríveis mu-
lheres ocupando cargos que, 
historicamente, sempre foram 
majoritariamente masculinos. 

Desde que assumi a presi-
dência do Fundo Social De 
Solidariedade De Piracicaba 
(Fussp), vejo, diariamente, o 

empenho da nossa equipe e 
do grupo voluntários, que é 
majoritariamente feminina, 
para arrecadar e gerir alimen-
tos para a mesa de famílias 
em situação de vulnerabilida-
de. Elas são grandes parceiras 
nessa causa, viabilizando a 
ideia de conectar instituições, 
empresas e pessoas para levar 
conhecimento e afeto a essas 
pessoas.

Sou grata por ter todas es-
sas grandes mulheres ao meu 
lado. Não seríamos nada sem 
vocês! Por isso, neste 8 de 
março, desejo que sigamos 
com garra e resiliência para 
continuar criando, juntas, um 
futuro mais igualitário e inova-
dor! Feliz Dia Internacional da 
Mulher!

Conversa de 
mulher pra mulher

“Precisamos lidar 
com vários tipos de 
violência, estereóti-
pos de gênero, falta 
de representação 
feminina em cargos 
de liderança e ou-
tras desigualdades. 
Pensando nisso, 
uma das priorida-
des de todos nós do 
governo Luciano Al-
meida é incentivar 
que mais mulhe-
res ocupem espa-
ços estratégicos na 
construção de uma 
Piracicaba mais 
moderna, inovado-
ra e sustentável ”

Andréa Almeida
é presidente do Fussp e

primeira-dama do município

Mulher
Feliz dia internacional daFeliz dia internacional da
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Nome completo, forma-
ção e há quanto tempo 
atua na área?

Maria Inês Faleiros Pi-
nheiro, nasci na fazenda 
Miraflor, no município de 
Patrocínio Paulista (SP), 
e possuo 50 anos dedi-
cados à educação. Neste 
período, lecionei em vá-
rias escolas de estado e 
particular, e fui aprovada 
em vários concursos pú-
blicos. Em 1984, me tornei 
sócia-proprietária da Es-
cola de Educação Infantil 
“A Cigarrinha”. Concluiu 
os cursos de Química, Pe-
dagogia e Administração e 
desenvolvi campanhas so-
lidárias pioneiras, como a 
Campanha do Agasalho e a 
Campanha do Brinquedo, 
visando despertar o amor 
ao próximo nas crianças 
desde os primeiros anos 
de suas vidas, além de for-
mar seres humanos cons-
cientes e solidários.  

O amor pela Educação, 
como tudo começou?

Eu amo educação, amo 
livros, ensinar, aprender 
e essa história começou 
muito cedo. Graças à dedi-
cação e ao amor de meus 
professores pela educação 
tive coragem de optar pela 
profissão. Uma carreira 
cheia de dificuldades, mas 
que faz a diferença na vida 

de muitos alunos.

No entanto, acredito que 
a educação vai além da 
mera transmissão de infor-
mações. Ela é permeada 
por algo muito mais pro-
fundo e poderoso: o amor. 
O amor pela educação. E 
esse amor envolve dedica-
ção, comprometimento e 
respeito. Quando falamos 
em amor pela educação 
não nos referimos apenas 
ao amor dos professores 
pelos alunos, mas também 
ao amor dos próprios alu-
nos pelo conhecimento. É 
esse amor que desperta 
a curiosidade, alimenta 
a motivação e estimula a 
busca pelo aprendizado 
constante.

A escola continua sendo 
um lugar fundamental 
no combate às desigual-
dades?

Desigualdade, intolerân-
cia e violência são marcas 
que atravessam a realida-
de brasileira nos dias de 
hoje. A escola é revolucio-
nária quando se posiciona 
contra desigualdades. A 
educação é transformado-
ra quando não reproduz 
desigualdades. Assim, se 
for para educar de modo a 
manter preconceitos, não 
teremos uma educação 
que transforme.

Quais são os desafios 
enfrentados pelas mu-
lheres na liderança? Você 
já enfrentou alguma bar-
reira em sua carreira por 
ser mulher? Se sim, como 
você a superou?

Por ser uma mulher for-
te e muito focada, sempre 
me posicionei de maneira 
igual a todos, homem ou 
mulher. O fato de ser mu-
lher nunca me afetou.

Mas quando a gente co-
meça a discutir mais o 
assunto e a conhecer me-
lhor o que é preconceito e 
quais as situações de tra-
tamento diferenciado, sim, 
todas nós já sofremos pre-
conceito. Quem nunca foi 
interrompida por homens 
em reuniões ou desrespei-
tada em situações como 
“deixa ela falar”, “vamos 
ouvir uma opinião femini-
na”? 

Não há dúvidas de que 
houve avanços rumo à 
equidade de gênero no 
mundo corporativo, mas 
esse processo é longo ain-
da.

Quem é a Inês como 
mãe, mulher e profissio-
nal? Como administrar?

Será que a mulher preci-
sa escolher entre um e ou-
tro? O segredo para admi-
nistrar todas as atividades 

está na dedicação de cada 
atividade de maneira com-
pleta.

Se está no trabalho não se 
culpe por não estar com os 
filhos, faça seu trabalho so-
lenemente, se está com seus 
filhos não pense o quanto de 
trabalho ainda deve realizar, 
mas aproveite a companhia 
e ouça seus filhos como se 
não houvesse nada mais im-
portante a fazer.

Se pudesse, o que diria 
para você mesma lá no co-
mecinho?

Siga o seu coração, dinheiro 
é consequência de um traba-
lho bem feito, de algo que te 
faz feliz. Procure um trabalho 
que te faça gritar: chegou a 
segunda feira!

Viver no presente é a me-
lhor coisa que existe, porque 
a gente percebe que o pas-
sado não sai do lugar, mas a 
gente tem a chance de fazer 
diferente agora!

Hoje, qual é seu maior so-
nho?

Meu maior sonho é ver 
meus filhos realizados e feli-
zes, sendo reconhecidos pe-
los valores morais por mim 
ensinados. Como educadora, 
meu sonho seria que todas 
as crianças tivessem direito 
a educação, não importando 
a situação financeira nem a 
limitação geográfica.

Maria Inês Faleiros Pinheiro

“Ser mulher é 
vencer barrei-
ras, é ser esposa, 
mãe, avó, profis-
sional com maes-
tria”

Escola de Educação Infantil “A Cigarrinha”
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Nome completo e formação, 
nos conte brevemente sua tra-
jetória profissional

Kelly Smisen – Enfermeira/De-
signer 3D para Arquitetura. Mi-
nha trajetória na saúde foi incri-
velmente enriquecedora. Minha 
jornada começou em 2006, de-
sempenhando funções no setor 
administrativo e posteriormente 
no assistencial em hospitais, 
centro de especialidades e ur-
gência e emergência. Trabalhar 
nos bastidores administrativos 
e também diretamente com pa-
cientes me proporcionou uma 
visão completa do sistema de 
saúde. Aprendi a importância da 
eficiência, da empatia e da cola-
boração em equipe.

A graduação em Enfermagem 
foi um marco. Ela me deu a base 
sólida para entender as necessi-
dades dos pacientes e a impor-
tância do cuidado holístico. Além 
disso, fiz pós-graduação em Perí-
cia Forense e Gestão em Serviços 
de Saúde, o que ampliou meu 
conhecimento e me permitiu as-
sumir o cargo de Coordenadora 
do SAMU, no interior do Paraná.

No entanto, em busca de novos 
desafios, decidi mudar-me para 
São Paulo. Eu queria explorar 
novos horizontes e desafios. Foi 
quando comecei minha transi-
ção de carreira, deixando para 
trás o ambiente hospitalar, mas 
sem deixar de cuidar da saúde 
das pessoas; um momento mar-
cante em minha jornada profis-
sional. Abri minha própria clínica 
de alongamento de cílios. Fui a 
primeira enfermeira especialis-
ta nessa área do Brasil e essa 
experiência me proporcionou 
a oportunidade de explorar mi-
nha paixão por cuidar da saúde, 
aliada a cuidar da beleza das mu-
lheres, realçando seus olhares 
e trazendo sua essência para a 
aparência com profissionalismo 
e dedicação.

Entretanto, a pandemia trouxe 
consigo novas reflexões e anti-
gos desejos. Decidi então, nova-
mente, fazer uma transição de 
carreira, desta vez seguindo mi-
nha paixão antiga pela arquite-
tura. Iniciei então, minha terceira 
pós-graduação, agora em Ima-

gem 3D para Arquitetura. Des-
de então, venho me dedicando 
a essa área, já recebi mais de 7 
premiações internacionais e sigo 
auxiliando profissionais a vender 
seus produtos de forma mais efi-
ciente e também estou iniciando 
um novo projeto em consultoria 
de design de interiores para ofe-
recer soluções criativas e funcio-
nais para transformar espaços 
trazendo a essência de cada pes-
soa para o ambiente.

Com determinação e mente 
aberta para versatilidade, per-
cebi que é possível reinventar e 
prosperar em diferentes cam-
pos, desde a saúde até a criativi-
dade arquitetônica.

Acredito que cada etapa des-
sa jornada contribuiu para meu 
crescimento pessoal e profissio-
nal, e estou ansiosa para conti-
nuar explorando novos horizon-
tes. Cada capítulo dessa história 
é uma celebração da resiliência, 
da busca pelo conhecimento e 
da coragem de seguir meu cora-
ção. Que essa jornada possa ins-
pirar e impactar positivamente a 
vida de muitos outros! 

Explique a sua motivação 
para a mudança de carreira 

No meu caso, a busca pela pai-
xão e propósito foi o principal 
fator. A arquitetura sempre ocu-
pou um lugar especial em meu 
coração desde a infância. Infe-
lizmente, por questões de opor-
tunidade, não pude me dedicar 
a ela anteriormente. Somente 
quando minha vida estava orga-
nizada, consegui retomar esse 
sonho e me dedicar a essa área.

A arquitetura está profunda-
mente alinhada com meus inte-
resses e paixões pessoais. Além 
disso, representa uma grande 
oportunidade de crescimento 
profissional. Estou me dedican-
do cada dia mais a adquirir no-
vas habilidades e aprofundar 
meus conhecimentos. Estou 
entusiasmada com essa jornada 
e ansiosa para contribuir de ma-
neira significativa nesse campo 
tão inspirador.

Desenhe qual seria a sua roti-
na perfeita, abrangendo todas 
as suas fontes de amor e ativi-
dades que você gosta.

Difícil falar sobre uma rotina 
perfeita nos dias de hoje, mas, a 
minha rotina é uma dança har-
moniosa entre minhas paixões 
e responsabilidades. Começo o 
dia com um café da manhã ao 
lado do meu marido, onde re-
fletimos e planejamos o dia. Em 
seguida, vamos à academia ou 
praticamos pilates juntos para 
cuidarmos da nossa saúde e 
bem-estar. Entre estudos e tra-
balho, dedico-me a cuidar do lar 
e da minha família. Procuro sem-
pre realizar as refeições juntos e 
se possível, cozinhar. Além disso, 
encontro tempo para praticar 
meu hobby favorito: tocar saxo-
fone. 

Quais são os desafios enfrentados 
pelas mulheres na liderança? 
Você já enfrentou alguma bar-
reira em sua carreira por ser 
mulher? Se sim, como você a 
superou?

A presença de mulheres em 
cargos de liderança ainda en-
frenta desafios significativos, 
tanto no setor público quanto 
nas empresas. Alguns dos prin-
cipais obstáculos incluem a equi-
dade salarial, onde infelizmente 
ainda encontramos diferenças 
de remuneração para o mesmo 
cargo. Além disso, estereótipos 
de gênero persistem, incluin-
do a crença equivocada de que 
mulheres são menos assertivas, 
emocionais ou menos aptas para 
liderar. A falta de representativi-
dade também é um problema, 
com escassez de mulheres ocu-
pando posições de liderança, o 
que pode desmotivar outras mu-
lheres a assumirem tais cargos.

Felizmente, hoje vemos muitas 
mulheres se impondo e buscan-
do ser protagonistas de suas 
próprias vidas e carreiras. O em-
preendedorismo também tem 
sido uma via importante para 
que as mulheres se destaquem 
cada vez mais no mercado.

Pessoalmente, enfrentei muitas 
barreiras mas, sobretudo, devido 
a minha idade e, principalmente, 
traçadas por outras mulheres. 
Para superar essas diversidades, 
precisei cultivar calma, sabedo-
ria e buscar aconselhamento de 
pessoas que passaram por expe-

riências semelhantes. 

Quem é Kelly mulher, profis-
sional, saxofonista, dona de 
casa? Como administrar?

Sou uma mulher cheia de vida e 
de sonhos. Procuro sempre con-
tribuir de alguma maneira com 
as pessoas com quem convivo. 
Acredito firmemente que não 
podemos fazer nada sozinhos, 
portanto, creio que conectar-me 
com outras pessoas é essencial 
para a evolução de todos. Bus-
co estar em constante evolução, 
tanto mental quanto espiritual e 
profissional, principalmente para 
contribuir cada vez mais com a 
sociedade.

Hoje em dia muito se fala sobre 
empoderamento feminino, e eu 
entendo que isso não significa 
escolher entre ser uma profissio-
nal ou uma dona de casa. Ambos 
os papéis são valiosos e podem 
coexistir harmoniosamente. 

Reconheço que ser dona de 
casa não se resume apenas a 
limpar e organizar a casa. Envol-
ve também administrar meu am-
biente pessoal e familiar, o que 
pode aumentar minha produti-
vidade e bem-estar. Da mesma 
forma, ser uma boa profissional 
não significa apenas fazer meu 
trabalho com excelência, mas 
também enxergar as pessoas 
envolvidas como um todo, reco-
nhecendo o ser sistêmico que 
somos. Todas essas habilidades 
só conseguimos quando unimos 
nosso conhecimento profissio-
nal e pessoal, alinhando-o à nos-
sa experiência de vida.

Para administrar trabalho, es-

tudo, casa, casamento e meus 
hobbies, tento manter tudo or-
ganizado com agendas, priori-
zando o que é mais importante a 
cada dia. Não existe uma fórmu-
la única para isso, cada momen-
to exige sua própria jornada. E, 
acima de tudo, procuro fazer 
tudo com gentileza para comigo 
mesma, entendendo que sou 
capaz de administrar minha vida 
com graça e determinação, sem 
exigir além do que sou capaz de 
fazer.

Se pudesse, o que diria para 
você mesma lá no comecinho?

Aprenda, cresça e abrace a 
jornada. Não tema os desafios, 
pois são eles que moldam sua 
força e sabedoria. Valorize as co-
nexões humanas, pois são a es-
sência da vida. E, acima de tudo, 
nunca deixe de explorar, criar e 
sonhar. Acredite em sua força e 
capacidade. Não deixe que es-
tereótipos ou barreiras limitem 
seus sonhos. Lute por igualdade, 
apoie outras mulheres e nunca 
subestime o poder da sororida-
de. Seja autêntica, resiliente e 
nunca deixe de se levantar após 
cada queda. Você é mais forte do 
que imagina.

Hoje, qual é o seu maior so-
nho?

Provavelmente, qualquer ou-
tro dos meus sonhos de hoje 
não será o mesmo de amanhã, 
pois graças a Deus tenho reali-
zado grandes sonhos todos os 
dias, mas vou deixar aqui o meu 
maior sonho, aquele que é genu-
íno do meu coração em todos os 
tempos: constituir uma linda fa-
mília nos preceitos de Deus.

Kelly Smisen
Foto: Marcelo Germano
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Nome completo, for-
mação e há quanto 
tempo atua na área?

Lory Roccia, graduada 
em Serviço Socia. Atuo 
no ramo alimentício 
desde 1998

Em que momento da 
sua vida você decidiu 
empreender?

 Já na adolescência vi 
um nicho de mercado 
gratificante, desafiador, 
porém apaixonante. Li-
dar com pessoas e comi-
da é uma junção de bem 
estar.

Sabemos que comida 
une as pessoas, propor-
ciona momentos de ale-
gria e está diretamente 
ligada a emoção, assim, 
é de muita responsabili-
dade lidar muitas vezes 
com o sonho de uma 
pessoa. Imagina aquele 
bolo para aquela deco-
ração, aquela torta para 
uma festa de fim de ano 
em família, que é algo 
muito especial. Assim, 
temos que ter ciência 
que estamos tratando 
diretamente com o sen-
timento das pessoas.

Conte um pouco so-
bre o seu negócio. 
Como conquistar su-

cesso na área?

A Padaria Rivana foi 
fundada em 1993. 

Hoje, conta com duas 
unidades físicas, uma in-
dústria e dois pontos de 
cantinas. A marca é uma 
das mais respeitadas da 
cidade atuando também 
no ramo de Eventos para 
Coffe Break e Coquetéis 
Corporativos e Sociais 
entre outras atuações 
no ramo de comidas.

Persistência, dedicação 
e acreditar no propósito 
do seu negócio são fun-
damentais para superar 
os desafios e alcançar o 
sucesso. É importante 
também ouvir o feedba-
ck dos consumidores e 
estar sempre em bus-
ca de inovação. O em-
preendedorismo é uma 
jornada constante de 
aprendizado e evolução.

Quais são os desa-
fios enfrentados pelas 
mulheres na lideran-
ça? Você já enfrentou 
alguma barreira em 
sua carreira por ser 
mulher? Se sim, como 
você a superou?

Para superar qualquer 
desafio, basta dedicação 
e perseverança. 

As mulheres vêm do-
minando cada vez mais 
as gestões dos negócios. 
Dedicadas, batalhado-
ras, vêm superando os 
desafios e alcançando 
sua posição no mercado 
de trabalho. Os desafios 
englobam a rotina do 
dia a dia, onde hoje já 
ministramos com maes-
tria. 

A capacidade feminina 
coopera para um olhar 
mais detalhista nas ope-
rações e estratégias e 
naturalmente com “ter-
nura maternal” lida com 
a equipe de trabalho. 
Isso não traduz falta de 
profissionalismo, mas a 
facilidade em lidar com 
sua inteligência emocio-
nal.

Quais são os princi-
pais obstáculos que 
você encontra ao tra-
balhar com clientes do 
setor de alimentação?

Os desafios são cons-
tantes! As pessoas que 
não são do ramo ima-
ginam que o negócio é 
simples e não dão va-
lor aos centavos… Essas 
pessoas são movidas 
pela paixão no negócio, 
e esquecem que terão 
de lidar com gente! A 

gestão de pessoas é fun-
damental, assim como, 
a administração e visão 
estratégica!

 Quem é Lory como 
mãe, bailarina, mulher 
e profissional? Como 
administrar?

Uma rotina equilibra-
da, ajuda no cumpri-
mento das obrigações. 

Claro que vez ou outra 
os imprevistos ocorrem, 
mas com tranquilidade 
tudo volta a se encaixar. 

Se pudesse, o que di-
ria para você mesma lá 
no comecinho?

Siga acreditando, tudo 
tem uma razão de ser e 
acontecer. 

Hoje, qual é seu maior 
sonho?

No mundo do empre-
endedorismo, muitas 
histórias de sucesso são 
construídas a partir da 
paixão e da determina-
ção de indivíduos que 
buscam transformar 
seus sonhos em reali-
dade. Já alcancei muitos 
sonhos nessa minha tra-
jetória 

Hoje só tenho a agra-
decer cada momento 
vivido.

Lory Roccia

“ Pers is tênc ia , 
dedicação e acre-
ditar no propósi-
to do seu negócio 
são fundamen-
tais para supe-
rar os desafios e 
alcançar o suces-
so. É importan-
te também ouvir 
o feedback dos 
consumidores e 
estar sempre em 
busca de inova-
ção. O empreen-
dedorismo é uma 
jornada constan-
te de aprendiza-
do e evolução”

Padaria Rivana, unidade 2
Av. Independência, nº 1.281
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 Nome completo, for-
mação e há quanto 
tempo atua na área? 

Rosângela Camolese, 
Estou na área de educa-
ção há mais de 40 anos.

 A carreira na Educa-
ção, como tudo come-
çou?

Minha carreira come-
çou no extinto Conser-
vatório Dramático e Mu-
sical de Piracicaba, onde 
estudei e também dei 
aulas de piano. Depois 
cursei engenharia civil, 
artes e fiz mestrado em 
gestão escolar. Lecionei 
em várias escolas pú-
blicas e particulares e, 
hoje, tenho minha ins-
tituição educacional em 
atividade há 25 anos.

 A escola continua 
sendo um lugar funda-
mental no combate às 
desigualdades?

A escola sempre foi e 
será o grande espaço 
do pensamento, das ati-

tudes e, principalmente, 
o lugar de convivência 
com respeito às dife-
renças. Mais do que um 
lugar para aprender e 
ensinar, é onde exer-
citamos a convivência 
social e caminhamos 
juntos na construção de 
uma sociedade mais hu-
mana.

 Quais são os desa-
fios enfrentados pelas 
mulheres na lideran-
ça? Você já enfrentou 
alguma barreira em 
sua carreira por ser 
mulher? Se sim, como 
você a superou?

As mulheres enfren-
tam barreiras todos os 
dias, seja no trabalho, 
na política, na educação 
dos filhos etc... Vivemos 
em uma sociedade pa-
triarcal. As mulheres, 
ao longo dos últimos 
anos, conquistaram 
seu espaço, o direito ao 
voto, o direito de serem 
candidatas, no entan-

to, temos ainda muito a 
conquistar. Nessa socie-
dade machista, em que 
os homens ganham mais 
que as mulheres, onde 
os homens conseguem 
mais facilmente cargos 
mais importantes em 
empresas, onde as mu-
lheres têm jornada du-
pla e até tripla, há mui-
to pelo que lutar ainda, 
para que homens e mu-
lheres tenham igualdade 
de oportunidades.

Eu já sofri assédio mo-
ral em empresa onde 
trabalhei. Já fui maltrata-
da quando exerci cargo 
público, já sofri outros 
tipos de assédio, no en-
tanto, nunca desisti e 
não vou desistir. Sou 
do movimento por mais 
mulheres na politica. 
Acredito na sororidade 
e na luta das mulheres 
pela igualdade de opor-
tunidades. Espero que 
minhas filhas recebam 
daqui a alguns anos uma 

sociedade mais justa 
nesse sentido.

Quem é a Rosângela 
como mãe, mulher e 
profissional? Como ad-
ministrar?

Sou uma mãe e uma 
avó amorosa, preocupa-
da com minhas filhas e 
neto. Procuro ajudar a 
todos no lar, no traba-
lho e na sociedade. Bri-
go por justiça social o 
tempo todo. Administro 
o lar, conciliando com o 
trabalho e outras ativi-
dades na comunidade.

 Se pudesse, o que di-
ria para você mesma lá 
no comecinho?

Eu diria: “Invista mais 
no seu lazer... a vida é 
um sopro”.

 Hoje, qual é seu maior 
sonho?

Meu maior sonho é ver 
minhas filhas felizes e 
bem-sucedidas e poder 
ver meu neto crescer

Rosângela Camolese

“A escola sem-
pre foi e será o 
grande espaço do 
pensamento, das 
atitudes e, princi-
palmente, o lugar 
de convivência 
com respeito às 
diferenças. Mais 
do que um lugar 
para aprender e 
ensinar, é onde 
exercitamos a 
convivência so-
cial e caminha-
mos juntos na 
construção de 
uma sociedade 
mais humana”

Colégio Atlântico

Foto: Isa Silvano

Rosângela Camolese, mantenedora do Insti-
tuto Atlântico de Ensino, ex-secretária de Cul-
tura e Turismo do município de Piracicaba e 
ex-vereadora de Piracicaba
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Nome completo e formação. Nos conte brevemente 
sua trajetória profissional?

Meu nome é Adriane Oriani Vendemiatti, tenho 38 
anos e sou formada há 18 anos em Ciências Contábeis 
pela Unimep. Meu primeiro emprego foi como secretária 
trabalhando dos 17 aos 19 anos. Ingressei na faculdade 
e estagiei durante 04 anos em uma outra empresa. Ao 
finalizar o estágio, já ingressei no escritório Organização 
Vendemiatti, hoje Pira Contábil, escritório do meu mari-
do, que na época era meu namorado. Esse ano de 2024 
completo 14 anos atuando em escritório de contabilida-
de. 

O que te motivou a entrar na área de ciências con-
tábeis?

Sempre gostei muito desta área de matemática com 
vertente para a área de administração, então achei que 
Ciências Contábeis seria o ideal. Quando fui para a facul-
dade, esta foi minha primeira opção.

Quais são os desafios enfrentados pelas mulheres 
na liderança? Você já enfrentou alguma barreira em 
sua carreira por ser mulher? Se sim, como você a su-
perou?

Infelizmente, a mulher ainda precisa batalhar pelo seu 
lugar. Enfrentamos sim certas dificuldades, mas acredito 

que estamos conseguindo o nosso papel na sociedade, 
principalmente na carreira profissional. Temos mulheres 
maravilhosas hoje no nosso país e no mundo liderando 
grandes empresas e despertando em outras mulheres a 
coragem para enfrentar os desafios.

Como transformar o ambiente dos escritórios de 
contabilidade, ainda predominantemente masculi-
no, e se destacar como líder?

Apesar de parecer um setor predominante masculino, 
hoje nosso escritório é praticamente 90% composto por 
mulheres. 

Não é uma missão fácil, mas acredito que ter atitudes 
como assumir responsabilidades, melhorar seu ambien-
te de trabalho, dar feedbacks, acreditar no potencial de 
seus colaboradores, tomar decisões e respeitar o limite 
de cada um, faz com que você se destaque e seja exem-
plo de profissional. 

Quem é Adriane mãe, mulher, profissional? Como 
administrar?

Uma mulher muito positiva e dedicada. Casada tam-
bém com contador, Danilo Vendemiatti, mãe do Lucas 13 
anos e gestora do escritório Pira Contábil. Nosso dia-a-dia 
é bem atarefado, mas quando há planejamento, conver-
sa e companheirismo na família, tudo sempre dá certo! 

 Se pudesse, o que diria para você mesma lá no co-
mecinho?

Sempre pensamos em desistir, ficamos desanimados 
quando algo não sai como esperamos. Quando somos 
estudantes, decidindo a nossa trajetória, várias incertezas 
ocorrem. Diria para mim, não desista, dará tudo certo! E é 
exatamente isso que falo para os jovens que estão nesta 
fase, seguindo ou pensando em seguir esta área contábil. 
Seja persistente, é uma carreira muito promissora.

 Hoje, qual é seu maior sonho?
Meu maior sonho é continuar tendo uma família estru-

turada e feliz. Ver meu filho realizado, exercendo a profis-
são que ele queira. Como contadora, que nossa área seja 
mais valorizada já que temos grandes responsabilidades 
nesta nossa profissão.

Adriane Oriani
Vendemiatti

Foto: Divulgação

https://www.piracontabil.com.br
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Nome completo e formação. 
Nos conte brevemente sua 
trajetória profissional?

 Adriana Cristina Sgrigneiro Nu-
nes, nascida em Piracicaba, 56 
anos, casada com o Cel PM Luiz 
Horácio Raposo B. de Moraes, 
mãe de Mariana e Carolina, Co-
ronel da Polícia Militar do Estado 
de São Paulo e  Advogada.

Concluí o ensino fundamental 
na Escola Prof. Alcides Guidetti 
Zagatto, o ensino médio no Sud 
Mennucci, além do Bacharela-
do em Administração de Polícia 
Ostensiva na Academia de Polí-
cia Militar do Barro Branco, Ba-
charelado em Ciências Jurídicas 
na Universidade Cidade de São 
Paulo e o mestrado em Ciências 
Policiais e Administração da Or-
dem Pública no Centro Altos Es-
tudos Superiores da PMESP.

Possuo outros 14 cursos e está-
gios na Polícia Militar e 12 cursos 
e estágios fora da Polícia Militar.

Recebi 14 premiações na Polí-
cia Militar e mais de 140 elogios, 
entre elas a Medalha do Mérito 
Comunitário e 17 premiações da 
Sociedade Civil entre elas o Prê-
mio Polícia Cidadã do Instituto 
Sou da Paz e o Troféu Sino da 
Paz da Associação Comercial de 
São Paulo.

Realizei dezenas de trabalhos 
voluntários, fui colaboradora do 
Projeto Vida – DETRAn, do Proje-
to RUMO – Rotary Vila Formosa,  
do Projeto RYLA – Rotary São 
Dimas em Piracicaba,  proferi 
23 palestras  gratuitas sobre Se-
gurança em diversas áreas, pre-
venção à  violências e ao uso de 
drogas.

Fui voluntária na Festa das Na-
ções de Piracicaba, Integrante 
do Conselho Fiscal do Instituto 
Formar, Presidente do Conselho 
Municipal Sobre Álcool e Outras 
Drogas, Conselheira do EC XV de 
Piracicaba, colaborei como es-
pecialista em Segurança Pública 
para a Agenda 21 de Piracicaba, 

segunda revisão. 

Fui Guarda Mirim e trabalhei 
como aprendiz no Serviço Odon-
tológico Municipal e na Dedini 
Siderúrgica, trabalhei na AEAP 
Piracicaba como operadora de 
copiadora plotter, na Usina Cos-
ta Pinto no de Departamento 
Financeiro.

Concluí o Curso de Formação 
de Soldados da Polícia Militar do 
Estado São Paulo em primeiro 
lugar e trabalhei no trânsito em 
Piracicaba e, após concluir o Cur-
so de Formação de Oficiais, na 
APMBB entre os primeiros colo-
cados, fui Comandante de Força 
Patrulha, Chefe de Operações 
do COPOM/SP, Chefe Seção de 
Comunicação Social do CPC, Se-
cretária da Comissão Estadual 
de Polícia Comunitária, Chefe 
de Seção Operacional CPA/M-3, 
Chefe da Seção de Polícia Comu-
nitária no DPCDH, Comandante 
da 1ª Cia do 21º BPMM – Moóca, 
Comandante da 2ª Cia do 19º 
BPMM – Itaquera, Comandante 
da Companhia de Força Tática 
do 38 BPMM – São Mateus, to-
dos em São Paulo e Comandan-
te da 1ª Companhia, Coordena-
dora Operacional e Comandante 
do 10º BPMI  e Chefe do Estado 
Maior do CPI/9 em Piracicaba.

Na política, fui candidata a ve-
readora em 2012 e tive 1.175 vo-
tos, em 2016 fui eleita Vereadora 
e fui a mulher mais votada com 
2.104 votos. Em 2020, candida-
tei-me à Prefeitura a Municipal 
e fui a mulher mais votada da 
história da cidade com 22.432 
votos. Hoje sou advogada.

Minha gestão como vereado-
ra na legislatura 2017-2020 foi 
muito  profícua, apresentei mais 
de  1200 proposituras, articulei 
emendas parlamentares que to-
talizaram mais de 6 milhões de 
reais, fui relatora da Comissão 
de Legislação Justiça e Redação, 
atuei fortemente no processo de 
elaboração do PPA/2020 e em 
todos o processos orçamentá-

rios, elaborei emendas para ga-
rantir, dentre outras a pavimen-
tação das ruas Antonio Franco 
do Amaral –  Taquaral e a Rua 
Rosa Francelina de Abreu, em 
Anhumas  recentemente execu-
tadas.

Secretariei a Comissão de Re-
forma da Lei Orgânica de Pira-
cicaba e do Regimento Interno 
da Câmara de Vereadores, que 
permitiu aos vereadores ins-
taurarem CPI´s, que antes era 
proibido, além de participar de 
dezenas de reuniões comunitá-
rias e com órgãos da prefeitura 
para ouvir a população e arti-
cular a solução dos problemas 
Também propus soluções que 
levaram à economia do dinheiro 
público como o convênio com o 
DETECTA.

Na Câmara de Vereadores, so-
mente para a SEGURANÇA PÚ-
BLICA, trabalhei pelas seguintes 
pautas:

1. Moção nº 86/2019 - quitação
de imóveis financiados por ór-
gãos do estado, aos membros 
da segurança pública que, por 
motivo de reserva proveniente 
de acidente de trabalho, não se-
jam considerados aptos para o 
exercício de suas atribuições.

2. Moção nº 165/2019 - aumen-
to do efetivo da Polícia Civil em 
Piracicaba 

3. Moção nº 82/2019 - gratuda-
de no transporte intermunicipal 
para policiais fardados.

4 .Moção nº 30/2019 - isenção 
do ICMS, na compra de arma de 
fogo por profissionais de segu-
rança pública.

5. Indicação nº 3381/2018 -
isenção do IPTU e da taxa de se-
pultamento em cemitérios mu-
nicipais para famílias de agentes 
de segurança pública mortos em 
serviço.

6. Moção nº 52/2019 - permitir
que a Guarda Civil tenha acesso 
aos dados do Sistema Detecta.

7. Moção nº 115/2018 – inclu-
são dos profissionais de segu-
rança pública no rol de grupos 
prioritários nas campanhas de 
vacinação.

8. Moção nº 47/2018 - reco-
nhecer a atividade de segurança 
pública como típica de estado e 
técnica profissional para todos 
os efeitos legais bem como que 
é insalubre e de risco.

9. Indicação nº 1664/2018 - im-
plantação do Sistema Detecta no 
município de Piracicaba, propi-
ciando economia de milhões aos 
cofres públicos municipais.

10. Moção nº 24/2018 -  apro-
vação do “pacote de segurança 
pública.

11. PDL nº 69/2017 – instituiu o
Fórum Permanente De Seguran-
ça Pública em Piracicaba.

12. Requerimento nº 253/2019 
- audiência pública, para tratar
de segurança escolar.

13. Indicação nº 2579/2018 -
linha de crédito bancário para 
produtores rurais adquirirem 
equipamentos de segurança.

14. Lei 8659/17 - permite a
cassação imediata do alvará de 
uso de fundições, ferros-velhos 
e similares, revendedores e ins-
taladores de som automotivo, 
que foram flagrados comprando 
ou estocando materiais ROUBA-
DOS OU FURTADOS além das 
penalidades criminais e civeis 
cabíveis.

15. Lei 9139/19 - estabelece pe-
nalidades e permite a cassação 
imediata do alvará de estabele-
cimentos comerciais que adqui-
ram, transportem, estoquem ou 
vendam produtos oriundos de 
ações criminosas.

16. Emenda à Lei Orgânica nº
23 – obriga a prefeitura muni-
cipal a observar o previsto no 
Estatuto Das Guardas Civis (lei 
federal 13022/14) quando de 
qualquer ato para regulamenta-
ção, composição e emprego da 

Guarda Civil de Piracicaba.

17. DL nº 18/18 – institui o Dia
Municipal Da Prevenção Ao Sui-
cídio

18. Articulação de R$ 
500.000,00 (quinhentos mil re-
ais) em emenda parlamentar do 
Senador Major Olímpio para a 
construção da 1ª Companhia do 
10 BPMI, bem como a doação do 
terreno pela prefeitura da Piraci-
caba.

19. Articulação de R$ 
200.000,00 (duzentos mil reais) 
em emenda parlamentar do 
Senador Major Olímpio para a 
compra de viaturas para a pa-
trulha rural da Guarda Civil De 
Piracicaba. 

20. Articulação R$ 500.000,00
(quinhentos mil reais) em emen-
da parlamentar do Deputado 
Roberto Morais para a constru-
ção da sede da 5ª Companhia do 
10º BPMI.  

21. Articulação de R$ 
100.000,00 (cem mil reais) em 
emenda parlamentar do Depu-
tado Coronel Telhada, utilizados 
na reforma da sede do SAMU.

22. Articulou parceria entre a
Câmara, Prefeitura e Unimep, 
que viabilizou a elaboração gra-
tuita de software para auxiliar 
presidentes de associações de 
bairro a gerenciar os centros co-
munitários.

23. Articulou junto a prefeitura
a inclusão de R$ 200.000,00 no 
orçamento anual para a aqui-
sição de vagas em casas abrigo 
para abrigar mulheres vítimas 
de violência. 

24. Articulou junto a prefeitura
a inclusão de R$ 100.000,00 no 
orçamento anual para o desen-
volvimento de ações de preven-
ção às drogas.

25. Requerimento nº 58/2020 -
realização da “semana municipal 
sobre álcool e outras drogas”, 
em  2017, 2018 e 2019.

Coronel Adriana
Foto: Divulgação
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26. Projeto de lei nº 34/2020 -  a 
adoção de medidas de auxílio à 
mulher que se sinta em situações 
de risco em restaurantes, bares, 
casas noturnas e congêneres e 
dá outras providências.

27. Indicação nº 2720/2018 
- contratação, por meio de lici-
tação, de serviços de depósito e 
guarda de veículos removidos .

28. Indicação nº 1663/2018 - 
regulamentação por meio de lei 
da atividade de guardador e la-
vadores autônomos de veículos 
popularmente conhecidos como 
“flanelinhas”. 

29. Indicação nº 1554/2018 - 
construção de sedes da 1ª, 4ª e 5ª 
companhias da Polícia Militar no 
município de Piracicaba.

30. Indicação nº 1478/2018 
-  implantação de câmeras de 
monitoramento eletrônico da CE-
MEL (central de monitoramento 
eletrônico) em pontos da zona 
rural, neste município.

31. Indicação nº 1437/2018 
- convênio com o governo do 
Estado De São Paulo para a rea-
lização da atividade delegada no 
município de Piracicaba, para a 

execução de programa de educa-
cional de resistência às drogas e 
à violência.

32. Requerimento Nº 931/2019 
- Solicita Informações Ao Chefe 
Do Executivo Sobre a aquisição 
de novas câmeras de monitora-
mento modelo Speed Dome para 
a Cemel.

33. Requerimento Nº 97/2019 
- Inclusão De Câmeras De Vídeo 
Monitoramento De Moradores 
Deste Município No Sistema De-
tecta.

Bacharel em administração 
de polícia ostensiva, formada 
em direito e mestre em ciên-
cias policiais e de ordem pú-
blica, vereadora. Quais são os 
desafios enfrentados por ser 
mulher na liderança?  Você já 
enfrentou alguma barreira em 
sua carreira por ser mulher?

Os desafios são enormes, vão 
desde o assédio, desconsidera-
ção, a competição desigual, o 
machismo, as várias jornadas. Já 
enfrentei várias dessas situações 
e considero que minha vida é um 
eterno derrubar de muros, mas 
eu nunca desisti de lutar pelo 

que eu acredito e venci todas as 
barreiras. Essas dificuldades me 
deixaram com a casca grossa, o 
que não quer dizer que não me 
compadeça com determinadas 
situações, porém em vez de so-
mente me compadecer sempre 
busco solucioná-las.

Como foi a sua transição para 
a política? Quais foram as suas 
motivações?

Foi difícil, pois teria que deixar 
de fazer o sempre amei, mas con-
siderei importante ir para a polí-
tica visto que muitos projetos na 
área de segurança que eu tinha 
para Piracicaba dependiam de 
vontade política e essa tal vonta-
de política, para com a PM, nunca 
existiu. 

Assim, por nunca me omitir 
diante de nenhuma situação, ti-
nha que buscar formas de ajudar 
a resolver diversos problemas, 
não só na área de segurança, 
mas nas diversas necessidades 
do povo que, se não satisfeitas 
geram problemas de segurança, 
bem como ter a voz que o voto 
dá para cobrar autoridades elei-
tas de suas responsabilidades.

Por isso decidi fazer parte desse 
mundo muito problemático, mas 
que é o único capaz de mudar a 
vida das pessoas de verdade e na 
oportunidade que tive atuei em 
meu mandato de maneira muito 
técnica, obtendo resultados reco-
nhecidos pela comunidade que 
me habilitaram a me candidatar 
a Prefeita.

Desenhe qual seria a sua roti-
na perfeita, abrangendo todas 
suas fontes de amor e ativida-
des que você gosta.

Café da manhã com minha 
família, cuidar de minha casa, 
trabalhar, ir à academia, pegar 
um cinema, um suco ou chá no 
final da noite e descansar para 
o próximo dia. Gosto de viajar, 
de praia, de samba, de fazer um 
bom churrasco, jogar tranca com 
minha mãe, enfim, coisas que 
todo cidadão comum gosta. 

 Quem é Adriana mãe, mu-
lher, profissional? Como admi-
nistrar?

 A Adriana enquanto profissio-
nal é uma eterna inconformada, 
que tem certeza que o serviço pú-
blico pode ser bom se bem geri-

do e uma questionadora sempre 
em busca prevenir problemas, 
enquanto mãe é uma pessoa 
que procura educar pelo exem-
plo, direcionando as filhas para 
se tornarem mulheres plenas, in-
dependentes e realizadas profis-
sionalmente. Enquanto mulher, 
sou uma pessoa que lutou muito 
para chegar onde está, que não 
é apegada a dinheiro, que vive 
uma vida regrada, que não pos-
sui grandes problemas e que 
encontrou seu parceiro ideal. Se 
isso for sinônimo de felicidade, 
eu sou feliz!

Se pudesse, o que diria para 
você mesma lá no comecinho?

 Se especialize, importe-se pri-
meiro com você, não se expo-
nha, espere que alguém abra as 
portas, seja simpático com todos 
e trabalhe numa Unidade que 
começa com letra e não número 
(entendedores entenderão).

Hoje, qual é seu maior sonho?

Não tenho sonhos, tenho obje-
tivos e não gosto de compartilhá-
-los, eles são meus e eu me reser-
vo no direito ser a única pessoa 
a me cobrar e me cobro bastante 
inclusive...

"Empoderando ATITUDES femininas, nossa 
agência digital  celebra a arte e a resiliência das

mulheres neste DIA tão significativo."

https://xmtdigital.com.br/


Paz no trânsito começa por você.

hyundai.com.brHyundaiBR

As mulheres fazem parte do sucesso da Hyundai e são fundamentais para melhores resultados. Por isso, o nosso feliz  
Dia das Mulheres de 2024 vem acompanhado de mais responsabilidade social e iniciativas para todas.  
Além de sermos signatários dos Princípios de Empoderamento das Mulheres, organizados pela ONU Mulheres, oferecemos 
o Programa de Mentoria Feminina, o Grupo de Afinidade Empodera e apoio gestacional a partir de iniciativas como a  
licença-maternidade estendida de seis meses e o auxílio-creche para bebês de até dois anos. Tudo em busca da superação  
da desigualdade de gênero no mercado de trabalho. 

Liberdade, respeito e oportunidade 
de ser quem você é. 
O dia 8 de março é para reafirmar tudo isso.

Alessandra Cristina da Silva Sousa, operadora de produção do setor de pintura da Hyundai.

18Dia da Mulher 
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 10 de marçoo de 2024 

Empresária de sucesso, Elia-
na Pitto está no comando da 
Cirúrgica Independência há 
30 anos a serem completa-
dos no próximo ano de 2025.

Sempre com dedicação e 
muito profissionalismo, co-
manda uma equipe de mais 
de 10 funcionários proporcio-
nando o melhor atendimento 

em Piracicaba e Região.

Curte cozinhar para sua fa-
mília e amigos, um bom vi-
nho e boas viagens.

Eliana Pitto
Foto: Marcelo Germano

Fachada da Cirúrgica Independência Equipe de mais de 10 funcionários da Cirúrgica Independência

http://www.hyundai.com.br
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Numa ação dedicada 
ao reconhecimento e 
valorização das mu-

lheres na sociedade e no am-
biente de trabalho, a Unimed 
Piracicaba promove até 22 de 
março para colaboradoras da 
Cooperativa uma série de ati-
vidades especiais em come-
moração ao Dia Internacional 
da Mulher, celebrado na últi-
ma sexta-feira.

“A celebração é uma opor-
tunidade para homenagear 
nossa equipe. Elas repre-
sentam não apenas a nossa 
maioria, mas também de-
sempenham um papel fun-
damental em todas as áreas e 
níveis hierárquicos da Institui-
ção”, afirmou Carlos Joussef, 
presidente da operadora de 
planos de saúde.

A programação acontece ao 
longo do mês, no auditório 
do Hospital Unimed e sedes 
da Cooperativa, com encon-
tros voltados à saúde, beleza 
e entretenimento. Tudo para 
tornar as semanas mais leves 
e divertidas.

Na tarde da última quarta-
-feira (06/03), no auditório 
do Centro Administrativo, 
a jornalista Mara Ferraz co-
mandou a roda de conversa 
Mulheres que Inspiram: His-
tórias de Vida e Protagonismo 
Feminino. Aberto ao público, 
o evento contou com a par-
ticipação de personalidades 
da cidade: Carmen Silvia de 
Almeida, presidente da Apas 
(Associação Policial de Assis-
tência à Saúde); Fernanda Dal 
Picolo, presidente da OAB Pi-
racicaba (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil); Maika Celi, cria-
dora de conteúdo e mentora 
de conscientização do vitiligo 
no Brasil; Branca, medalista 
olímpica de basquete e secre-
tária de Esportes do municí-
pio e Renata Passos, mentora 
de carreiras e negócios.

 “Como filha, esposa e mãe, 
é uma honra entrevistar mu-
lheres que nos motivam a 
transformar nossa trajetória. 
Gosto muito de levar para o 
público experiências reais, fa-
las verdadeiras, que tocam a 
vida e o coração de todas as 
mulheres”, revelou a media-
dora do evento.

Para encerrar, dia 22 de 
março, às 16h, no auditório 
do Centro Administrativo da 
Unimed Piracicaba, ginecolo-
gistas cooperadas conversam 

com o público feminino sobre 
climatério, menopausa e cân-
cer de útero. Após o bate-pa-
po, a equipe multidisciplinar 
promove ações de promoção 
de saúde.

Importante destacar tam-
bém que a força feminina na 
Unimed Piracicaba é notável, 
representando, atualmente, 
84% dos trabalhadores no 
complexo hospitalar e sedes 

da Cooperativa. Hoje, 70% 
delas assumem cargos de li-
derança. Sobre o perfil das 
contratadas, em geral, são 
mulheres 40+, com tempo 
estimado de trabalho supe-
rior há 15 anos de atuação na 
Instituição, o que consolida a 
gestão de uma diretoria que 
reconhece, diariamente, ta-
lentos.

“Nossas mulheres desem-

penham papéis essenciais 
em diversas funções, desde 
as mais operacionais até os 
mais altos cargos de lideran-
ça, contribuindo, significati-
vamente, para o sucesso e o 
crescimento da nossa Coope-
rativa”, completou Joussef.

Neste contexto, dados re-
levantes mostram o impacto 
positivo da presença da mu-
lher na Unimed Piracicaba, 
tanto em termos de eficiência 
operacional quanto resulta-
dos financeiros. Por isso, a 
Cooperativa valoriza a de-
dicação das colaboradoras, 
comprometendo-se, continu-
amente, a proporcionar um 
ambiente de trabalho inclusi-
vo, equitativo e enriquecedor.

“Isto quer dizer que a nos-
sa Cooperativa respeita a 
mulher, proporcionando um 
ótimo ambiente de trabalho, 
além de segurança. Aqui, elas 
criam seus filhos e formam 
famílias”, finalizou Mauro 
Rontani, gerente de Recursos 
Humanos da Instituição.

 Cooperativa promove atividades de saúde, beleza e entretenimento

Unimed Piracicaba celebra a força feminina
em Mês da Mulher

“Nossas mulheres 
desempenham pa-
péis essenciais em 
diversas funções, 
desde as mais ope-
racionais até os 
mais altos cargos 
de liderança, con-
tribuindo, significa-
tivamente, para o 
sucesso e o cresci-
mento da nossa Co-
operativa”

Colaboradoras prestigiaram roda de conversa no auditório do Centro Administrativo
da Unimed Piracicaba

Foto: Filipe Paes/Studio47

Piracicaba

8 de março
Feliz Dia
Internacional
da Mulher

O cuidado feminino
precisa ser enaltecido.
Em nossa Cooperativa,
a mulher tem posição 
de destaque e
é valorizada.

84% dos colaboradores são mulheres 
70% estão em cargos de liderança 
1.405 mulheres entre 20 e 70 anos

http://www.unimedpiracicaba.com.br
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Cada vez mais as mu-
lheres vêm solidifican-
do um lugar de igual-

dade na sociedade, em todas 
as áreas e diferentes classes 
sociais. São conquistas im-
portantes e expressivas, que 
mostram, na prática, o poten-
cial feminino. A Acipi (Associa-
ção Comercial e Industrial de 
Piracicaba) tem essa vivência 
diária entre suas colaborado-
ras, que somam 70% da força 
atuante em todos os setores 
da entidade. Do quadro de 74 
profissionais, 54 são mulhe-
res. 

Essa porcentagem, na opi-
nião do presidente Marcelo 
Cançado, representa a força 
da representatividade das 
mulheres. “Em termos pesso-
ais e profissionais, a mulher é 
diferenciada. Ela desempenha 
inúmeros papéis e consegue, 
com equilíbrio, inteligência e 
muita sensibilidade, se dedi-
car de forma comprometida 
a todos eles. Somos privilegia-
dos por termos tantas mulhe-
res somando conosco aqui na 
Acipi”, afirma.

É possível observar essa par-
ticipação feminina também 
na Escola de Negócios da Aci-
pi, eixo de capacitação e edu-
cacional da entidade. De julho 
do ano passado até fevereiro 
deste ano, dos mais de 1300 
inscritos em palestras realiza-
das pela Escola de Negócios, 
cerca de 780 foram mulheres, 
aproximadamente 58,5%. Nos 
cursos, a tendência se man-
tém, com 55% dos mais de 
330 neste período. 

Nádia Menucci, analista de 
RH da Acipi, enaltece a parti-
cipação em maioria da entida-
de e em diversas funções. “É 
fundamental que tenhamos 
olhares voltados para o uni-
verso feminino no ambiente 
de trabalho. A mulher é uma 

excelente profissional, é preo-
cupada e atenta ao ambiente 
a sua volta, o que faz toda a 
diferença”, comenta.

CME 

A Acipi conta com o CME 
(Conselho da Mulher Em-
presária), que desenvolve 
atividades e eventos, exclu-
sivamente, para as mulheres 
empreendedoras. “Em nosso 
trabalho no CME buscamos 
sempre abranger e desenvol-
ver ações que estimulem a 
mulher no que ela tem de me-
lhor. A mulher é multitarefas e 
isso faz com que se destaque 
em diversas funções. Nosso 
papel, enquanto Conselho 
que as representa, é de sem-
pre enaltecer a força e garra 
para lidar com as questões 
cotidianas e empresariais”, 
destacou a coordenadora do 
CME da Acipi, Silvanete Neves.  

Para celebrar o mês da mu-
lher, o CME Acipi organizou 
uma série de atividades para 
abordar o papel da mulher 
no meio empreendedor, suas 
conquistas, desafios e pers-
pectivas para o futuro. Todas 
as iniciativas são gratuitas.

O primeiro encontro, agen-
dado para o dia 20 de março, 
quarta-feira, às 19h, no au-
ditório da Acipi, é o 112º En-
contro CME. O evento contará 
com a participação especial 
de Vanessa Palazzi, jornalista, 
advogada e influenciadora di-
gital, que realizará uma pales-
tra gratuita. Na programação, 
haverá uma área destinada 
a parceiros, proporcionando 
experiências exclusivas às 
convidadas. A participação é 
gratuita mediante a doação 
de um quilo de alimento não-
-perecível, que será destinado 
à Sociedade São Vicente de 
Paulo. Para garantir a vaga, é 
necessário realizar a inscrição 
pelo link: tinyurl.com/112en-

contro.

No dia 26 de março, das 18 
às 20 horas, o CME Acipi, em 
colaboração com o Sebrae-SP, 
promove o encontro Sebrae 
Delas ‘Seja uma empresária 
criativa no mundo dos negó-
cios’, que ocorrerá na Regio-
nal Acipi Santa Teresinha. O 
evento tem o objetivo de de-
bater, fomentar a criatividade 
e o empreendedorismo entre 
as mulheres. Para participar, 
basta inscrever-se gratuita-
mente pelo link tinyurl.com/
cmedelas. A Regional Santa 
Teresinha fica na rua Virgílio 
da Silva Fagundes, 534.

Encerrando as atividades 
do mês da mulher, no dia 28, 
a Acipi é parceira do evento 
“Empodera Elas”, programa-

ção promovida pelo Shopping 
Piracicaba. Este será o últi-
mo de uma série de quatro 
encontros promovidos pelo 
centro de compras. O CME 
participará por meio de uma 
palestra que pretende inspi-
rar e incentivar a participação 
feminina no meio empresa-
rial. 

SERVIÇO:

Mês da Mulher na Acipi

Atividades multitemáticas 
com foco no universo femini-
no

Detalhes e inscrições:

@acipipiracicaba

www.acipi.com.br

A Acipi conta com o Conselho da Mulher Em-
presária, que desenvolve atividades e eventos, 
exclusivamente, para as mulheres empreende-
doras

Maioria na
força de trabalho.
Mulheres são 70%
entre as 
colaboradoras
da Acipi

“Em termos pesso-
ais e profissionais, a 
mulher é diferencia-
da. Ela desempenha 
inúmeros papéis 
e consegue, com 
equilíbrio, inteligên-
cia e muita sensibi-
lidade, se dedicar 
de forma compro-
metida a todos eles. 
Somos privilegiados 
por termos tantas 
mulheres soman-
do conosco aqui na 
Acipi”

70% - Do quadro de 74 profissionais atuantes na Acipi, 54 são mulheres

Fotos: Divulgação
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Quem entra no Depar-
tamento de Solda de 
uma das mais impor-

tantes empresas de bens de 
capital do Brasil estranha ao 
ver duas mulheres no meio da 
produção, trabalhando junto a 
peças gigantes, algumas com 
várias toneladas. Elas fazem 
parte de um grupo de mulhe-
res que superou barreiras e 
avançou em direção ao sonho 
de progresso.

Sandra Caetano de Paula e Si-
dinéia Passos Botelho da Silva, 
ambas com 42 anos, ocupam o 
cargo de soldadoras na Dedini 
S/A Indústrias de Base. Na ver-
dade, vivem na empresa mais 
um capítulo de uma história 
de vida com muitos momentos 
em comum.

As duas amigas, ex-cunhadas, 
parceiras, colegas de trabalho 
trabalhavam na área de limpe-
za de uma empresa na cidade 
de Rio das Pedras. Lá mesmo, 
foram estimuladas pelo antigo 
patrão a conhecer um pou-
co da arte da solda. Elas não 
descartaram a oportunidade e 
aprenderam tudo o que pude-
ram. Depois, vieram os cursos 
de especialização, a qualifica-
ção e a chance de chegar ao 
mercado de trabalho juntas, 
em mais uma coincidência.

Há cinco anos, as duas en-
traram para o time de solda-
dores da Dedini S/A Indústrias 
de Base e, se em um primeiro 
momento perceberam alguma 

estranheza entre seus pares, 
hoje convivem em harmonia e 
muito respeito com os colegas.

Atenção aos detalhes, disci-
plina, paciência e capricho são, 
na visão de Sandra, pontos for-
tes da atuação das mulheres 
em qualquer área profissional, 
muito em profissões conside-
radas mais pesadas, como a 
que exercem atualmente. Não 
que os colegas não sejam tão 
caprichosos quanto. Não é isso 
que ela quer dizer. Sandra re-
fere-se a um jeito feminino de 
abordagem nos postos de tra-
balho, favorecido pela coorde-
nação motora fina bem apura-
da e possível graças à própria 
estrutura física da mulher, às 
mãos mais leves.

Independente disso, Sandra 
gosta de ressaltar quão privile-
giada foi em poder seguir uma 
profissão com a qual nunca 
sonhou nos tempos que ainda 
trabalhava na roça, em Rio das 
Pedras, e depois na limpeza. 
Comemora o salto para a mu-
dança, que contou com a ajuda 
do ex-marido, que a estimulou 
a concorrer à vaga na Dedini, 
onde também trabalha um 
dos seus filhos. “Sou realizada 
profissionalmente, amo o que 
faço. Tenho especializações e 
gosto de tudo na solda”, enfa-
tiza.

Na mesma linha, Sidinéia tam-
bém nunca se imaginou traba-
lhando nessa área e diz que a 
parceria com a amiga Sandra 

tem um peso no resultado do 
trabalho, uma vez que elas tro-
cam ideias sobre as melhores 
técnicas, pedem opiniões, en-
tendem a natureza das críticas 
e buscam a excelência.

Para outras mulheres que 
pensam em abrir novas frentes 
de trabalho, como o que elas fi-
zeram, ficam alguns conselhos. 
A dupla de soldadoras da De-
dini destaca a necessidade de 
qualificação, a busca incessan-
te pela perfeição, o compro-
metimento e a disponibilidade 
para enfrentar todos os desa-
fios que qualquer conquista 
impõe, além de muita persis-
tência para superar limitações 
e obstáculos.

“Se a mulher quer acesso a 
áreas de trabalho pouco con-
vencionais, precisa estar pre-
parada para as cobranças e 
exigências que virão. Nada do 
que o espírito feminino não 
possa enfrentar”, concordam.

O coordenador do Departa-
mento de Recursos Humanos 
da Dedini, Marcelo Fessel, per-
cebe nos últimos anos uma si-

nalização sobre o aumento de 
mulheres interessadas em tra-
balhar em áreas de produção 
pesada, antes ocupadas ape-
nas por homens.

Ele destaca que, no caso da 
solda, quesitos como coorde-
nação motora fina e sensibili-
dade na atuação, destacados 
pelas soldadoras, são muito 
bem-vindos, e reforçam o aten-
dimento às demandas de pro-
dução.

Atenção aos detalhes, disciplina, paciência e 
capricho são pontos fortes da atuação das mu-
lheres em qualquer área profissional

Mulheres integram 
time de soldadores 
da Dedini

“Se a mulher quer 
acesso a áreas de 
trabalho pouco 
convencionais, pre-
cisa estar prepara-
da para as cobran-
ças e exigências que 
virão. Nada do que 
o espírito feminino 
não possa enfren-
tar ”

Sandra e Sidineia superaram barreiras e avançaram em direção ao sonho do progresso profissional

Foto: Vitor Calderan

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519993103915
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Com duas décadas de 
existência, a pesquisa 
Perfil Bancário 2024, 

realizada pelo Sindicato dos 
Bancários de Piracicaba e Re-
gião (Sindban), contou este 
ano com 845 participantes e 
teve início na segunda sema-
na de fevereiro. Com um pra-
zo médio de 10 dias para re-
torno de respostas, a pesquisa 
foi conduzida através de um 
questionário impresso, com-
posto por 21 questões, sendo 
20 de múltipla escolha e uma 
aberta. Os resultados revela-
ram que, a maioria dos profis-
sionais bancários da amostra 
são mulheres, representando 
55,5%, enquanto os homens 
representam 44,5%. Os de-
mais dados foram apresenta-
dos na sexta (8), a partir das 
8h, no SindBan.

 A pesquisa abrange faixa 
etária, estado civil, etnia, ní-
vel educacional, experiência 
no setor financeiro, posição, 
renda mensal, além de abor-
dar questões relacionadas à 
inclusão, assédio, uso de me-
dicamentos controlados, afas-
tamento por motivos de saúde 
e identificação dos três princi-
pais desafios enfrentados no 
ambiente de trabalho atual.

 José Antonio Fernandes Pai-
va, presidente do SindBan, 
ressalta que a pesquisa tem 

como objetivo orientar ações 
concretas para combater a 
violência contra a mulher e 
promover a igualdade, tan-
to na sociedade, quanto no 
ambiente de trabalho. Além 
disso, ela visa identificar as 
principais demandas que o 
SindBan deve enfrentar ao 
longo do ano. Paiva observa 
que “com base nesta pesqui-
sa, podemos transformar as 
demandas em ações, de modo 
que, na próxima pesquisa, os 
mesmos problemas levanta-
dos não se acumulem, con-
forme identificado pelo levan-
tamento de 2024”, conclui o 
presidente.

 O Perfil Bancário também 
revela ainda um cenário de 
assédio no local de trabalho. 
Além das situações de assédio 
moral e sexual, as bancárias 

também enfrentam violência 
tanto no ambiente profissio-
nal quanto em suas relações 
pessoais. Em Piracicaba, o Sin-
dBan implementou em março 
de 2020 o programa “SindBan 
Acolhe”, visando oferecer apoio 
e orientação às bancárias e mu-
lheres de toda a sociedade, que 
sofrem ameaças e que são víti-
mas de todo tipo de violência.

 Angela Savian, vice-presiden-
te da instituição, conta que, 
este foi um projeto criado para 
acolhermos mulheres que sen-
tirem ameaçadas ou vítimas de 
violência, “todas as mulheres, 
sendo ou não bancárias, po-
dem nos procurar e orientare-
mos para que as medidas legais 
sejam tomadas e para que as 
vidas das mulheres sejam pre-
servadas”, explica a vice-presi-
dente.

SindBan Piracicaba divulga resultados 
da pesquisa Perfil Bancário no Dia 
Internacional da Mulher

Uma semana antes, como a avisar, o corpo de Jéssica Amorim Lima 
dera os primeiros alertas — uma dor intensa e forte no braço 
direito —, que lhe incomodara de forma intermitente e progres-

siva, além do descontrole da pressão arterial. Tomara analgésicos para 
amenizar. Pouco depois, nas primeiras horas de um dia frio de inverno, 
em junho de 2020, a dor viera bem mais forte, com início súbito, como se 
algo a rasgasse dentro do peito. Assustara-se, ao perceber o corpo molha-
do de suor e a demora em encontrar alívio. Dirigira-se à UPA — Unidade 
de Pronto Atendimento — da Vila Rezende, e recebera o diagnóstico de in-
farto agudo do miocárdio. Jéssica tinha apenas 29 anos.  Após 3 dias, fora 
transferida para o HFC — Hospital dos Fornecedores de Cana —, onde 
realizou cateterismo cardíaco. Com três, das três artérias coronárias com-
prometidas, submeteu-se à desobstrução por meio de angioplastia e de 
implante de stent.

Em maio de 2023, participei do primeiro Congresso Brasileiro de Car-
diologia da Mulher, em São Paulo, quando se discutiu o tema em prol da 
redução da morte, entre elas, por doença cardiovascular. A mortalidade 
por infarto entre mulheres jovens no Brasil encontra-se em crescimento 
e menos da metade delas recebe o tratamento adequado para prevenir, 
ou para tratar, esse problema. Esses são dois dos principais alertas de um 
recente posicionamento sobre a saúde do coração feminino, lançado pela 
SBC — Sociedade Brasileira de Cardiologia. A entidade chama a atenção 
para todas as falhas na cadeia de prevenção, de diagnóstico precoce e de 
tratamento do ataque cardíaco na mulher. Na contramão das estatísticas 
de três décadas, em que se vê queda no percentual da taxa de mortali-
dade por infarto no Brasil, nota-se aumento nos números específicos de 
mulheres mais jovens, que, supostamente, estariam protegidas pelos hor-
mônios. O número de casos de ataque cardíaco entre brasileiras de 15 
a 49 anos saltou de 7,1 mil casos, em cada 100 mil habitantes em 1990, 
para 11,6 mil casos em 2019. Nesse período, aumentou em 7,6% a taxa de 
mortalidade entre elas.

Jéssica começara a fumar 9 anos antes, aos 20, acompanhando o namo-
rado Juninho. No início, só nos finais de semana, nas baladas das casas 
noturnas Mr. Dandy e Mosaic. Gostavam dos cigarros com sabor: LA, de 
cereja, ou Black, de cravo. Logo, o casal passara a fumar, cada um, um 
maço por dia e, aos cigarros, agregaram, nas folgas, a cerveja — cerca de 
6 garrafas. Ficaram casados durante dez anos e não tiveram filhos. Sepa-
raram-se há 4.

Nascera em Piracicaba, no bairro do CECAP Eldorado. Filha única, foi pra-
ticamente criada pela mãe, Ivonete, num ambiente familiar conturbado. 
Marcelo, o pai, gastava tudo o que ganhava nos serviços de marcenaria 
em bebida alcoólica e em drogas. Internavam-no em clínicas de reabilita-
ção, onde ficava até 6 meses, mas quando voltava a trabalhar, o ciclo re-
começava. Aos poucos, consumiu todo o patrimônio da família e passou a 
morar nas ruas. Seu último “endereço” foram as calçadas da rua São João, 
esquina com a Moraes Barros. Sofria com hemorragias digestivas, causa-

das pelo alcoolismo, até que, aos 
49 anos, o encontraram morto. 
Quatro dias depois, Jéssica fora lo-
calizada e pôde reconhecer o cor-
po do pai. Era fevereiro de 2022.

As mulheres apresentam, fre-
quentemente, fatores de risco 
cardiovasculares não tradicionais, 
como o estresse mental e a de-
pressão, e sofrem as consequên-
cias das desvantagens sociais de-

vido à raça e à renda, além daqueles gatilhos clássicos, comuns a ambos 
os gêneros: pressão alta, diabetes, sedentarismo, obesidade, colesterol 
elevado e tabagismo.

Nessa época, Jéssica continuava sofrendo os mesmos sintomas de ou-
trora. Trabalhava como balconista no Mercadão Municipal, na banca Pan-
dolfi Massas e Frios. Lá, conheceu Natália, proprietária da banca de frutas, 
que leva o mesmo nome, e iniciaram um relacionamento. Incentivada 
pela companheira, buscou minha ajuda para tratar a doença cardíaca e 
isso incluía a cessação do tabagismo. Realizou uma série de exames diag-
nósticos e passei-lhe uma lista grande de medicamentos. Ao fim de três 
meses de acompanhamento, Jéssica livrou-se dos cigarros e teve sua an-
gina controlada. Hoje, vislumbra um futuro mais claro e promissor. Com 
Natália, faz planos de se casar, oficialmente. Há um ano, moram juntas. 
Até já compraram e mobiliaram um apartamento no bairro Nova América. 
Certamente, nova será sua vida, mais feliz e mais saudável.

Fotos: Divulgação

Os dados foram coletados por meio de formulário impresso, em Piraci-
caba e região

Angela Savian, vice-presidente do SindBan durante entrega de presente para as bancárias no Dia 
Internacional da Mulher

Juliana Previtalli 
 Médica cardiologista - Idealizadora

do projeto Paradas pro Sucesso

Jéssica 

 José Antonio Fernandes Paiva, Presidente do SindBan, 
apresentará Perfil Bancário no Dia Internacional da Mulher
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O MTE (Ministério do Tra-
balho e Emprego) pror-
rogou até o último 8 de 

março o prazo para preenchi-
mento do relatório de trans-
parência salarial e de critérios 
remuneratórios. As empresas 
que possuem mais de cem 
empregados deverão prestar 
as informações de forma clara 
ao eSocial e, ao Ministério em 
relação aos salários de homens 
e mulheres, conforme a Lei 
14.611, que determina a obri-
gatoriedade de equidade sala-

rial e critérios remuneratórios 
entre os gêneros. A divulgação 
deverá ser semestral e, como 
essas informações serão divul-
gadas a partir de março, já é 
hora da sua empresa começar 
a se planejar para enviar o pri-
meiro relatório de transparên-
cia salarial.  

As empresas receberão o do-
cumento que deverá ser publi-
cado, independentemente do 
resultado, nas redes sociais, 
site e demais canais de co-
municação das organizações. 

“Apesar da lei ter sido publi-
cada em julho do ano passado 
(2023), estamos diante de um 
avanço importante na garantia 
da igualdade dos direitos no 
mercado de trabalho. Antes, 
era aplicada multa de um salá-
rio-mínimo. Agora, a multa é de 
10 (dez) vezes o valor do salá-
rio do empregado, elevada ao 
dobro em caso de reincidência, 
sem prejuízo de eventual pro-
positura de ação indenizatória 
pela vítima. Portanto, além da 
empresa correr o risco de ter 

sua imagem e reputação abala-
das, pode ser multada em um 
valor significativo e sofrer uma 
demanda judicial”, diz o advo-
gado Luis Henrique Borrozzino, 
sócio do escritório M3BS Advo-
gados e membro da Comissão 
de Direito do Trabalho da OAB/
SP.   

Com a nova medida, as em-
presas com mais de cem fun-
cionários deverão criar um 
plano de adequação, junto aos 
órgãos fiscalizadores e sindi-
cais, implementando progra-
mas de diversidade, inclusão 
e de promoção do ingresso, 
permanência e ascensão das 
mulheres. Caso haja diferença 
entre salários, remunerações 
e a proporção de ocupação de 
cargos entre homens e mulhe-
res, a empresa será notificada 
e terá 90 dias para elaborar o 
Plano de Ação para Mitigação 
da Desigualdade Salarial e de 
Critérios Remuneratórios entre 
Mulheres e Homens. 

Portanto, para evitar transtor-
nos, o advogado sugere que as 
empresas comecem, o mais ra-
pidamente possível, a revisão 
dos dados enviados ao eSocial, 
já que eles serão utilizados na 
elaboração do relatório. 

“Apesar da lei 
ter sido publicada 
em julho do ano 
passado (2023), 
estamos diante 
de um avanço im-
portante na ga-
rantia da igual-
dade dos direitos 
no mercado de 
trabalho...”

Lei de
equidade salarial
Com a nova medida, as empresas com mais de cem fun-
cionários deverão criar um plano de adequação, junto 
aos órgãos fiscalizadores e sindicais

Foto: Banco de Imagem

As empresas que possuem mais de cem empregados deverão
prestar as informações ao eSocial e ao Ministério 

No trânsito, escolha a vida!

hyundai.com.brHyundaiBR

Em Piracicaba, a Hyundai fabrica os modelos CRETA e HB20. Em mais de uma década na região, 
ultrapassamos a marca de 2 milhões de unidades produzidas em tempo recorde para a indústria 
brasileira. Cada veículo que sai dessa cidade que tanto amamos leva a inovação e a tecnologia da 
Hyundai para todo o Brasil e também para a América Latina.

A Hyundai tem muito orgulho 
de estar em Piracicaba.
Construímos aqui uma parceria duradoura e repleta de bons frutos.

http://www.hyundai.com.br
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Com o objetivo de co-
nhecer mais as ações 
do governo perante 

a Sustentabilidade, e reunir 
um público que tenha a inten-
ção de aprofundar o tema, o 
Sindicato dos Trabalhadores 
Metalúrgicos de Piracicaba e 
Região, pioneiro em boas prá-
ticas ESG (Ambiental, Social e 
de Governança), promoveu 
o evento, “Sustentabilidade 
em Foco - ESG em Pauta”, que 
contou com a presença do Dr. 
Adalberto Maluf Filho, Secretá-
rio Nacional de Meio Ambiente 
Urbano e Qualidade Ambiental 
do Ministério do Meio Ambien-
te.

O evento aconteceu na ma-
nhã da última sexta-feira, dia 
08 de março, no Clube Recre-
ativo dos Metalúrgicos, reuniu 
autoridades, como o deputa-
do estadual, Helinho Zanatta 
e a deputada estadual, Maria 
Izabel Azevedo Noronha, a Be-
bel. Além de secretários muni-
cipais, vereadores, lideranças 
de associações e sindicatos, 
representantes de empresas 
e alunos do 3º ano do ensino 
fundamental, da Escola Munici-
pal Joaquim Carlos Alexandrino 
de Souza, destaque no World’s 
Best School Prizes 2023, Prê-
mio de Melhores Escolas do 
Mundo, com o projeto Lugar 
De Lixo Não é No Chão… Tenha 
Mais Educação, que apresen-
taram seu projeto ao público 
presente, e homenagearam 
o Secretário Nacional e o pre-

sidente do Sindicato dos Tra-
balhadores Metalúrgicos de 
Piracicaba e Região, Wagner da 
Silveira (Juca).  

O responsável pelo setor do 
Meio Ambiente do Sindicato, 
David dos Santos Cruz, apre-
sentou as ações práticas sus-
tentáveis já implantadas pela 
entidade, entre elas, a instala-
ção de placas de energia solar, 
no Clube Recreativo, sendo 426 
módulos, que pode gerar uma 
economia de até 90% na conta 
de luz, a garantia da segurança 
adotada pela  Geral de Prote-
ção de Dados (LGPD), além dos 
projetos sociais, Sorriso Cida-
dão, que realiza atendimento 
odontológico nas escolas mu-
nicipais de Piracicaba e Região 
e o Indústria do Amanhã, uma 
parceria com o Sindicato das 
Indústrias Metalúrgicas, Me-
cânicas, de Material Elétrico, 
Eletrônico, Siderúrgicas e Fun-
dições de Piracicaba, Saltinho 
e Rio das Pedras (Simespi), que 
visa fomentar o desenvolvi-
mento de pessoas em situação 
de vulnerabilidade social por 
intermédio de cursos profissio-
nalizantes e a inserção no mer-
cado de trabalho.

Segundo o Secretário Nacio-
nal, Adalberto há uma satisfa-
ção grande em ver o Sindicato 
dar esse grande passo a favor 
da Sustentabilidade. “O Sindi-
cato está de parabéns pela bri-
lhante iniciativa. É importante 
ressaltar que agenda ambien-
tal está totalmente atrelada ao 

Desenvolvimento Industrial, e 
o Sindicato faz parte disso”. 

Para ele, o discurso mundial 
e toda a preocupação deve ser 
voltado ao clima, e a indústria 
também tem uma grande res-
ponsabilidade “Em um mun-
do globalizado e competitivo, 
é importantíssimo o Brasil se 
adequar as necessidades e prá-
ticas do ESG para agregar valor 
aos processos, se preparar 
para criar produtos e serviços 
que se integrem a nova legis-
lação, e com isso, concorrer de 
igual para igual com os outros 
países, que já adotaram boas 
práticas há tempo”. 

Existem vários projetos de 
responsabilidade da pasta do 
Ministério do Meio Ambiente, 
entre eles, a transformação 
energética e o desenvolvimen-
to de parcerias com o Banco 
Mundial e o Banco Interame-
ricano de Desenvolvimento 
(BID) para impulsionar investi-
mentos externos em projetos 
de baixo carbono no Brasil. A 
expectativa é que o país receba 
até US$ 3 bilhões para comba-
ter os efeitos da emergência 
climática e acelerar a transfor-
mação ecológica.

Para o presidente do Sindi-
cato, Juca as práticas voltadas 
aos cuidados com a Sustenta-
bilidade devem estar em toda 
a parte “Nós vemos as crianças 
aqui presentes, sendo educa-
das para esse cuidado. E nossa 
responsabilidade é estar aten-
to às ações dentro e fora das 
empresas”.  

O presidente afirmou que 
um encontro como esse é o 
momento de despertar novas 
ações, “Em conversa hoje com 
os representantes das empre-
sas, já pensamos em estru-
turar um Comitê voltado ao 
ESG, e as empresas terão todo 
o nosso apoio. Vamos gerar 
um espaço para apresentar 
novidades, compartilhar infor-
mações e colocá-las em ação”, 
ressalta Juca.  

E para encerrar o evento, que 
aconteceu no Dia Internacio-
nal das Mulheres, a presidente 
do Sindicato dos Trabalhado-
res em Empresas de Prestação 
de Serviços de Asseio e Con-
servação e Limpeza Urbana, 
Renata Aguiar de Souza, foi 
a mulher homenageada pelo 
trabalho dedicado a cuidar e 
preservar os espaços.  

Evento foi promovido pelo Sindicato dos Traba-
lhadores Metalúrgicos de Piracicaba e Região

Evento 
“Sustentabilidade 
em foco” desperta 
interesse na criação 
de Comitê 

“Em um mundo 
globalizado e com-
petitivo, é impor-
tantíssimo o Brasil 
se adequar as ne-
cessidades e prá-
ticas do ESG para 
agregar valor aos 
processos, se pre-
parar para criar 
produtos e serviços 
que se integrem a 
nova legislação, e 
com isso, concorrer 
de igual para igual 
com os outros pa-
íses, que já adota-
ram boas práticas 
há tempo”

O evento reuniu autoridades, secretários municipais, vereadores, lideranças de associações e sindica-
tos, representantes de empresas e alunos do 3º ano do ensino fundamental

Fotos: Alexandre Novaes

Adalberto Maluf Filho e Wagner da Silveira (Juca)



O curso profissionalizante 
Oficina dos Sonhos, total-
mente gratuito, está ofe-

recendo oportunidade a dezenas de 
jovens a partir de 18 anos, morado-
res de Piracicaba e região, de apren-
der a arte do design com metais. 

A oficina é realizada pelo Instituto 
São Paulo de Arte e Cultura (ISPAC) 
e Ministério da Cultura. Conta com 
o apoio da Prefeitura de Piracicaba 
e FUMEP. O patrocínio é da Cater-
pillar, por meio da Lei Federal de 
Incentivo à Cultura.

O curso Arte e Solda: da Teoria à 
Prática é um módulo introdutório, 
de curta duração, que lhe ensinará 
as habilidades básicas necessárias 
para iniciar a trabalhar com solda-
gem. Se você tem pouca ou nenhu-
ma experiência e gostaria de entrar 
nesta área, esta é uma excelente 
oportunidade para começar a de-
senvolver ou iniciar um projeto de 
empreendimento pessoal.

“O metal é o elemento primário 
de muitas indústrias e atividades 
do setor produtivo. Especializar-se 
no segmento de design com metais 
aumenta a empregabilidade e, por-
tanto, as oportunidades de carreira 
dos jovens”, explica a representan-
te do   Instituto São Paulo de Arte e 
Cultura (ISPAC), que produz o Ofici-
na dos Sonhos – Design com Metais. 
Ela destaca que uma das vantagens 
deste curso é a capacitação que não 
requer o tempo e o investimento 
financeiro demandados para um di-
ploma técnico ou universitário que 
variam de 2 a 5 anos.

Esta área habilita profissionais a 
projetar e produzir artefatos indus-
triais, móveis, utensílios domésticos, 
esculturas, artigos de decoração 
e uma infinidade de objetos a par-
tir do metal, preparando-os para o 
mercado de trabalho ou para em-
preender em um negócio próprio.

Além da gratuidade, a Oficina do 
Sonhos – Design com metais ofere-

ce, sem custos, uniforme, material 
e os equipamentos necessários de 
proteção individual (EPI). Entre as 
disciplinas, há aulas de desenho téc-
nico, metodologia de projeto, solda 
e fundição, entre outras.

O curso será ministrado uma vez 
na semana em encontros de 4 ho-
ras, com alunos divididos em duas 
turmas: às sextas-feiras das 18h-22h 
e aos sábados das 8h-12h.

As inscrições poderão ser feitas 
pelo link: https://forms.gle/hCJke-
DxDJkyMojgg9.

 “A construção de uma carreira exi-
ge, entre outras qualidades, dedica-
ção, postura, além de conhecimento 
e habilidades técnicas. Acreditamos 
que este curso agregará uma apren-
dizagem importante para ajudar 
jovens a se destacarem, tendo mais 
chances de trabalho e oportunida-
des no mercado”, comenta Natália 
Tavares, Consultora de Responsa-
bilidade Socioambiental da Cater-
pillar, empresa patrocinadora da 
Oficina dos Sonhos por meio da Lei 
Federal de Incentivo à Cultura.

 

Serviço

Oficina dos Sonhos – Design 
com Metais

Início: 18/03/2024

Carga horária: 32 horas

Local: Fumep (Fundação Muni-
cipal de Ensino de Piracicaba) – Av. 
Monsenhor Martinho Salgot, 560 - 
Areião, Piracicaba

Serão 2 Turmas:

Turma 1 | Sábados | 08h-12h

Turma 2 | Sextas | 18h-22h

Ficha técnica

Realização: Instituto São Paulo de 
Arte e Cultura (ISPAC) e Ministério 
da Cultura por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura

Apoio: Prefeitura de Piracicaba e 
Fumep

Patrocínio: Caterpillar

Curso profissionalizante
Oficina dos Sonhos
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“O metal é o ele-
mento primário de 
muitas indústrias e 
atividades do setor 
produtivo. Especia-
lizar-se no segmen-
to de design com 
metais aumenta 
a empregabilida-
de e, portanto, as 
oportunidades de 
carreira dos jo-
vens”

A iniciativa é gratuita, patrocinada pela Caterpillar e está com inscrições aber-
tas até 14 de março

F oto:Divulgação

O curso agregará uma aprendizagem importante para ajudar jovens a se destacarem

Deputado Helinho 
Zanatta anuncia 
indicação de emenda 
do estado de
R$ 1 milhão à
Santa Casa 

O deputado estadual Helinho Zanatta (PSD), esteve em visita na 
Santa Casa de Piracicaba na manhã da última segunda-feira (04). 
Ele foi recebido pelo provedor Alexandre Valvano Neto, pelo vi-
ce-provedor, João Orlando Pavão, a administradora do Hospital, 
Vanda Petean e o assessor de relações institucionais e governa-
mentais, Marcos Andrade. Na ocasião, a parlamentar anunciou 
a indicação de emenda parlamentar do Estado no valor de R$ 1 
milhão ao Hospital.

O provedor da Santa Casa, Alexandre Valvano Neto agradeceu 
o deputado pela destinação da emenda e salientou que o parla-
mentar tem demonstrado empenho em ajudar a área da Saúde.  
Para externar seu agradecimento, o provedor entregou a Helinho 
o certificado de “Amigo da Santa Casa” pela sua colaboração com 
o hospital, seja por meio de emendas do seu mandato na Alesp 
(Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo), como também 
por suas articulações junto a deputados federais do seu partido.

Em 2023, o deputado também anunciou que, em parceria com 
seu correligionário o deputado federal Gilberto Nascimento, ha-
via conquistado indicação de emenda parlamentar junto ao Or-
çamento da União no valor de R$ 1 milhão ao Hospital. Valor este 
que deve ser liberado em breve à Instituição.

“Como provedor quero agrade-
cer o deputado Helinho Zanatta. 
Nossa Santa Casa é filantrópica 
e atende à população carente. 
Nosso muito obrigado e nossa 
eterna gratidão”, disse Valvano 
Neto.

O vice-provedor João Orlando 
Pavão também agradeceu o em-
penho do parlamentar. “Estamos 
extremamente agradecidos com 
essa maravilhosa notícia. Essa 
importante verba vai ser destina-
da para o tratamento de pacien-
tes atendidos pelo SUS (Sistema 

Único de Saúde). Apenas dessa forma é que conseguimos conti-
nuar prestando esse atendimento de relevância para a população 
que mais precisa”, salientou.

Após a visita, o deputado percorreu as unidades de internação 
da Santa Casa acompanhado do assessor de relações institucio-
nais e governamentais, Marcos Andrade. “A Santa Casa é um Hos-
pital de extrema importância para nossa Piracicaba e também 
para a região. O que depender do nosso mandato, estaremos 
sempre em busca de recursos para o Hospital atender a popu-
lação do depende do SUS (Sistema Único de Saúde)”, disse o de-
putado.

“A Santa Casa é 
um Hospital de extre-
ma importância para 

nossa Piracicaba e 
também para a re-

gião. O que depender 
do nosso mandato, 

estaremos sempre em 
busca de recursos para 

o Hospital atender a 
população do depende 

do SUS ”

Em visita à instituição, parlamentar recebeu o cer-
tificado ‘Amigo da Santa Casa’

Marcos Andrade, João Orlando Pavão, Helinho Zanatta, Alexan-
dre Valvano Neto e Vanda Petean

Foto:  Marcelo Germano
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O governador Tarcísio 
de Freitas enviou na 
última quinta-feira 

(7) o projeto de lei para a 
criação do Programa Escola 
Cívico-Militar à Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo (Alesp). O deputado 
estadual e corregedor da 
Alesp, Alex Madureira, apoia a 
iniciativa.

“Onde foram testadas, as 
escolas militares apresentam 
desempenho até superior à 
média nacional em níveis de 
ensino avaliados, inclusive ao 
das escolas privadas. Ainda há 
dados que indicam que essas 
escolas têm taxas de evasão 
escolar menos e de aprovação 
alta, o que indica que os alu-
nos que as frequentam estão 
mais engajados e motivados”, 
afirmou Alex Madureira.

Se aprovado, o programa 
será desenvolvido sob res-
ponsabilidade das secretarias 
estaduais da Educação e da 
Segurança Pública. “A criação 
do Programa Escola Cívico-
-Militar tem como objetivos 
a melhoria da qualidade do 
ensino com aferição pelo Ín-
dice de Desenvolvimento da 
Educação Básica (Ideb), o en-
frentamento à violência e a 
promoção da cultura de paz 
no ambiente escolar”, defende 
Alex Madureira.

O projeto será direcionado 
a escolas com índices de ren-
dimento inferiores à média 
estadual, atrelados a taxas de 
vulnerabilidade social e fluxo 
escolar – aprovação, reprova-
ção e abandono.

As escolas cívico-militares 
poderão ser implantadas em 

prédios escolares já existentes 
ou a serem construídos. Além 
das escolas estaduais, unida-
des municipais de ensino tam-
bém poderão aderir à iniciati-
va do Governo do Estado.

“Também estou em contato 
com a Secretaria de Educação 
de São Paulo e trabalhando 
para que, caso o projeto de lei 
para a criação do Programa de 

Escola Cívico-Militar seja apro-
vado, que a Escola José Martins 
de Toledo, em Àrtemis, seja a 
primeira Escola Cívico-Militar 
a ser instalada em Piracicaba”, 
comentou Alex Madureira.

De acordo com o projeto, o 
programa não exclui nenhum 
outro programa da Secretaria 
da Educação em andamento 
nas escolas. A proposta é com-

plementar as ações pedagó-
gicas da pasta e compartilhar 
com os estudantes valores 
como civismo, dedicação, exce-
lência, honestidade e respeito. 

A Secretaria da Educação 
será responsável pelo currícu-
lo das escolas cívico-militares, 
formação de professores e 
adequação dos prédios. Já a Se-
cretaria da Segurança Pública 
vai indicar policiais militares da 
reserva que atuarão como mo-
nitores nas unidades de ensino, 
desenvolvimento de atividades 
extracurriculares na modalida-
de cívico-militar, organização e 
segurança escolar. 

“O processo seletivo dos po-
liciais militares da reserva que 
atuarão como monitores, em 
ao menos um por escola, será 
feito pela Secretaria da Educa-
ção”, completou Alex Madurei-
ra.

Consulta às comunidades

O Programa Escola Cívico-Mi-
litar só será implantado a partir 
do consentimento das comu-
nidades escolares, que serão 
ouvidas por meio de consul-
tas públicas. Todos os eventos 
agendados deverão ser publi-
cados no Diário Oficial do Es-
tado com prazo mínimo de 15 
dias de antecedência.

Foto: Aldo Guimarães

Alex Madureira apoia programa que visa qualidade de ensino e redução da violência em regiões vulneráveis; comunidades escola-
res serão consultadas para implantação do modelo

Governo de SP envia projeto de lei à Alesp para a 
criação de escolas cívico-militares

“A criação do 
Programa Escola 
Cívico-Militar tem 
como objetivos a 
melhoria da qua-
lidade do ensino 
com aferição pelo 
Índice de Desen-
volvimento da 
Educação Básica 
(Ideb), o enfrenta-
mento à violência 
e a promoção da 
cultura de paz no 
ambiente esco-
lar”

刀唀䄀 䰀唀䤀娀 刀䄀娀䔀刀䄀Ⰰ ㈀㔀㌀ ⴀ 䨀䐀⸀ 䔀䰀䤀吀䔀
⠀攀猀焀⸀ 挀漀洀 愀 爀甀愀 刀椀愀挀栀甀攀氀漀⤀

㌀㐀㈀㘀⸀㈀㜀㜀㜀
㌀㐀㈀㘀⸀㐀㜀㜀㜀

André do Prado, Tarcísio de Freitas e Alex Madureira

https://www.instagram.com/pizzariaelitepiracicaba/
https://www.youtube.com/watch?v=k-53zmJkIwQ
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Vanderlei Zampaulo

Preocupada em ga-
rantir que as escolas 
estaduais estejam 

preparadas para atender 
as necessidades da comu-
nidade escolar, a deputada 
estadual Professora Bebel, 
que também é segunda pre-
sidenta da Apeoesp, já des-
tinou pelo menos R$ 2.080 
mil a escolas estaduais de 
Piracicaba. A destinação dos 
recursos é através de emen-
da parlamentar do seu man-
dato popular na Assembleia 
Legislativa do Estado de São 
Paulo, aonde também é pre-
sidenta da Comissão de Edu-
cação e Cultura e tem atuado 
firmemente para garantir 
educação pública de qualida-
de e impedir que o governa-
dor do Estado de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas, reduza de 
30% para 25% o orçamento 
estadual para a educação. 

Bebel destaca que através 
do seu mandato popular 
tem, além de cobrar que seja 
garantido melhorias perma-
nentes em todas as esco-
las estaduais, também tem 
trabalhado para destinar 
emendas a escolas visando 
melhorar a infraestrutura e 
contribuir para que os pré-
dios escolares fiquem mais 
adequados para atender as 
necessidades de toda comu-
nidade escolar.

É com este propósito que 
até agora já destinou R$ 300 
mil para reformas no telha-
do da EE Professora Abigail 
de Azevedo Grillo, enquanto 
que a E.E. José Romão, tam-
bém localizada na Vila Rezen-
de, recebeu R$ 190 mil para 
reforma da sala de leitura, 
revitalização do pavimento 
externo e do pátio, enquan-
to que a EE Jerônomo Gallo 
estará recebendo R$ 150 mil 
para aquisição de equipa-
mentos, como aparelho de 
TV, notebook, tablete, mesas 
de jogos e prateleiras.

  A EE Affonso José Fioravan-
te, na Vila Monteiro recebeu 
R$ 300 mil para diversas re-
formas, assim como a EE Dr. 
Dario Brasil, na Paulicéia, R$ 
200 mil, também para diver-
sas reformas, e a EE. Profes-
sor Eduir Benedicto Scarpari, 
localizada no Jardim Alvora-
da R$ 190 mil, para reforma 
o pátio, enquanto que a E.E.

Felipe Cardoso, de Anhumas, 
está recebendo R$ 250 mil 
para reformas diversas.

Com os R$ 200 mil que rece-

beu da deputada Professora, 
a EE Professora Olívia Bian-
co, no Jaraguá, pintou toda 
escola, reformou a cozinha 
e pintou a quadra poliespor-
tiva. Já a Hélio Penteado de 
Castro, no Parque Piracicaba, 
utilizará os R$ 200 mil des-
tinado pela deputada para 
colocação de dois mil metros 
de piso em toda escola, en-
quanto que a EE João Sam-
paio, no Vila Cristina, utilizará 
os R$ 100 mil para realização 
de diversas melhorias, vi-
sando deixar o prédio ainda 
mais adequado para alunos, 
professores e funcionários, 
como destacou a sua dire-
tora, Sebastiana Aparecida 

Silveira.

Na lista de melhorias esta-
belecidas pela direção da EE 
Dr. João Sampaio está a aqui-
sição de uma central de água 
gelada, manutenção dos be-
bedouros, aquisição de mesa 
de pebolim, de estante para 
sala de leitura, assim como 
aquisição de novas câmeras 
e manutenção das atuais, 
manutenção da quadra po-
liesportiva, armário para sala, 
manutenção das prateleiras 
da cozinha, compra de novos 
bancos para o pátio, manu-
tenção de toldos, aquisição 
de caixa de som, entre outros 
produtos, além de  geladeira, 
liquidificador e fogão. 

Deputada já destinou recursos para 9 escolas estaduais realizarem melhorias 

Bebel já destinou mais de  R$ 2 milhões a reformas 
de escolas estaduais na cidade

“Bebel desta-
ca que através 
do seu manda-
to popular tem, 
além de cobrar 
que seja garan-
tido melhorias 
permanentes em 
todas as escolas 
estaduais, tam-
bém tem traba-
lhado para des-
tinar emendas a 
escolas visando 
melhorar a in-
fraestrutura e 
contribuir para 
que os prédios 
escolares fiquem 
mais adequados 
para atender as 
necessidades de 
toda comunidade 
escolar”

Bebel entre a diretora da José Romão, Cilmara Calderon e do dirigen-
te de ensino, Fábio Negreiros

Fotos: Divulgação

 A deputada Professora Bebel confere reformas na EE José Romão, ao 
lado da diretora Cilmara Calderon

Bebel entre o diretor da Escola Jerônimo Gallo, Marcelo Médice 
Grossi e do dirigente regional de ensino Fábio Negreiro

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934330600
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Adotar um estilo de vida 
mais ativo pode melho-
rar significativamente a 

qualidade de vida das pessoas. No 
mundo contemporâneo, o sedenta-
rismo pode ser considerado um fla-
gelo silencioso, ameaçando a saúde 
e o bem-estar da população.

Para a educadora física Denise 
Campacci, do plano Santa Casa 
Saúde Piracicaba, o sedentarismo 
pode ser considerado uma realida-
de “assombrosa”, já que a letargia 
física tem se tornado uma epidemia 
global, comprometendo a saúde e 
o bem-estar da população.

O Dia Nacional de Combate ao 
Sedentarismo, comemorado em 10 
de março, traz uma reflexão sobre 
os efeitos negativos que a falta de 
movimento ocasiona na saúde. “O 
corpo humano foi concebido para 
o movimento e sofre quando é pri-
vado disso, os músculos atrofiam, 
articulações se tornam rígidas e a 
saúde cardiovascular se deteriora 
rapidamente”, alerta a educadora 
física, que enfatiza ainda: “o seden-
tarismo muitas vezes leva ao ga-
nho de peso excessivo, o que, por 
sua vez, está ligado a uma série de 
problemas de saúde, incluindo dia-
betes tipo 2, doenças articulares e 
certos tipos de câncer”, enfatiza.

Outro fator preponderante oca-
sionado pelo sedentarismo, se-
gundo Denise, é o impacto à saúde 
mental. “A prática de atividade física 
regular está associada a melhorias 
na saúde mental, incluindo redução 
do estresse, ansiedade e depres-
são. O sedentarismo, por outro 
lado, pode aumentar o risco de pro-
blemas de saúde mental e ocasio-
nar riscos ao bem-estar emocional”, 
garante.

Denise garante que o importante 
é começar a se movimentar. “Em 
Piracicaba, por exemplo, são dispo-
nibilizados vários aparelhos ao ar 
livre espalhados pelas praças. Inclu-
sive, no ginásio municipal e na área 
de lazer da Rua do Porto, há equipa-
mentos até para cadeirantes”, infor-
ma, ao enfatizar que as atividades 
físicas em grupos auxiliam, além 
da parte física (memória e concen-
tração), o convívio social, afetivo e 
cultural, uma vez que as atividades 
farão com que esse indivíduo pen-
se, reflita e aja no meio em que está 
inserido.

Segundo a OMS (Organização 
Mundial de Saúde), a prática regular 
de atividade física deve ser de 150 
a 300 minutos por semana, de in-
tensidade moderada a intensa para 
adultos, e 60 minutos para crianças. 
“O ideal seria a combinação de ati-
vidade aeróbica com anaeróbica, 
onde o indivíduo irá melhorar o 
condicionamento cardiovascular 
e cardiorrespiratório juntamente 
com o aumento ou manutenção da 
massa magra”, explica.

Já as crianças, para tirá-las de fren-
te as telas, o ideal, segundo Denise, 
é a brincadeira ao ar livre: pique-
-esconde, pega-pega, andar de bici-
cleta, jogar bola, pular corda, jogar 
futebol, basquete, vôlei, natação, 
judô, ginástica, etc”, salienta.” “Vale 
até mesmo os jogos de tabuleiro 
que exigem movimento, jogos de 
mímica, jogos de videogame que 
simulam atividades físicas”.

Para Denise é necessário que as 
pessoas “entenda que a saúde e 
bem-estar estão ao alcance de to-
dos, desde que estejam dispostos 
a abraçar um estilo de vida ativo e 
dinâmico”, finaliza.

Foto: Marcelo Germano

O perigo do sedentarismo: como a falta 
de atividade física impacta a saúde

No próximo dia 14 de março, das 9h às 14h, a Santa Casa 
de Piracicaba sediará a Campanha do Dia Mundial dos 
Rins. O evento terá lugar no estacionamento adjacente à 

Nefrologia da instituição. Com a participação da equipe multidis-
ciplinar composta por profissionais da nutrição, medicina e enfer-
magem da Unidade de Nefrologia, o evento visa oferecer serviços 
de saúde essenciais à comunidade. Entre as atividades programa-
das, de acordo com a enfermeira coordenadora da Hemodiálise, 
Mileni Mussato, estão aferições de pressão arterial, testes de gli-
cemia, orientações nutricionais e médicas direcionadas aos gru-
pos de risco e está aberto a toda população.

“A iniciativa busca conscientizar e promover a saúde renal, refor-
çando a importância da detecção precoce de possíveis problemas 
e a adoção de hábitos saudáveis para a manutenção da função 
renal. A comunidade está convidada a participar deste evento de-
dicado à saúde dos rins, com acesso a serviços de qualidade e 

informações relevantes fornecidas 
por uma equipe especializada”, res-
salta Mileni.

Manter a saúde dos rins, de acor-
do com a médica responsável pela 
Unidade de Nefrologia da Santa 
Casa de Piracicaba, Sarah Mazutti 
Hortense, é essencial para o bem-
-estar geral do corpo humano. “Os 
rins desempenham diversas fun-
ções vitais, incluindo a filtragem do 
sangue para remover resíduos e 
toxinas, o controle do equilíbrio de 
líquidos e eletrólitos, e a regulação 
da pressão arterial”, salienta.

De acordo com a nefrologista, 
quando os rins não funcionam ade-
quadamente, o corpo pode acumu-
lar resíduos nocivos e excesso de 
líquidos, resultando em uma série 
de sintomas como falta de ar, in-
chaço, fadiga, perda de peso e mal 

estar, bem como complicações graves, como crise hipertensiva, 
arritmias, insuficiência cardíaca, anemia e alto risco de mortali-
dade.

“Manter a saúde dos rins envolve hábitos de vida saudáveis, 
como beber água suficiente, manter uma dieta equilibrada com 
baixo teor de sódio, açúcar e gorduras saturadas, praticar ativi-
dade física regularmente, evitar o consumo excessivo de álcool e 
não fumar. Além disso, é importante controlar condições médicas 
subjacentes, como diabetes e pressão arterial elevada, que podem 
afetar negativamente a função renal”, Enfatiza Sarah.

“Realizar exames de rotina, como a medição da pressão arterial 
e exames de sangue para verificar a função renal, também é im-
portante para identificar precocemente qualquer problema renal 
e iniciar o tratamento adequado o mais rápido possível”, finaliza.

Fotos: Divulgação

Dia 14, das 9h às 14h, uma equipe estará oferecen-
do serviços relacionados à saúde dos rins

 A letargia física tem se tornado uma epidemia global, corroendo a saúde 
e a qualidade de vida, alerta a educadora física do plano Santa Casa Saú-
de Piracicaba

Denise Campacci dá dicas para se livrar do sedentarismo em todas as idades

Santa Casa realiza
ação para população no 
Dia Mundial do Rim

“O corpo huma-
no foi concebido 
para o movimen-
to e sofre quando 
é privado disso, 
os músculos atro-
fiam, articulações 
se tornam rígidas 
e a saúde cardio-
vascular se dete-
riora rapidamen-
te”

“Os rins desem-
penham diversas 

funções vitais, 
incluindo a filtra-

gem do sangue 
para remover 

resíduos e toxi-
nas, o controle 

do equilíbrio de 
líquidos e eletróli-
tos, e a regulação 

da pressão
arterial ”

Parte da equipe da Unidade de Nefrologia da Santa Casa, que 
promoverá as ações junto à comunidade
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Adolpho Queiroz

O menino nascido no 
bairro do Guamium, 
é hoje reconhecido 

como uma das mais importan-
tes autoridades públicas da ci-
dade de Piracicaba. José Coral 
cresceu, constituiu família em 
nossa cidade, colaborou por 
muitos anos com a Câmara 
Municipal, foi um dos pionei-
ros na idealização do projeto 
para a criação do Hospital dos 
Fornecedores de Cana e um 
dos indutores do cooperati-
vismo entre os plantadores 
de cana de açúcar em nossa 
cidade, hoje transformados 
na Coplacana, um dos mais 
valorosos empreendimentos 
associativos da cidade. Ago-
ra, pelas mãos do publicitário 
Marcos Bulzara, sua vida vai 
para as páginas de um livro, 
a ser lançado em breve. Pelo 
que soube, já está no “forno” 
de uma das empresas gráficas 
da cidade, aguardando a fina-
lização da edição e o anúncio 
do seu lançamento.

Das origens

José Coral nasceu em Piraci-
caba no dia 18 de novembro 
de 1940, no bairro Guamium, 
filho de Santo Coral e Albina 
Tavares Coral, casado com So-
nia  Maria de Marchi Coral, há 
58 anos,(o cupido para apro-
ximação do casal foi o Mon-
senhor Jorge Simão  Miguel, 
da Vila Rezende, igreja que 
frequentam até hoje),  e pai 
de Kátia, professora, casada 
com Marcos Gerolamo, pais 
de Nathalia, casada co, Pedro 
Justolin e mãe dos bisnetos 
João Pedro e Antonio e de Isa-
bela, solteira; Keli, professora, 
casada com César Carbinat-
to, pais dos trigêmeos Pedro, 
Murilo e André, hoje com 18 
anos; e Klever, engenheiro 
agrônomo, casado com  Ana 
Paula Batista Coral ,pais de Vi-
nícius, também com 18 anos. 

Seus avós, depois os pais e 
hoje o filho Klever possuíam 
e administram uma pequena 
sitio, onde plantam cana-de-
-açúcar e também são produ-
tores de leite.  Ele se localiza 
nas proximidades de onde 
hoje está o Zoológico de Pira-
cicaba- Jardim Primavera. Foi 
por lá que se apaixonou pelas 
coisas da terra e trabalhou 
até os 17 anos. Depois a famí-
lia mudou-se para o bairro da 
Vila Rezende, onde Coral pas-

sou a crescer e fazer amigos. 
Morou também na Vila Fátima, 
onde alugou uma casa depois 
do casamento, ao lado da dos 
sogros. E no bairro Areião. E 
recebeu uma lição que jamais 
esqueceu, como relembrou 
em entrevista na publicação 
Canavieiro Paulista, de janei-
ro/fevereiro de 2015, “Meus 
pais me ensinaram que a ter-
ra é o sustento de muitas fa-
mílias, ensinaram-me que eu 
tinha que trabalhar e amar a 
agricultura, amor que passa 
de geração em geração”

Até os 17 anos trabalhou 
na zona rural, junto com a fa-
mília, mais no tratamento de 
gado pois a família tinha uma 

leiteria e ele já fazia escola de 
comércio à noite, continuava 
trabalhando no sitio, mas es-
tudava a noite. Naquela idade 
veio para a “cidade” e estu-
dou na Escola de Comércio 
Cristóvão Colombo, no perío-
do noturno, onde formou-se 
Técnico em Contabilidade. A 
escola localizava-se na Praça 
da Catedral, onde hoje coexis-
tem as sedes dos bancos Itaú 
e Bradesco. As aulas eram no 
período noturno. Inclusive 
com passagens de grandes di-
ficuldades, porque onde hoje 
é a Arcelor, era tudo lavoura 
de eucalipto. E os eucaliptos 
à noite, com a lua, transmitia 
uma imagem de que podia ter 

alguma pessoa esperando a 
gente para sequestrar. Mas 
felizmente era só susto. Di-
versas vezes ele tinha que vol-
tar até a Avenida 1º de agosto 
para esperar os colegas que 
também estudavam a noite, e 
voltavam das suas faculdades 
mais tarde, para fazer com-
panhia para irmos até nossas 
residências nos sítios.

Mas isso foi passando, até 
que me formei técnico em 
contabilidade na Escola Cris-
tóvão Colombo, dirigida pelo 
prof. Zanin, que ficava na pra-
ça José Bonifácio. A Escola de 
Comércio ‘Christovam Colom-
bo’ de Piracicaba foi fundada 
em 12 de outubro de 1913 

pelos professores Adolpho de 
Carvalho e Pedro Z. Zanin. O 
Curso Comercial ‘Christovam 
Colombo’ progrediu e tornou-
-se, em 1918, Escola de Co-
mércio ‘Christovam Colombo’. 
A finalidade da Escola de Co-
mércio era a formação de pe-
rito-contador. Até 1934 havia 
formado 440 alunos, sendo 
que 345 já estavam emprega-
dos, inclusive ocupando posi-
ções de gerência ou na con-
tabilidade de bancos, chefia 
de repartições públicas ou de 
escritórios. F o r m o u - s e 
Técnico em Contabilidade, ou 
Contador, como se denomina-
va na época, naquela institui-
ção e logo começou a traba-
lhar no Banco Moreira Salles, 
onde permaneceu por cinco 
anos. Depois disso migrou 
para o setor agrícola, de onde 
não saiu até hoje. Desde en-
tão, cresceram sua identidade 
e compromisso com o setor., 
“sou formado em técnico em 
contabilidade e na escola da 
vida”, lembrou ele dia desses 
numa entrevista.

E antes de completar 18 
anos, menor ainda, em 1965, 
foi contratado para trabalhar 
no Banco Moreira Sales, hoje 
Itaú-Unibanco. Por lá, iniciou 
como continuo, e teve um 
crescimento muito rápido, de 
promoções. De continuo ex-
terno, passou para continuo 
interno, depois funcionário, 
chefe de seção, procurador e 
depois contador. Depois, foi 
convidado para assumir a ge-
rência e, por influência do seu 
pai, ele queria trabalhar nas 
questões ligadas ao cooperati-
vismo, que culmina com a cria-
ção do banco da Coplacana.

E naqueles tempos já tinha 
minha vida vivida parte na ci-
dade, mas vivia ainda na zona 
rural. E lá com os amigos eu 
jogava futebol, dirigia a equipe 
do Brasil F.C., lá da estação Ex-
perimental de Cana, onde tem 
um belo estádio hoje, que ele 
também ajudou a construir e 
inaugurar, junto com o diretor 
da estação na época, dr. Ho-
mero Correa de Arruda.  Dedi-
cou parte da sua vida também 
para o esporte, jogando e sen-
do dirigente. Naqueles anos já 
paquerava, tinha as namoradi-
nhas, e as vezes chegava a ter 
mais de uma ao mesmo tem-
po, mas isso são lembranças 
do passado. 

José Coral terá biografia registrada em livro
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Coral, retratado pelo artista Palmiro Romani

Foto: Divulgação
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No Banco Moreira Sales, de-

pois Unibanco, hoje Itaú, de 
Piracicaba e depois envere-
dou pela carreira do Coopera-
tivismo, a partir da Associação 
dos Fornecedores de Cana de 
Piracicaba, que viria a desdo-
brar-se em Coplacana. Depois 
dos primeiros cinco anos no 
banco, foi ser gerente con-
tratado pela Coplacana para 
tocar a seção bancária da 
entidade, que funcionou até 
1964 quando o governo fez a 
reforma bancária e extinguiu 
as seções bancárias e criou as 
cooperativas de crédito, den-
tre elas a nossa que era a Coo-
perativa dos fornecedores de 
Cana de Piracicaba, em 1969. 
Essa cooperativa nasceu, e 
ele participou do início dela, 
da fundação e foi contratado 
como gerente por três anos. 
Na primeira eleição candida-
tou-se a diretor gerente, foi 
eleito e permaneceu durante 
23 anos, com mandatos ele-
tivos a cada dois anos. E de-
pois continuou na presidência 
da Cooperativa, por mais 25 
anos.

Após o período no Moreira 
Salles, passou a trabalhar na 
sessão bancária da Associação 
dos Fornecedores de Cana de 
Piracicaba, cuja sede também 
ficava no centro da cidade, na 
rua XV de Novembro, nas pro-
ximidades do terminal de ôni-
bus urbanos, próximo da Rua 
Boa Morte. A Associação, pos-
teriormente transformada na 
Cooperativa dos Plantadores 
de Cana do Estado de São Pau-
lo, na época já tinha 15 anos de 
existência e naquele período o 
Governo Federal autorizava as 
Associações de Classe a terem 
suas próprias seções bancárias 
e José Coral assumiu o cargo de 
gerente. 

Mais adiante, em 1965, o Ban-
co Central do Governo Federal, 
autorizou a criação da Coope-
rativa de Crédito Rural dos for-
necedores de Cana e Agropecu-
aristas da Região de Piracicaba, 
denominada Cocrefocapi, que 
evoluiu e hoje chama-se Siste-
ma de Cooperativas de Crédito 
do Brasil (Sicoob/Cocrefocapi). 
Eleito em 1973 para o cargo de 
diretor gerente deste segmen-
to, atuou no cargo por 20 anos, 
tendo sido eleito presidente 
da Cooperativa em 1996, onde 
atua até os dias atuais, tendo 
passado por diversos cargos di-
retivos.

O projeto consolidou-se atra-
vés de parcerias com a Associa-
ção Comercial e Industrial de 

Piracicaba, Acipi e o Sindicato 
das Indústrias Metalúrgicas 
de Piracicaba, Simespi. Da 
antiga sede da Rua XV a Co-
operativa teve um segundo 
prédio, na Avenida Armando 
de Salles Oliveira, esquina da 
rua D. Pedro I e hoje está esta-
belecida no Centro Canagro, 
que homenageia “José Coral”, 
com o seu nome, na Avenida 
Comendador Luciano Guidot-
ti, bairro Caxambu em Piraci-
caba.

Hoje são mais de milhares 
de associados e possui vários 
pontos de atendimento espa-
lhados pela cidade. Nesses 58 
anos de atividades o projeto 
estendeu-se também para os 
estados, com mais 22 unida-

des nos Estados de São Paulo, 
Minas Gerais, Mato Grosso e 
goiás, todos eles fortíssimos 
no agro negócio. No princípio 
eram apenas 20 associados.

Coral relembra que para 
além da cana-de-açúcar, que 
deu origem ao processo, os 
associados de hoje também 

produzem, milho, soja, gado 
e leite. E que a Cooperativa 
possui hoje uma unidade de 
grãos com seis silos para mi-
lho e outros seis para soja. A 
estratégia para estocagem, 
comercialização dos produtos 
de forma unificada, benefi-
ciou a todos. 
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Foto de Encontro Nacional de Vereadores, ao lado de ilustres personagens da política local 
como Ari Pedroso, José Alcarde Correa, Braz Rosilho, Geraldo Bernardino,

Messias Galdino, entre outros.

Santinho do candidato a vereador em Piracicaba.

Linha do Tempo

18 DE NOVEMBRO DE 1940, nasceu em Piracicaba

1965- 1969 – Gerente do Banco Moreira Sales (Unibanco- 
Itaú)

1969 – 1972 – Gerente contratado – Sicoob/Cocrefocapi,

1973 – 1995 – Eleito Diretor Gerente do Sicoob/Cocrafocapi

1996 – Atual – Presidente do Sicoob/Cocrefocapi

1977 – 1988 – Vereador por dois mandatos no Município de 
Piracicaba

1985 a 1991 - Diretor Gerente da Coplacana

1991 – 1994 - Eleito Vice Presidente da Afocapi

1994 – 2012 – Eleito Presidente da Coplacana

1994 – Atual - Eleito Presidente da Afocapi

1995 – 1998 - Presidente da Orplana

1998 – 1999 – Presidente da Consecana

1991 – 1994 - Eleito Presidente do Sindirpi,

1994 – 2012 – Eleito 1º Secretário do Sindirpi,

2008 – Em 27 de abril, recebeu o titulo de cidadão Piracica-
banus Praeclarus, pela Câmara de Piracicaba, concedido pelo 
vereador André Bandeira,

2012 – Atual – Eleito Presidente do Sindirpi

2012 – Atual – Eleito Vice Presidente da Coplacana,

2012 – Atual – Membro do Funseg, Fundo de Segurança de 
Piracicaba,

Há 42 anos, membro do Rotary Clube de vila Rezende, onde 
ocupou vários cargos

2015 – Desde 17 de março, por indicação do Vereador Gil-
mar Rota, recebeu a Medalha do Mérito Legislativo da Câmara 
Municipal de Piracicaba

2022 – Eleito Conselheiro do E.C. XV de Novembro de Piraci-
caba, clube onde atua há 60 anos.
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Boleto parcelado pode ajudar a 
ganhar escala no digital

Foto: Banco de Imagem

Nada mais fácil do 
que o mundo di-
gital para quem 

quer escalar um produto, 
afinal, cursos, softwares 
e documentos eletrôni-
cos podem ser facilmente 
replicados e distribuídos 
em larga escala sem qual-
quer barreira geográfica. 
Porém, dependendo do 
cenário, a falta de ofe-
recimento de meios de 
pagamento adequados, 
especialmente do boleto 
parcelado, pode prejudi-
car o ganho de escala. 

Segundo Reinaldo Boes-
so, especialista financeiro 
e CEO da TMB Educação, 
fintech, a maior parte das 
pessoas deixa de comprar 
na internet por não ter o 
meio de pagamento dis-
ponível. “Uma pesquisa 
realizada em 2022 mos-
trou que isso ocorre com 
cerca de 80% das pessoas 
e, analisando o cenário 
brasileiro, observamos 
que boa parte do público 
comprador ou não possui 
cartão de crédito ou não 
tem limite suficiente para 
realizar uma aquisição de 
maior valor”, afirma.

O especialista explica 
que, no Brasil, 78% da po-
pulação está endividada, 
43% está com nome sujo 
e  que o limite médio do 

cartão de crédito do bra-
sileiro é de apenas R$ 
1400,00. “Neste cenário, 
é compreensível e neces-
sário que o mercado di-
gital passe por mudanças 
com relação às formas de 
pagamento de infoprodu-
tos. Já percebemos que 
tanto grandes empresas 
quanto grandes influen-
ciadores já notaram isso”, 
diz.

De acordo com Reinaldo 
Boesso, ao oferecer  a op-
ção de boleto parcelado, 
o infoprodutor pode ter 
alavancagem de 30% no 
resultado. “Isso porque 
ele pode passar a vender 
para quem não ia conse-
guir comprar ou por não 
ter cartão ou por não 
ter limite”, avalia. “Nes-
te caso, a TMB consegue 
trazer uma base de forma 
segura para o infoprodu-
tor e ajudar nas métricas, 
alavancando os resulta-
dos”, explica. 

Boesso ainda lembra 
que muitas pessoas sen-
tem-se excluídas pela bar-
reira do pagamento único 
e imediato. “Com o boleto 
parcelado, é possível ofe-
recer um curso ou um in-
foproduto qualquer para 
um público mais vasto e 
diversificado, promoven-
do a inclusão e expandin-
do horizontes. Ou seja, é 
a possibilidade de cres-
cer sendo mais flexível e 
criando uma conexão com 
um público que muitos 
estão ignorando”, conclui. 

Liberar o país das 
amarras para
poder
crescer

As despesas correntes, isto é, os gastos para manter a 
máquina pública, têm crescido nas últimas décadas. Isso 
tem forçado o aumento da carga tributária, que passou da 
faixa de 25% do PIB na década de 1990, para 33% a 35% 
nos últimos anos.

Além disso, levou a uma redução na taxa de investimen-
tos de 25% para o intervalo de 15% a 18%. Investimentos 
em infraestrutura, fundamentais para que o país possa 
crescer, caíram de 5% do PIB para perto de 1%, o que não 
é suficiente nem para repor a depreciação do que aí está.

Além disso, o governo, em muitas ocasiões, tem capta-
do parcela relevante da poupança da sociedade para se fi-
nanciar, o que pressiona a taxa de juros, outro importante 
componente do pesado Custo Brasil.

Para melhorar o ambiente de negócios, temos que con-
tinuar fazendo mudanças, reformas micro e macroeconô-
micas, que preparem o país a liberar-se da armadilha da 
renda média.

Já fizemos importantes avanços 
com as reformas previdenciária 
e trabalhista, e temos agora uma 
grande oportunidade de avançar 
numa reforma tributária, mesmo 
que parcial, para simplificar a ca-
ótica estrutura de impostos.

Muitas das amarras podem 
ser resolvidas com reformas in-
fraconstitucionais, de mais fá-
cil aprovação, a exemplo das já 
aprovadas Lei de Liberdade Eco-
nômica, independência do Banco 
Central e minirreforma política, 
que restabeleceu a cláusula de 
barreira, privatização da Eletro-

brás.
Temos que aumentar o ritmo de ajustes, dada a ainda 

grande defasagem em relação às economias mais eficien-
tes. A própria Reforma Tributária precisa ter uma segunda 
tranche de simplificações, e um importante esforço para 
redução da pesada carga de impostos, a mais elevada en-
tre os países emergentes, que penaliza empresas e famílias 
brasileiras.

Isso requer que o Estado precise de menos recursos, isto 
é, que o gasto público seja mais eficiente. A tão aguarda-
da Reforma Administrativa é um passo importante nessa 
direção, juntamente com medidas apenas gerenciais, que 
melhorem processos administrativos.

O poder público deve aprender a fazer mais com menos, 
para que também a sociedade consiga fazer mais, e espe-
cialmente o setor industrial, o mais dinâmico da economia, 
possa cumprir o seu potencial de contribuir com o desen-
volvimento do nosso país.

Carlos Rodolfo Schneider 
empresário

“Para melho-
rar o ambiente de 

negócios, temos 
que continuar 

fazendo mudan-
ças, reformas 

micro e macroe-
conômicas, que 

preparem o país 
a liberar-se da ar-
madilha da renda 

média ”

“...é compre-
ensível e ne-
cessário que o 
mercado digital 
passe por mu-
danças com re-
lação às formas 
de pagamento 
de infoprodutos. 
Já percebemos 
que tanto gran-
des empresas 
quanto grandes 
in f luenc iado-
res já notaram 
isso”

Infoprodutores podem alavancar resultados em cerca de 30% oferecendo op-
ção de pagamento

Ao oferecer  a opção de boleto parcelado, o infoprodutor 
pode ter alavancagem de 30% no resultado
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A Hyundai Motor Brasil 
confirma a chegada de 
dois modelos importa-

dos para o Brasil no segundo 
semestre deste ano. São eles 
o crossover 100% elétrico IO-
NIQ 5 e o SUV de grande porte 
Palisade, na versão de 8 luga-
res, único de seu segmento no 
país. Ambos serão trazidos do 
Coreia do Sul e marcam a atua-
lização da parceria entre Hyun-
dai e CAOA no Brasil. A partir 
de agora, a subsidiária brasilei-
ra da fabricante sul-coreana vai 
coordenar desde a importação 
até a distribuição final de todo 
o portfólio de veículos da mar-
ca.

Um terceiro modelo será con-
firmado nos próximos meses. 
Entre as opções estão os SUVs 
KONA e Santa Fé em suas variá-
veis de propulsão a combustão, 
híbrida ou elétrica. Também há 
espaço para outros modelos, 
principalmente aqueles que 
já construíram forte imagem 
junto ao consumidor brasileiro, 
como os sedans Elantra, Sona-
ta e Azera; e o SUV Tucson.

“Todo o portfólio global da 
Hyundai terá sua comerciali-
zação no Brasil agilizada, res-
pondendo ao momento atual, 
de elevada competitividade e 
crescente eletrificação do setor 
automotivo. Com isso, vamos 
promover de maneira mais 
efetiva a visão da Hyundai de 
Progresso para a Humanidade 
uma vez que diversas soluções 
de mobilidade inteligente tam-
bém estão sendo considera-
das”, diz Airton Cousseau, pre-
sidente e CEO da Hyundai 
Motor Brasil e Hyundai Motor 

Américas Central e do Sul.

Além da importação, o novo 
modelo de negócio para a mar-
ca Hyundai no Brasil compre-
ende a produção de veículos 
em Piracicaba (SP) pela Hyun-
dai e a produção de veículos 
em Anápolis (GO) pela CAOA. 
Na fábrica paulista, seguem 
sendo produzidos a família 
HB20 e o SUV CRETA. No esta-
do goiano, a CAOA retomará a 
produção de uma versão na-
cional atualizada do SUV Tuc-
son e o caminhão HR, também 
atualizado. As capacidades de 
produção das duas fábricas se-
rão utilizadas estrategicamente 
para melhor atender a deman-
da do mercado nacional e in-
ternacional.

“Teremos para o Brasil, já este 
ano, uma oferta de produtos 
que vai do HB20 ao Palisade, 
incluindo opções eletrificadas 
como o IONIQ 5. Também vol-
taremos a atuar fortemente 
nos veículos comerciais com 
um modelo que foi um grande 
campeão de vendas em sua ca-
tegoria, o HR. E o consumidor 
encontrará todos os modelos 
nas 250 lojas de nossa rede 
unificada”, acrescenta Cousse-
au.

A versão atualizada do SUV 
Tucson nacional já começa a 
ser vendida neste segundo tri-
mestre, trazendo um pacote 
bastante recheado de itens de 
conforto e conveniência em 
uma única opção de configu-
ração. O caminhão HR tam-
bém tem início das vendas no 
segundo trimestre e virá em 
uma única configuração. IONIQ 

5 e Palisade terão campanha 
de pré-venda prevista para o 
começo do segundo semestre. 
Preços serão informados mais 
adiante.

Junto com a renovação da 

oferta de modelos importados, 
que comtempla neste momen-
to três lançamentos este ano, 
a Hyundai vai ampliar a gama 
de produtos produzidos lo-
calmente na fábrica da CAOA 
em Anápolis. Já em 2025 serão 
anunciados dois novos mode-
los Hyundai a serem fabricados 
pela CAOA no Brasil.

Parceria atualizada

Com a atualização da parce-
ria entre Hyundai Motor Bra-
sil Montadora de Automóveis 
(HMB) e a CAOA Montadora de 
Veículos, a CAOA terá partici-
pação monetária em todas as 
importações feitas pela Hyun-
dai. O grupo brasileiro também 
será remunerado pela disponi-
bilização da sua capacidade de 
produção em Anápolis e por 
cada unidade produzida.

O Grupo CAOA seguirá com o 
maior número de concessioná-
rias Hyundai no Brasil, com 46 
lojas. Com essa quantidade de 
pontos de venda, a CAOA con-

tinuará a ter a maior participa-
ção no volume de veículos da 
marca comercializados no País.

Opões de financiamento 
para todos os modelos

O Banco Hyundai, banco ofi-
cial da montadora no Brasil, 
vai oferecer os mesmos produ-
tos financeiros para todos os 
modelos da marca, sejam eles 
importados ou produzidos no 
Brasil. Uma das principais op-
ções é o Compra Certa Hyun-
dai, programa financeiro em 
que o cliente dá uma pequena 
entrada e paga parcelas reduzi-
das, menores do que as de um 
financiamento tradicional.

Independente do modelo es-
colhido, os clientes podem ter 
seu crédito aprovado 100% on-
line pelo site da Hyundai, por 
meio da função Click to Buy. 
Para tanto, basta selecionar o 
veículo desejado, inserir dados 
pessoais e solicitar a aprova-
ção, de maneira simples e rá-
pida.

Com a atualização da parceria com o Grupo CAOA, subsidiária brasileira da fabricante sul-coreana vai coordenar 
desde a importação até a distribuição final de todo o portfólio de veículos Hyundai

Hyundai confirma:
IONIQ 5 e Palisade chegam este ano ao Brasil

Santa Fé

Kona
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Portfólio renovado com modelos icônicos da marca este ano
Ioniq 5

Caminhão HR – O Hyundai HR é o veículo comercial pensado 
para o trabalho pesado do dia a dia nas cidades. Produzido em 
Anápolis (GO), apresenta em sua versão atualizada a introdução 
de itens como seleção de tração 2WD/4WD e adequação aos níveis 
de emissões determinados pelo Proconve L7. Com a maior capa-
cidade de carga da sua categoria, 2.004 kg, o modelo é equipado 
com motor 2.5 litros Turbo Diesel, combinado ao câmbio manual 
de 6 marchas e torque máximo de 26 kgfm. O HR já ultrapassou a 
marca de 100 mil unidades no Brasil, dispensa a necessidade de o 
motorista ter habilitação específica para caminhões, podendo ser 
utilizada apenas a CNH na categoria B, e foi desenvolvido a fim 
de trafegar em grandes centros urbanos respeitando a legislação 
aplicável.

Tucson – O Hyundai Tucson apresenta a evo-
lução da família de um dos SUVs mais conheci-
dos do Brasil. Produzido na planta de Anápolis 
(GO), traz design exterior atualizado, moderno 
e extremamente atraente, incluindo contornos 
esportivos que geram uma aparência de maior 
robustez. Conta agora com itens como botão de 
partida (Start/Stop), acesso ao veículo sem uso 
de chave (Smart Entry), ajuste de altura e profun-
didade da coluna de direção, ar-condicionado 
Dual Zone, central de entretenimento com tela 
touch de 7 polegadas, conectividade Android 
Auto e Carplay e Bluetoth, carregador de celu-
lar por indução, sensor crepuscular, retrovisores 
externos com desembaçador, Controle Eletrôni-
co de Estabilidade (ESP), assistente em aclives e 
declives (Controle de Tração - TCS) e sistema de 
monitoramento de pressão dos pneus.

Palisade – O Hyundai Palisade desfru-
ta da posição de SUV de luxo icônico da 
fabricante coreana e oferece ao condu-
tor uma experiência completa de con-
forto e tecnologia, sendo no dia a dia 
ou em grandes viagens. Na configura-
ção importada para o Brasil, será o úni-
co SUV de 8 lugares no mercado. Com 
design robusto, traz interior que preza 
pela sensação de relaxamento e confor-
to, com recursos premium como o Ergo 
Motion Seat, que massageia e ajusta a 
postura do condutor, e o Remote Smart 
Parking Drive, com o qual é possível ma-
nobrar o carro em espaços apertados 
estando fora do veículo.

IONIQ 5 – Veículo mais premiado da Hyun-
dai no mundo em tempos recentes, o IONIQ 
5 estabelece a referência da marca sul-core-
ana para redefinir o estilo de vida moderno, 
através da mobilidade elétrica, com recursos 
sustentáveis e inovadores. Em 2022, foi eleito, 
entre outras premiações, como o “Carro Mun-
dial do Ano”, o “Carro Elétrico Mundial do Ano” 
e o “Melhor Design de Carro Mundial do Ano”. 
Construído sob a plataforma global de veículos 
elétricos da Hyundai E-GMP, possui carrega-
mento ultrarrápido e sistema Vehicle-to-Load 
(V2L), que permite funcionar, por exemplo, ou-
tros dispositivos de uso doméstico, com a mes-
ma voltagem residencial (110v ou 220v).

Palisade

Tucson

Caminhão HR



34Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 10 de março de 2024

A compra de um terreno 
pode trazer muitos 
benefícios para quem 

deseja personalizar sua casa da 
fundação à telha, oferecendo 
vantagens interessantes para 
que a negociação seja assertiva, 
mesmo que à primeira vista, optar 
por um terreno para construção 
pareça tarefa árdua. Por isso, 
a Frias Neto Consultoria de 
Imóveis lista aqui uma série de 
informações que ressalta o quão 
vantajosa pode ser essa aquisição: 

Personalização total: Ao cons-
truir um imóvel a partir da planta, 
o comprador tem total poder de 
escolha sobre o design, funciona-
lidade, recursos e itens presentes. 
Desde o layout dos cômodos, até 
a valorização, por exemplo de ilu-
minação natural, tudo aqui é de-
cidido por quem está idealizando 
o projeto em seus mínimos deta-
lhes. É importante lembrar que o 
auxílio de um arquiteto é essencial 
para que o projeto desejado seja 
realizado de maneira tranquila, 
sem dores de cabeça e prática! 

Localização sob medida: Lo-
teamentos e condomínios são 
uma excelente opção de localiza-
ção para quem busca conforto, 
segurança e sofisticação sob me-
dida. Muitos bairros em expan-
são, como o Campestre, estão 
recebendo loteamentos que têm 
o intuito de revitalizar o bairro, 
mantendo sua tradição. Hoje, este 
é um bairro que casa de maneira 
muito harmônica áreas residen-
ciais e uma principal avenida que 
dá acesso aos mais variados tipos 
de comércio e serviço, sem abrir 
mão das áreas verdes, o que adi-
ciona um plus quando se fala em 
qualidade de vida. 

Valorização do investimento: 
Áreas como o Campestre, mencio-
nado no item anterior, estão em 
valorização por receberem novos 
projetos e empreendimentos que 
priorizam qualidade de vida. Es-
colher um bom terreno em uma 
área com potencial de desenvol-
vimento resulta em uma valoriza-
ção ao longo do tempo. 

Seu imóvel, no seu tempo: Ao 
comprar um terreno para cons-
truir, não é necessário se conten-
tar com compromissos existentes, 
como reparos ou renovações que 
muitas vezes são essenciais em 
uma casa já construída. Idealizar o 
projeto garante que tudo seja fei-
to conforme suas especificações 
desde o início. 

Potencial de Rendimento: 
Além de construir o imóvel dese-
jado, pode-se considerar investir 

em terrenos para construção de 
imóveis para venda ou aluguel, e 
em casos de empreendimentos 
ou espaços que permitam imó-
veis comerciais, um novo projeto 
para alçar novos ganhos, ambas 
opções podem se tornar uma 
fonte adicional de renda ou uma 
estratégia de investimento a longo 

prazo.

Ao analisar os pontos positivos, 
comprar um terreno é um bom in-
vestimento? Sem dúvidas! A Frias 
Neto ressalta que a tendência no 
mercado imobiliário é que os imó-
veis, inclusive também os terrenos 
sem construção, se valorizem com 
o passar do tempo. 

Breve lançamento Piracica-
ba 

O Parque dos Laranjais é um 
loteamento aberto que está che-
gando para adicionar ainda mais 
valor e qualidade de vida no 
bairro Campestre, combinando 
harmoniosamente amplitude, 
áreas verdes e conforto em lotes 
residenciais ou comerciais a par-
tir de 200m² e o melhor de tudo, 
pronto para construir agora em 
2024. O empreendimento con-
ta com infraestrutura completa: 
asfalto com sinalização, rede de 
água, esgoto e drenagem, ilumi-
nação pública e espaços de lazer. 

Este é um excelente investi-
mento para quem conta com pla-
nejamento financeiro, além das 
parcelas no valor de R$775,00, 
a compra também inclui a docu-
mentação gratuita, o que é um 
diferencial que destaca o Parque 
dos Laranjais dos novos empre-
endimentos. 

Portanto, a peça-chave nessas 
investir em qualidade de vida é 
avaliar junto ao seu corretor es-
pecialista, seu objetivo e a assim, 
fazer a melhor escolha na hora 
de investir em qualidade de vida, 
construindo seu projeto ideal. 

Foto Divulgação

  Frias Neto destaca vantagens de apostar neste investimento em qualidade de vida 

Vale a pena comprar um terreno
para construir seu imóvel? 

A tendência no mercado imobiliário é que os imóveis, inclusive também os terrenos
sem construção, se valorizem com o passar do tempo

https://bit.ly/3P0iAY2
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934372776
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal


SR. EDISON PEREIRA RAMOS, Faleceu dia 
01pp na cidade de Piracicaba, aos 67 anos 
de idade. Era filho do Sr. Euripedes Duette 
Ramos e da Sra. Ivandir Pereira Ramos, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Emerson Lourenço 
Ramos, Everson Lourenço Ramos casado 
com Tairana Codogno Ramos, Miariane 
Cristina Lourenço Ramos e Ederson Lou-
renço Ramos. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 02pp às 15:00 hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila Rezende 
– Sala - 2, seguindo para o Cemitério Muni-
cipal de Vila Rezende. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. LUIZA CERIGATTO DO ROZARIO, Fa-
leceu dia 02pp na cidade de Piracicaba, aos 
92 anos de idade e era viúva do Sr. Benedic-
to do Rozario.  Era filha do Sr. João Cerigatto 
e da Sra. Eugenia Zoletti, falecidos. Deixa 
os filhos: Maria Jose Rozario Fray, Laurin-
da Rozario Grillo, Francisco Carlos Rozario 
casado com Nilce Bento Rozario, Antonio 
Jose do Rozario casado com Roseli Gere-
mias Rozario, Paulo Sergio Rozario casado 
com Fatima Ramalho Rozario. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 02pp as 15:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE MARAFON,  Faleceu dia 02pp na 
cidade de Piracicaba, aos 89 anos de idade 
e era viúvo da Sra. Zenaide Checoli Mara-
fon.  Era filho do Sr. Antonio Marafon e da 
Sra. Maria Leite Marafon, falecidos. Deixa 
os filhos: Jose Marafon Junior casado com 
Rosa Maria Brieda Marafon, Gisele Marafon 
casada com João Lopes Lima, Jelson Mara-
fon casado com Daniela Navarro, Glaucia 
Marafon casada com Cesar Augusto Gaia, 
James Marafon casado com Vivian Cazele, 
João Marafon e Marcos Marafon. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 02pp as 15:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
da Saudade – Sala - 5, seguindo para o Ce-
mitério da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. ROSANGELA APARECIDA GOMES DA 
SILVA, Faleceu dia 02pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 54 anos de idade e era casada 
com o Sr. Juarez Gomes da Silva. Era filha 
do Sr. Clemente da Silva e da Sra. Vitalina 
Rodrigues da Silva, falecida. Deixa os filhos: 
Jhonatas da Silva - (falecido), Anna Karoline 
Silva, Felipe Alexandre da Silva casado com 
Regiane. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 03pp as 
17:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
1, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SR. PEDRO NARDELLI, Faleceu dia 02pp na 
cidade de Piracicaba, aos 82 anos de idade 
e era casada com a Sra. Antonia Bombo 
Nardelli.  Era filho do Sr. André Nardelli e 
da Sra. Maria Gobbo, falecidos. Deixa os 
filhos: Valdir Nardelli casado com Denise 
M. C. M. Nardelli, Ivanilde Nardelli Jorge 
casada com Marcos Jorge, Claudemir Nar-
delli casado com Alessandra Nardelli. Deixa 
netos, bisneto, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 03pp as 
14:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
2, seguindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. ZILDA FANTINATI CONSTANTINOV,  
Faleceu dia 03pp na cidade de Piracicaba, 
aos 84 anos de idade e era viúva do Sr. Juan 
Constantinov, era filha do Sr. Narciso Fan-
tinati e da Sra. Hercilia Chirullo, falecidos. 
Deixou os filhos: Reginaldo Constantinov; 
Eduardo Constantinov. Deixa ainda os ne-
tos: Victor Constantinov, Victoria Constan-
tinov, Lais Zurk Constantinov e a bisneta: 
Aurora Olegario Constantinov, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 03pp às 12:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Diamante, 
seguindo  para o Cemitério da Saudade – 
Cerâmica em São Caetano do Sul. À família 

e amigos enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ DONIZETTI FORNASIARI, Fale-
ceu dia 03pp na cidade de Piracicaba, aos 
66 anos de idade e era filho do Sr. Rondino 
Fornasiari e da Sra. Benedita Nori, falecidos. 
Deixa as filhas: Ana Paula Fornasiari Rodri-
gues casada com Antonio Rodrigues, Maia-
ra Sanches Fornasiari casada com Leandro 
R. Deziderio. Deixa enteados: Eduardo de 
Souza casado com Alessandra C. M. de Sou-
za, Juliana de Souza Gil casada com Bruno 
P. Gil, deixa netos, irmãos, cunhados, de-
mais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 04pp as 15:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. JULIANA FERRAZ CASTANHO, Fale-
ceu dia 03pp na cidade de Piracicaba, aos 
41 anos de idade e era filha do Sr. Darci Fer-
raz Castanho e da Sra. Euridice Teixeira da 
Cruz Castanho. Deixou a filha Ana Julia da 
Cruz Castanho Meneguetti Baldo, irmãos,  
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 04pp às 11:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório do Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LUCIO CLEMENTE, Faleceu dia 03pp, 
aos 76 anos de idade e era casado com a 
Sra. Luiza Antonia Rodrigues Clemente. Era 
filho do Sr. Hermínio Clemente e da Sra. 
Ana Boni. Deixa demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 04pp 
às 13:30 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório do Parque da Ressurreição – Sala B, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. REGINALDO POLETTO,  Faleceu dia 
04pp na cidade de Piracicaba, aos 66 anos 
de idade e era filho do Sr. Antonio Poletto e 
da Sra. Francisca Duarte Poletto, falecidos. 
Deixa demais parentes e amigos. O Velorio 
ocorreu dia 04pp na Sala Safira no Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba a partir das 
15:00hs até as 17:30hs, em seguida houve 
a Cerimônia de homenagens póstumas no 
Salão Nobre também no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. ESMERALDA LYDIA CORRENTE CES-
TA, Faleceu dia 04pp na cidade de Piracica-
ba, aos 99 anos de idade e era viúva do Sr. 
Attilio Cesta. Era filha do Sr. Jose Corrente e 
da Sra. Amelia Grande, falecidos. Deixou os 
filhos: Noelir Cesta; Claudio Jose Cesta; Ma-
ria de Fatima Cesta Braga. Deixa ainda ne-
tos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 05pp às 10:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
do Cemitério Parque da Ressurreição  - Sala 
A, seguindo para o Cemitério Parque da 
Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SR. JOSE HAMILTON CAVALCANTE DOS 
SANTOS, Faleceu dia 05pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 74 anos de idade e era casado 
com a Sra. Laci de Almeida dos santos. Era 
filho do Sr. Severino Alves dos Santos; fale-
cido e da Sra. Iraci Cavalcante dos Santos. 
Deixou os filhos: Priscila dos Santos Alcarde 
casada com André Alcarde; Helton Caval-
cante dos Santos casado com Laira Geane 
de Oliveira Cassiano. Deixa ainda netos, de-
mais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 05pp as 17:00 horas saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala 01, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA BERNADETE DE ALMEIDA 
CAMPION CARVALHO, Faleceu dia 04pp 
na cidade de Piracicaba, aos 61 anos de ida-
de e era casada com o Sr. Valdenei Dias de 
Carvalho. Era filha do Sr. Aristides Campion, 
falecido e da Sra. Nair de Almeida Campion. 
Deixa as filhas: Andreia Dias de Carvalho 
Moreira casada com Manoel Moreira Sil-
va, Adriana Dias de Carvalho casada com 
Roger Theodoro. Deixa netos, irmãos, de-
mais parentes e amigos. O Velório ocorreu 

dia 05pp na Sala Esmeralda no Memorial 
Metropolitano de Piracicaba a partir das 
07:30hs. O seu sepultamento deu-se dia 
05pp  as 14:00hs, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO CASAGRANDE,  Faleceu dia 05pp 
na cidade de Piracicaba, aos 76 anos de ida-
de, era viúvo  da Sra. Maria Márcia Ander-
sen Casagrande, casado em 2ª núpcias com 
a Sra. Maria Beatriz Ometto. Era filho do Sr. 
Eugenio Casagrande e da Sra. Anna Tolot-
ti Casagrande, falecidos. Deixa os filhos: 
Alice Andersen Casagrande, Catia Ander-
sen Casagrande casada com Almir Ribeiro 
dos Santos , Cintia Andersen Casagrande 
Pedroso casada com Antonio Roberto Pe-
droso. Deixa demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 05pp às 16:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA IRENE MARTINS DE SOUZA,    
Faleceu dia 05pp  na cidade de Piracicaba, 
aos 64 anos de idade, era filha do Sr. Fran-
cisco Martins de Souza e da Sra. Rosa Maria 
da Conceição, falecidos.  Deixa os filhos: 
André Martins de Souza, Ana Celia Martins 
de Souza, Luiz Carlos Martins de Souza, An-
tonio Luiz Martins de Souza. Deixa netos, 
demais parentes e amigos.  O seu sepul-
tamento deu-se dia 05pp às 16:30 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal de Vila Rezende – Sala 03, seguindo para 
o Cemitério Municipal de Vila Rezende. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO JOSÉ MARCHINI,  Faleceu dia 
05pp na cidade de Piracicaba, aos 74 anos 
de idade e era casado com a Sra. Maria 
Bernardete Capucim Marchini. Era filho do 
Sr. Luiz Marchini e da Sra. Margarida Raze-
ra Marchini, falecidos. Deixa os filhos: Ana 
Paula Marchini, Gustavo Marchini casado 
com Rute Palmero, Juliano Marchini. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento dar-se-á dia 06pp às 10:30 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição – Sala A, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO DOS SANTOS,  Faleceu dia 
05pp na cidade de Piracicaba, aos 82 anos 
de idade e era filho do Sr. Sebastião dos 
Santos e da Sra. Maria Aparecida dos San-
tos, falecidos. Deixa demais parentes e ami-
gos.  O seu sepultamento deu-se dia 06pp  
às 16:00 horas, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 03, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. VANDA MARIA DO NASCIMENTO 
OLIVEIRA, Faleceu dia 05pp na cidade de 
Charqueada, aos 70 anos de idade e era 
casada com o Sr. João de Oliveira Neto. Era 
filha do Sr. Benedito Hilario do Nascimento 
e da Sra. Maria Aparecida Mateus do Nasci-
mento. Deixa os filhos: Maria Aparecida de 
Oliveira, Katia Aparecida de Oliveira, Andre 
Aparecido de Oliveira, Vagner Aparecido de 
Oliveira. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 06pp às 
16:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Charqueada. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO SEBASTIÃO DE TOLEDO, 
Faleceu dia 05pp na cidade de Piracicaba, 
aos 78 anos de idade e era casado com a 
Sra. Maria Cecília Torchetto de Toledo. E era 
filho do Sr. José Pires de Toledo e da Sra. 
Ana Martins de Toledo, falecidos. Deixa os 
filhos: Ivan Carlos de Toledo casado com 
Paula Cristina Mendes de Toledo, Viviane 
Cristina de Toledo Andrade casada Ruber-
vane Correia de Andrade. Deixa 02 netas, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 06pp as 14:30 horas, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 04, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos do Grupo Bom Jesus Fune-
rais.

SR. JOSUE MONTEIRO MARTINS – Faleceu 

dia 05pp na cidade de Piracicaba, aos  71 
anos de idade e era casado com  Sra. Apa-
recida Elisabete Bragaia Martins. Era filho 
do Sr. João Martins de Oliveira e da Sra. 
Odilia Monteiro Martins, falecidos. Deixa os 
filhos: Cesar Bragaia Martins casado com 
Adenise Bonametti, Alex Bragaia Martins, 
Lilian Elisabete Bragaia Martins Davanzo 
casada com Fabio Roberto Davanzo, Aline 
Bragaia Martins de Carvalho casada com 
Dirlei Costa de Carvalho, Willian Bragaia 
Martins, Kassia Bragaia Martins. Deixa ne-
tos, bisneta, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 06pp às 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição Sala - Premium, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. MARIA INÊS ANGELI FURLANI – Fa-
leceu dia 05pp na cidade de Piracicaba, aos 
79 anos de idade e era viúva do Sr. José Ar-
mando Furlani Junior. Era filha do Sr. Luiz 
Angeli e da Sra. Emilia Rubin Angeli, fale-
cidos. Deixa os filhos: Patricia Cristina An-
geli Furlani, Carlos Eduardo Angeli Furlani 
casado com Ana Caroline A. Furlani. Deixa 
o neto: Tiago A. Furlani. O seu sepultamen-
to deu-se dia 06pp às 14:00 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório do Cemitério 
Parque da Ressurreição – Sala D, seguindo 
para o Cemiterio Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GENI MIRANDA BACCHIN, Faleceu 
dia 06pp na cidade de Piracicaba, aos 80 
anos de idade e era viúva em 1ª núpcias do 
Sr. Jose Rossi e viúva em 2ª núpcias do Sr. 
Reinaldo Bacchin. Era filha do Sr. Antônio 
Valério Miranda e da Sra. Angelina Ribeiro, 
falecidos.  Deixa os filhos: Adalberto Reinal-
do Miranda Rossi, Jose Roberto Miranda 
Rossi, falecido, Paulo Cesar Miranda Rossi, 
falecido. Deixa netos e bisnetos. O seu se-
pultamento deu-se dia 06pp as 17:00 horas 
saindo a urna mortuária do Velório da Sau-
dade – Sala 02 seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. ANA MARIA DE AGUIAR LEOPOLDI-
NO, Faleceu dia 05pp na cidade de Piraci-
caba, aos 78 anos de idade e era viúva do 
Sr. João Leopoldino. Era filha do Sr. João de 
Aguiar e da Sra. Maria das Dores Correa, fa-
lecidos.      Deixa os filhos: Sandra Aparecida 
Leopoldino, Marcelo Geraldo Leopoldino 
casado com Luciana Cristina Vicente Leo-
poldino e Paulo Henrique Leopoldino. Dei-
xa netos, bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 06pp 
às 17:00 horas, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Vila Rezende – Sala - 
01, seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SR. JOSUE MONTEIRO MARTINS – Faleceu 
dia 05pp na cidade de Piracicaba, aos  71 
anos de idade e era casado com  Sra. Apa-
recida Elisabete Bragaia Martins. Era filho 
do Sr. João Martins de Oliveira e da Sra. 
Odilia Monteiro Martins, falecidos. Deixa os 
filhos: Cesar Bragaia Martins casado com 
Adenise Bonametti, Alex Bragaia Martins, 
Lilian Elisabete Bragaia Martins Davanzo 
casada com Fabio Roberto Davanzo, Aline 
Bragaia Martins de Carvalho casada com 
Dirlei Costa de Carvalho, Willian Bragaia 
Martins, Kassia Bragaia Martins. Deixa ne-
tos, bisneta, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 06pp às 16:00 
horas, saindo a urna mortuária do Velório 
Parque da Ressurreição Sala - Premium, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. TEREZINHA APARECIDA DE JESUS 
PINTO, Faleceu dia 06pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 79 anos de idade. Era filha do 
Sr. Manoel Pinto e da Sra. Francisca Mar-
tins dos Santos, falecidos. Deixa os filhos: 
Everaldo Francisco Campeão casado com 
Cintia Rizzato Campeão, Ronita Aparecida 
Campeão, Heraldo Beline Campeão(faleci-
do ), Angelita Campeão, Lais Helena Silva.

Deixa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
06pp às 12:30 horas, seguindo para o Ce-

mitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LOURDES BENEDITA GOMITRE DA-
NIEL, Faleceu dia 06pp na cidade de Piraci-
caba, aos 65 anos de idade. Era filha do Sr. 
Manoel Gomitre e da Sra. Isabel Lourenço 
da Silva, falecidos. Deixa as filhas: Flavia 
Aparecida Daniel da Silva casada com Ber-
nardo Galdino da Silva e Camila Elisabete 
Daniel da Silva casada com José Roberto 
Pereira da Silva. Deixa os netos: Bianca, 
Joice, Mateus, Arthur e Heitor, demais pa-
rentes e amigos. O velório ocorreu dia 07pp 
das 07:30hs até as 16:00 horas no Parque 
da Ressurreição – Sala A, seguindo para o 
Crematório - Memorial Metropolitano de 
Piracicaba. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. JOSE MARIA DA SILVA, Faleceu dia 
06pp na cidade de Piracicaba, aos 94 anos 
de idade e era casado com a Sra. Sebastia-
na Moraes da Silva. Era filho do Sr. João da 
Silva Filho e da Sra. Emilia Vieira da Silva, 
falecidos. Deixa os filhos: Lucia Helena da 
Silva Miglioranza casada com Edison Mi-
glioranza, Irineu da Silva casada com Marli 
Oste da Silva, Celia Cristina da Silva Bartier 
casada com João Carlos Bartier. Deixa ne-
tos, bisnetos, tataraneto, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
07pp as 16:00 horas saindo a urna mortuá-
ria do Velório da Saudade – Sala 06, seguin-
do para o Cemitério da Saudade. A família 
e amigos enlutados os sentimentos e pesar 
do Grupo Bom Jesus.

SRA. EMILIA MARTINES DE SOUSA, Fale-
ceu dia 07pp na cidade de Piracicaba, aos 
85 anos de idade e era viúva do Sr. Benedi-
to Jose de Sousa. E era filha do Sr. Antonio 
Martines e da Sra. Afonsa Santos, falecidos. 
Deixa ainda demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 07pp as 13:30 
horas, saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 03, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

JOVEM – CESAR BARRIQUELO DE ANDRA-
DE, Faleceu dia 07pp na cidade de Capivari, 
aos 23 anos de idade e era casado com An-
gelica Aparecida Dias Rodrigues. Era filho 
Sr. José Batista de Andrade, falecido e da 
Sra. Sandra Susilene Barriquelo. Deixou os 
filhos: Ravi e Mateus. Deixa ainda demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 08pp as 09:30 horas, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal, 
seguindo para o Cemitério Municipal de 
Capivari. À família e amigos enlutados os 
sentimentos do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES CAMPAGNOL,  
Faleceu dia 08pp na cidade de Piracica-
ba, aos 92 anos de idade. Era filha do 
Sr. Fausto Campagnol e da Sra. Carolina 
Damiani, falecidos. Deixa os filhos: Vilma 
Campagnol, Antonio Campagnol e Jose 
Campagnol. Deixa demais parentes e 
amigos. O seu corpo foi transladado dia 
08pp para o Memorial Metropolitano de 
Piracicaba. A família e amigos enlutados 
os sentimentos e pesar do Grupo Bom 
Jesus.

SR. NIVALDO CESAR GOMES, Faleceu dia 
08pp na cidade de Piracicaba, aos 77 anos 
de idade e era casado com a Sra. Heleni-
ta Rocha Gomes. Era filho do Sr. Otacilio 
Gomes e da Sra. Alzira Cesar Gomes, fale-
cidos. Deixa os filhos: Lilian Rocha Gomes 
casada com Estevão Ker, Douglas Marce-
lo Rocha Gomes. Deixa 1 neta, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 09pp as 16:30hs saindo a urna 
mortuária do Velório Parque da Ressur-
reição – Sala Premium, seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. A fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos 
e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. FRANCISCO ENEAS PEREIRA, Faleceu 
dia 07pp na cidade de Piracicaba, aos 70 
anos de idade. Era filho da Sra. Maria Ce-
cilia da Conceição, falecida.  Deixa demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 09pp as 10:30hs saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 1, seguindo para o Cemi-
tério Municipal da Vila Rezende. A família 
e amigos enlutados os sentimentos e pe-
sar do Grupo Bom Jesus.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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O cabelo é a moldu-
ra do rosto e, por-
tanto, o corte aju-

da a destacar ainda mais 
a beleza natural. Se você 
pensa em uma transfor-
mação visual, mas está in-
decisa sobre o que fazer, 
que tal apostar em um 
look da temporada?

As tendências de cortes 

de cabelo para este ano 
são fortemente influen-
ciadas pelo glamour das 
passarelas,  com destaque 
para as semanas de moda 
de Paris e Nova York. Visu-
ais desconstruídos, com 
efeitos molhados, têm 
sido a fonte de inspiração 
para os cortes contempo-
râneos e o uso criativo de 

pomadas figura como um 
dos principais elementos 
para criar visuais moder-
nos.

“Em um movimento re-
trô-chic, este ano deverá 
trazer à tona looks des-
lumbrantes, como os cor-
tes cheios de movimento 
e a ‘franja à la Jane Birkin’. 
É uma verdadeira jornada 

nostálgica e fashionista”, 
diz Tiago Parente, hairs-
tylist e embaixador da GA.
MA Italy.

Outro ponto interessan-
te evidenciado por Tiago 
Parente é que a adapta-
bilidade aos diferentes 
tipos de texturas de cabe-
los está em alta. Isso por-
que, com a diminuição na 

procura por escovas pro-
gressivas, os hairstylists 
têm maior liberdade para 
variar nos cortes, propor-
cionando opções dinâmi-
cas e super personaliza-
das.

Veja, a seguir, três cor-
tes que são forte tendên-
cia em 2024, segundo Pa-
rente:

As tendências de cortes de cabelo para este ano são fortemente influenciadas pelo glamour das passarelas

Estes são os cortes de cabelo que vão bombar em 2024

“Em um movi-
mento retrô-chic, 
este ano deve-
rá trazer à tona 
looks deslum-
brantes, como os 
cortes cheios de 
movimento e a 
‘franja à la Jane 
Birkin’. É uma 
verdadeira jorna-
da nostálgica e 
fashionista”

Fotos: Divulgação

1. Italian Bob: o novo corte de cabelo favorito das celebri-
dades. É um chanel ligeiramente mais longo e estruturado na 
base, com camadas suaves e uma franja lateral mais curta, 
que conquista por sua elegância e versatilidade. O interes-
sante é que este corte apresenta o repicado característico 
nas pontas, diferente do corte Chanel, por exemplo, que tem 
a base reta, compacta e sólida, sendo, portanto, uma opção 
moderna e refinada para quem busca uma mudança no visu-
al, podendo ser estilizado de várias maneiras. Estilo, elegân-
cia e atitude definem o Italian Bob!

2. Shaggy hair: o icônico estilo de Brigitte Bardot (anos 60) continua a inspirar cortes femini-
nos. E o shaggy hair é um corte feito em várias camadas e com efeito repicado, principalmente 
na parte da frente. A ideia é causar um aspecto desarrumado na medida certa. Em sua ver-
são clássica, os cabelos ficam na altura dos ombros,  com franja na altura das sobrancelhas, 
levemente mais longa nas laterais. Outro componente deste corte cheio de estilo é a franja 
cortininha, que fica dividida ao meio e tem as laterais levemente mais compridas

3. Franjas em foco: 
são uma super tendên-
cia do ano, sendo uma 
forma versátil de trans-
formar o visual sem 
ter que alterar drasti-
camente todo o corte. 
Franjas cortininhas e la-
terais são as favoritas, 
já que adicionam um 
toque de estilo e mol-
dam elegantemente o 
rosto. O melhor é que 
elas podem ser usadas 
de várias formas: com 
o cabelo solto, preso, 
mais lisas, estilizadas e 
até mesmo ao natural.



Imagine você acordar em um 
belo dia e, ao olhar para o es-
pelho, deparar-se com o rosto 

paralisado ou mesmo disforme? 
Uma situação terrível, sem dúvi-
da – que até parece coisa de cine-
ma, novela. Mas não está restrita 
apenas à ficção, infelizmente.

 A cada ano, estima-se que 
cerca de 80 mil brasileiros vi-
vam esse drama, na vida real. 
A recomendação, aliás, a quem 
tiver problema do gênero, é ir 
imediatamente ao hospital. Na 
maioria das vezes, esses casos 
são reversíveis. Só que é preciso 
rapidez no diagnóstico – confor-
me explica José Ricardo Gurgel 
Testa, otorrinolaringologista do 
Hospital Paulista e especializado 
neste tipo de atendimento.

 “A paralisia facial idiopática, 
também chamada de paralisia 
de Bell, é uma emergência mé-
dica e deve fazer o paciente pro-
curar um pronto-socorro para o 
primeiro atendimento o quanto 
antes. A precocidade do diag-
nóstico e tratamento é fator cru-
cial no resultado de melhora ou 
cura”, destaca o especialista, ao 
explicar que esse tipo de altera-
ção está diretamente associada 
à inflamação ou inchaço do ner-
vo facial.

 “Quando afetado por alguma 
razão, esse nervo provoca sinto-
mas como boca torta, dificulda-
de para movimentar o rosto e/
ou falta de expressão em uma 
parte da face, o que também 
pode alterar de forma marcante 
a comunicação e a autoestima 
das pessoas”, enfatiza o médico.

As causas, entretanto, podem 
ter diferentes naturezas: estres-
se, baixa imunidade, mudança 
repentina de temperatura, do-
enças neoplásicas ou até mesmo 
idiopáticas – ou seja, sem causas 
definidas. 

Tipos
 Testa explica que há dois tipos 

principais de paralisias da face: 
as centrais - ou seja, do sistema 
nervoso central, que são decor-
rentes de AVC (acidente vascular 
cerebral), doenças degenerati-
vas ou tumores; e as paralisias 
faciais periféricas, que podem 
ser traumáticas, infeciosas, con-
gênitas, tumorais, metabólicas e 
também idiopáticas - conforme 
já destacado anteriormente.

 “Cada uma tem um tipo espe-
cífico de tratamento que deve 
ser orientado pelo médico. Al-
guns pacientes necessitam de 
exames auxiliares, como as au-
diometrias e impedanciometrias, 
exames de imagem (tomografia 
computadorizada e ressonância 
magnética) e eletrofisiológicos, 
além de exames laboratoriais, 
até chegar ao diagnóstico exato”, 
observa o especialista.

 Na maioria das vezes, contu-
do, o diagnóstico da paralisia 
facial é feito por meio da obser-
vação médica. “O sintoma que 
mais chama a atenção é a perda 
súbita, parcial ou total dos movi-
mentos de um lado da face, mal 
que pode agravar-se durante al-
guns dias seguidos.”

 O médico também chama a 
atenção para sinais como boca 
torta, mais evidente quando se 
tenta sorrir; incapacidade de 
fechar completamente um dos 
olhos, de levantar uma das so-
brancelhas ou de franzir a testa; 
dor ou formigamento na cabeça 
ou na mandíbula; e aumento da 
sensibilidade do som em um dos 
ouvidos, além alterações do pa-
ladar.

 Tratamentos
 Conforme Testa, a maioria 

dos casos de paralisia facial é 
transitória e existem vários tra-

tamentos possíveis, a depen-
der das causas. “O tratamento 
da paralisia facial periférica é 
sintomático e inclui o uso de 
medicamentos, fisioterapia e 
fonoaudiologia. Não existe uma 
conduta terapêutica padrão 
à doença. Depende de cada 
caso.”

 A melhora, por sua vez, pode 
depender do tipo e da extensão 
do dano sofrido pelo nervo fa-
cial, das condições clínicas e da 
idade do paciente. Em grande 
parte dos casos, a paralisia fa-
cial costuma regredir à medida 
que o inchaço do nervo diminui 
espontaneamente.

 Nesse contexto, segundo o 
médico, a fisioterapia e fonote-
rapia são importantes aliadas 
para estimular a musculatura 
da mímica facial e da fala, bem 
como evitar contraturas e atro-
fia das fibras musculares.
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Paralisia facial: por que 
(e quando) acontece?
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A cada ano, estima-se que 80 mil brasileiros 
convivam com o problema, que se manifes-
ta principalmente pela boca torta e dificuldade 
para movimentar o rosto
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A maioria dos casos de paralisia facial é transitória e existem vários 
tratamentos possíveis, a depender das causas
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Queridinho entre os 
praticantes de mus-
culação, o whey 

protein é um dos suplemen-
tos mais utilizados por quem 
busca hipertrofia muscular. 
É extraído do soro do leite, 
tornando-se uma fonte con-
centrada de proteínas de alto 
valor biológico, importante 
para atletas e praticantes de 
atividades físicas que bus-
cam otimizar a recuperação e 
promover o ganho de massa 
muscular.

“Para entender melhor 
como funciona esse suple-
mento, basta ter em mente 
que ele é uma fonte de pro-
teína. Portanto, qualquer pes-
soa que tenha carência des-
se nutriente na alimentação 
pode se beneficiar do produ-
to, usando-o de maneira cor-
reta”, afirma a nutricionista 
Fernanda Larralde, especia-
lista em Nutrição Esportiva e 
Saúde da Mulher.

No mercado atual existem 3 
tipos principais de whey com 
processos de filtragem e do-
sagem proteica diferentes. 
São eles: concentrado, isola-
do e hidrolisado. 

O concentrado apresen-
ta uma discreta redução na 
concentração de proteína e 
possui uma pequena quan-
tidade de lactose e gorduras 
por porção. É a escolha ideal 
para quem busca uma opção 
mais econômica sem abrir 
mão da qualidade. O isolado 
possui uma concentração de 
proteína superior a 90%, com 
baixos níveis de lactose e gor-
dura por porção. É ideal para 
indivíduos que necessitam 
de um maior aporte protei-
co com menos carboidratos 
e pra quem tem intolerância 
leve à lactose. Já o hidrolisa-
do, é processado para que as 
proteínas sejam quebradas 
em peptídeos menores, o que 
facilita e acelera a absorção. 
Recomendado para pessoas 
com digestão sensível ou in-
tolerância moderada à lacto-
se.

Para Fernanda, cada cor-
po é um corpo e precisa ser 
tratado de maneira individual 
para não sobrecarregar o or-
ganismo. “Excessos, de modo 
geral, seja por meio alimen-
tação ou por meio de suple-
mentação pode sobrecarre-
gar um importante órgão do 

nosso corpo: o fígado. De ma-
neira geral, os excessos são 
excretados pelo corpo, mas 
isso não descarta a possibi-
lidade de problemas futuros 
que precisam ser acompa-
nhados. Por isso, a prescrição 
individualizada é fundamen-
tal, bem como a realização de 
exames de sangue regulares.”

O whey pode trazer outros 
benefícios além dos volta-
dos para o exercício físico. “O 
whey protein consumido em 
jejum pode ser um potente 
aliado. Estudos apontam que, 
o consumo de proteína pela 
manhã, reduz picos de insuli-
na ao longo do dia, evitando 
aquela famosa vontade de co-
mer várias vezes ao dia”, rei-
tera Fernanda Larralde.

Essa proteína tem a capaci-
dade de proporcionar maior 
saciedade, e com isso, o con-
sumo de calorias pode dimi-
nuir. A junção desses fatores 
leva consequentemente ao 
emagrecimento. “Que fique 
claro que o whey protein não 
ajuda a emagrecer, mas o uso 
adequado desse suplemen-
to pode inibir a sensação de 
fome fora de hora. Com uma 
boa alimentação diária, exer-
cício físico, equilíbrio e cons-
tância esse resultado pode 
ser alcançado”, continua a nu-
tricionista.

“A saúde física e nutricional 

anda de mãos dadas, princi-
palmente quando consegui-
mos fornecer ferramentas pro 
nosso corpo executar suas 
funções da forma mais plena 
possível. Quando decidimos 
embarcar no ramo de suple-
mentação, tivemos o cuidado 
de buscar produtos eficientes 
e específicos para abranger 
a todos os públicos, e ainda, 
promover mais do que saúde, 
mas bem-estar e qualidade 
de vida”, avalia Edmar Mothé, 
CEO da Bio Mundo, rede de 
lojas de produtos naturais e 
alimentação saudável.

Fernanda, que também é 
parceira da Bio Mundo - rede 
de lojas de produtos naturais 
e nutrição esportiva, assegura 
que o uso de produtos confi-
áveis e saudáveis é indispen-
sável na hora de escolher o 
melhor suplemento.

Como dica confiável e ex-
clusiva, a Bio Mundo lançou 
neste mês de fevereiro, o 
Whey Protein Concentrado da 
Bioway.

A proteína possui os sabores 
baunilha, chocolate e cookies 
and cream. No sabor Baunilha 
há o leite de coco em pó com 
TCM, uma excelente opção de 
gordura boa; no sabor Choco-
late ele foi desenvolvido com 
cacau vermelho Callebaut; e 
no sabor Cookies é usado fa-
rinha de castanha.

O novo Whey conta com 
38 doses, com 22 gramas de 
proteína e apenas 3,3 gramas 
de carboidrato. Em sua com-
posição é usado o adoçante 
stévia, que é natural e livre de 
carboidratos e calorias para 
substituir o açúcar tradicio-
nal.

 O whey protein é bastante conhecido por facilitar o ganho de massa muscular, mas o suplemento traz ainda outros benefícios 
para a saúde. Especialista dá dicas de produtos e uso adequado

Whey protein: Precisa treinar para tomar?
Veja benefícios e cuidados ao suplementar
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“O whey protein 
consumido em je-
jum pode ser um 
potente aliado. 
Estudos apontam 
que, o consumo de 
proteína pela ma-
nhã, reduz picos 
de insulina ao lon-
go do dia, evitan-
do aquela famosa 
vontade de comer 
várias vezes ao 
dia”

Foto: Banco de Imagem

Cada corpo é um corpo e precisa ser tratado de maneira individual para não sobrecarregar o organismo

http://ortopediaorthos.com.br/
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É muito comum encontrar funções onde o levantamento de car-
gas faz parte das atividades diárias do funcionário. Muitas vezes, 
porém, essa tarefa é realizada da forma incorreta, gerando graves 
consequências ao trabalhador. Essas consequências podem surgir 
tanto subitamente quanto ao longo do tempo, provocando lesões 
permanentes que prejudicam a qualidade de vida. Em especial no 
que diz respeito à coluna. No ambiente laboral a movimentação de 
carga deve ser algo planejado com antecedência e as funções espe-
cíficas designadas para cada trabalhador.

No artigo de hoje você verá como realizar o levantamento manual 
de cargas sem adquirir lesões.

A atividade de levantamento manual de cargas

O levantamento manual de cargas é uma atividade que, se feita de 
forma incorreta, pode prejudicar a coluna, músculos, nervos e ossos 
de diversas partes do corpo. Ao levantar uma carga com as próprias 
mãos, a pessoa está colocando o peso a mais no esforço necessário 
pelos próprios membros para o levantamento.

Isso significa que, se você levanta 20 kg, esse peso será distribuído 
entre as duas pernas, braços e coluna. É como se você fosse mo-
mentaneamente 20 kg mais pesados. Isso é o que deve ocorrer se 
o levantamento for realizado da forma correta, com a distribuição 
proporcional do peso de acordo com a capacidade de cada região 
do corpo.

Entretanto, sabemos que, na maioria das vezes, isso não acontece. 
É muito comum que trabalhadores e a população em geral se cur-
vem para pegar peso, dobrando a coluna vertebral em uma posição 
que não lhe é natural.

Ao voltar para cima com muito mais peso, podem ocorrer lesões 
irreparáveis. A coluna vertebral não é um músculo e, portanto, não 
consegue articular sua capacidade de suportar peso. Essa carga a 
mais deveria ficar distribuída bem mais nas pernas e braços do que 
nas costas.

Forma correta para fazer o levantamento manual de cargas 
sem lesões

Primeiramente, é necessário avaliar a função do colaborador que 
carrega peso. Se for uma função de carga e descarga, deve haver 
um local adequado à realização dessa atividade.

O trabalho deve ser feito em docas, onde há uma elevação para 
que o baú do caminhão fique no mesmo nível do chão onde está o 
colaborador. Dessa forma, o trabalhador pode entrar e sair facil-
mente do caminhão, sem precisar se esticar para carregar ou des-
carregar.

Além disso, também é necessária a utilização de EPIs (Equipamen-
tos de Proteção Individual), como luvas e botas. As luvas evitam 
machucados nas mãos, que podem comprometer a estabilidade da 
carga. As botas evitam que os pés fiquem prensados por cargas se 
estas caírem das mãos do trabalhador.

Pontos importantes antes de fazer o levantamento manual de 
cargas

 Certifique-se de estar utilizando todos os EPIs necessários;

 Observe o trajeto a ser realizado pela movimentação da car-
ga. Ele deve estar livre e ser suficiente para que a carga passe sem 
prender as mãos ou o corpo do trabalhador;

 Somente levante cargas que sejam confortáveis a você. Se tiver 
que fazer esforço demasiado, indicado por sinais como prender a 
respiração ou ranger os dentes, divida a carga com outra pessoa;

 Divida a carga sempre que esta for muito grande ou volumosa, 
mesmo que não seja muito pesada;

 Verifique se há lascas ou pregos que possam machucar as 
mãos.

Levantamento manual de cargas no chão

 Deixe a base de seus pés fixos e separados no chão, como dois 
pontos de apoio do peso do seu corpo;

 Não se curve. Mantenha as costas sempre retas. Posicione-se 
o mais próximo possível da carga;

 Agache-se com as costas retas, dobrando os joelhos como se 
você estivesse se apoiando sobre os calcanhares;

 Segure a carga sem levantá-la, posicionando suas mãos firme-
mente, de maneira que o objeto não possa escorregar ou se dese-
quilibrar;

 Levante-se com a força de suas pernas, sem forçar a coluna 
para cima. Deixe que suas pernas façam o trabalho;

 Equilibre a carga com a força de seus braços;

Fisioterapia e Ergonomia
Manuseio de Cargas

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F
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Como abaixar a carga corretamente no chão

 Posicione-se em um local onde a carga não precisará ser movimenta-
da depois de estar no chão;

 Certifique-se de que não há nada no caminho que atrapalhe o aga-
chamento;

 Agache-se utilizando somente a força de suas pernas, mantendo a 
coluna sempre reta;

 Coloque a carga no chão, entre suas pernas;

 Solte a carga e levante-se, novamente, sem se curvar, com a força de 
suas pernas;

 Aguarde alguns segundos antes de se movimentar. É comum que a 
pressão arterial baixe momentaneamente, causando tontura. Aguarde a 
tontura passar antes de andar novamente.

Algumas dicas para promover segurança durante a atividade

 Utilize equipamentos de segurança (EPIs), como capacetes, luvas e 
botas de segurança, para minimizar os riscos de acidentes;

 Mantenha a carga o mais próximo possível do seu corpo;

 Evitar torcer o tronco para os lados quando estiver carregando algum 
material;

 Faça pausas durante as suas atividades;

 Nunca erga cargas sobre a sua cabeça;

 Sempre que for movimentar uma carga a distâncias maiores que 2 
metros, utilize um carrinho ou empilhadeira;

 Sempre que for levantar uma carga cujo peso seja maior que 15 kg, 
peça ajuda a um colega;

 Evite levantar cargas torcendo o tronco para os lados;

 Respeite pausas entre um levantamento e outro, o ideal é manter a 
frequência de 1 levantamento a cada 5 minutos;

 Se tiver algum recurso para transportar a carga, sempre utilize;

 Na movimentação de carrinhos, sempre opte por empurrar e com os 
cotovelos esticados, porque você terá a força de todo o corpo para realizar 
o deslocamento.

Você decide qual criar!

Cuide-se, seu corpo agradece!

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en
https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966


Thais Szegö

Com a volta às aulas, a 
preocupação dos pais 
não é só com o material 

escolar e o preparo das lan-
cheiras, mas com o risco de 
as crianças pegarem piolho. A 
infestação acontece com mais 
frequência no início do ano 
letivo porque a temperatura 
elevada acelera o desenvolvi-
mento desses insetos dentro 
do ovo, aumentando sua in-
cidência. Segundo especialis-
tas, o piolho é mais comum 
em crianças pequenas porque 
elas ficam bem próximas fisi-
camente, criando o ambiente 
ideal para a proliferação. 

O principal sintoma da pedi-
culose – o nome científico da 
doença – é a coceira intensa 
no couro cabeludo, principal-
mente atrás das orelhas e na 
nuca. É preciso cuidado para 
não provocar feridas ao coçar 
a cabeça.  

 Vale ressaltar que, enquan-
to houver piolhos vivos na 
pessoa infectada, a transmis-
são ocorre, assim como a pre-
sença de lêndeas (os ovos do 
piolho). O piolho pode sobre-
viver por até dez dias em ob-
jetos, como pentes e escovas, 
por isso é recomendado lavar 
com água quente tais itens, 
além de roupas e lençóis. 

 Por causa da facilidade de 
transmissão, é muito impor-
tante que a escola seja infor-
mada em caso de sintomas 
característicos da pediculo-
se e verificar se há piolhos e 
lêndeas no cabelo dos fami-
liares que têm contato com 
a criança, inclusive os pais e 
os irmãos. A Agência Einstein 
ouviu dermatologistas para 
tirar as dúvidas mais comuns 
sobre o assunto. Confira: 

 1 – Os piolhos passam vo-
ando de uma cabeça para a 
outra? 

Eles não têm asas e, por 
isso, não voam e não pulam. 
“Eles passam de um a outro 
pelo contato próximo da ca-
beça de uma pessoa com a 
de outra ou pelo comparti-
lhamento de objetos”, explica 
Rita Cortez, dermatologista do 

Departamento de Cabelos da 
Sociedade Brasileira de Der-
matologista (SBD).  

 2 – Eles podem ser transmi-
tidos pelo travesseiro? Pelo 
pente?  

Sim! A transmissão aconte-
ce também com a troca de ob-
jetos de uso pessoal. Isso vale 
para pentes, escovas, traves-
seiros, roupas, chapéus, pre-
silhas e até fones de ouvido, 
entre outros.  

 3 – Os piolhos conseguem 
sobreviver fora do hospe-
deiro? Por quanto tempo? 

No meio ambiente, os pio-
lhos permanecem vivos por 
no máximo 24 horas. “Já os 
ovos conseguem sobreviver 
fora do hospedeiro por até 
dez dias, em condições de alta 
umidade e temperatura acima 
de 28 ℃”, diz Selma Hélène, 
dermatologista pediátrica do 
Hospital Israelita Albert Eins-
tein.  

4 – Os adultos pegam pio-
lho? 

O inseto não diferencia ida-
de, raça ou nível socioeconô-
mico. Ou seja, todas as pes-
soas podem pegar piolho em 
algum momento. As crianças 
em idade escolar, no entan-
to, estão mais propensas por 
causa do contato mais próxi-
mo. As meninas também têm 
mais chances, pois costumam 
trocar escovas, pentes e aces-
sórios de cabelo.  

 5 – Pessoas com tinta nos 
cabelos têm menos risco de 
pegar piolho? 

 Não há diferença entre pesso-
as que têm tinta ou não, princi-
palmente em relação às lêndeas.  

 6 – Quem lava mais os cabelos 
têm menos chance de se con-
taminar? 

 Não. O piolho também gosta 
dos fios limpos. Porém a falta de 
higiene pode facilitar a dissemi-
nação da doença.  

 7 – Passar vinagre nos fios aju-
da a matar as lêndeas? 

 “O vinagre ajuda a retirar a 
aderência das lêndeas ao fio, 
contribuindo para a sua remo-
ção ao passar um pente fino”, diz 
Cortez, dermatologista da SBD. 

 8 – Prender o cabelo ajuda a 
evitar a contaminação? 

 Sim. Os fios presos dificultam 
a transmissão do piolho, por isso 
é interessante enviar à escola as 
crianças com os cabelos compri-
dos presos. 

 9 – Os animais de estimação 
podem se infestar? 

 Os cães e gatos podem ter 
piolhos, mas estes são de espé-
cies diferentes da que contami-
na os humanos. Por isso, não 
há a transmissão entre animais 
domésticos e humanos.  

10 – Qual é a forma correta de 
tratar a infestação? 

 Além de usar um pente fino, o 
ideal é procurar um médico, que 
indicará quais são os medica-
mentos recomendados, incluin-
do xampus e remédios de uso 
oral. “É de extrema importância 
que as pessoas não se medi-
quem por conta própria, pois 
essas substâncias têm grande 
absorção pelo couro cabeludo, 
que é ricamente vascularizado, 
podendo causar problemas”, 
alerta a médica do Einstein. 

 Fonte: Agência Einstein 
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Mitos e as verdades sobre os piolhos e 
como proteger seus filhos 

Além de usar um pente fino, o ideal é procurar um médico, que indicará quais são
os medicamentos recomendados

Cataporr (Varicelr)

Sintomas aparentemente
comuns podem ser sinal de perigo.

mal-estar geral, cansaço;
                         

                                                                                              dor de cabeça;
                         

                                                                                              febre alta.
                         

                                                                                              

Pintinhas vermelhas pelo corpo,
bolhas e crostas, coceira;
                         

                                                                                              

(19) 9999.5.3322
Médico Responsável

Dr. Paulo T. Falanghe
CRM/SP 31868

Dermatologistas orientam sobre a importância de 
evitar a automedicação. Os pais devem ficar aten-
tos e avisar a escola caso a criança tenha piolhos 
ou lêndeas 

Foto: Banco de imagem

“O piolho pode 
sobreviver por até 
dez dias em objetos, 
como pentes e esco-
vas, por isso é reco-
mendado lavar com 
água quente tais 
itens, além de rou-
pas e lençóis”

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519999953322


O campo da psicologia sem-
pre esteve na vanguarda 
da compreensão da men-

te humana e de seu funcionamento. 
Com o avanço da tecnologia, uma 
nova ferramenta emergiu, revolu-
cionando as práticas terapêuticas e 
de avaliação: o neurofeedback,  tam-
bém conhecido como biofeedback 
EEG, técnica baseada no princípio 
do biofeedback aplicado à atividade 
cerebral, que oferece aos psicólogos 
uma janela única para o funciona-
mento do cérebro, permitindo inter-
venções mais precisas e eficazes.

Segundo Danilo Suassuna, doutor 
em psicologia e diretor do Instituto 
Suassuna, que oferece pós-gradua-
ção e forma psicólogos atuantes, o 
neurofeedback é uma técnica que 
envolve o monitoramento em tem-
po real da atividade cerebral através 
de eletroencefalografia (EEG). “Esta 
técnica oferece ao indivíduo um fe-
edback imediato sobre seu estado 
cerebral, possibilitando a auto-regu-
lação de funções cerebrais específi-
cas”, conta.

Ele explica que alguns estudos 
têm demonstrado a eficácia do neu-
rofeedback em uma variedade de 
contextos, incluindo o tratamento 
de TDAH, ansiedade, depressão e 
até mesmo desordens do espectro 
autista. “Por exemplo, um estudo 
publicado no “Journal of Neural En-
gineering” (2018) revelou melhorias 
significativas em crianças com TDAH 
após um tratamento com neurofe-
edback, evidenciando uma redução 
nos sintomas de desatenção e hipe-
ratividade. Estes achados ilustram o 
potencial do neurofeedback como 
uma ferramenta poderosa na mão 
de psicólogos”, afirma Danilo Suas-
suna. 

O doutor em psicologia acredita 
que os profissionais da área preci-
sam investir em sua formação para, 
cada vez mais, estarem atualizados 
com os estudos e técnicas possíveis 
para melhorar a vida dos pacientes. 
“No Instituto Suassuna, o ensino 
de neurofeedback é integrado no 
currículo com um enfoque prático 
e teórico robusto. Acreditamos na 
importância de equipar os futuros 
psicólogos com técnicas inovadoras 
e baseadas em evidências. Aqui, os 
alunos não só aprendem os funda-
mentos teóricos do neurofeedback 
mas também recebem treinamento 
prático, preparando-os para aplicar 
essas habilidades em um contexto 
clínico”, explica.

Danilo Suassuna enfatiza que o 
domínio do neurofeedback abre um 
novo campo de atuação para os psi-
cólogos, pois, além de ser uma ferra-
menta terapêutica eficaz, oferece a 
habilidade de observar e interpretar 
os padrões de atividade cerebral, 
possibilitando intervenções mais 
personalizadas e direcionadas. “Por 
exemplo, um psicólogo que trabalha 
com pacientes com ansiedade pode 
utilizar o neurofeedback para ajudar 
os pacientes a reconhecer e contro-
lar os estados cerebrais associados 
à ansiedade, promovendo uma me-
lhor auto-regulação”, exemplifica.

Neurofeedback: uma 
ferramenta revolucionária na 
psicologia contemporânea
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“Esta técnica 
oferece ao indiví-
duo um feedback 
imediato sobre seu 
estado cerebral, 
possibilitando a 
auto-regulação de 
funções cerebrais 
específicas”

Técnica pode ajudar pacientes a reconhecer e controlar estados cerebrais 
e abre novos campos de atuação para os psicólogos

Foto: Banco de imagem

 O domínio do neurofeedback abre um novo campo de atuação para os psicólogos

A generosidade faz 
de você uma pessoa 
mais feliz

Pesquisadores concluíram que a simples promessa 
de se tornar mais generoso é suficiente pode de-
sencadear uma mudança no cérebro que torna as 

pessoas mais felizes

Generosidade traz felicidade. É o que indica uma pesquisa 
realizada pela Universidade de Lübeck, na Alemanha, que 

revelou que pessoas mais ge-
nerosas são mais felizes. Os 
pesquisadores descobriram 
que os participantes que usa-
ram seu dinheiro para benefi-
ciar outras pessoas demons-
traram maior contentamento 
consigo mesmos. Mas como 
isso pode ser aplicado nas re-
lações amorosas?

O especialista em relacio-
namentos Caio Bittencourt, 
explica que essa prática já é 
constante quando falamos de 
relacionamentos Sugar. “A ge-
nerosidade pode se manifes-
tar de diversas formas, então 
por que não aplicar isso nas 
relações amorosas? A sensa-
ção de poder proporcionar 
experiências incríveis e ver o 

sorriso no rosto da pessoa que está com você é incrível, algo 
único”, afirmou.

O estudo também sugere que a adesão a um comporta-
mento generoso pode contribuir para um aumento na sen-
sação de felicidade. Assim, os pesquisadores concluem que 
a simples promessa de se tornar mais generoso é suficiente 
para desencadear uma mudança no cérebro que torna as 
pessoas mais felizes. Isso ocorre porque o altruísmo gera a 
sensação agradável que os neuroeconomistas batizaram de 
“warm glow” (brilho caloroso), em tradução livre.

“Não é à toa que os Sugar Daddies relatam que proporcio-
nar luxos para as suas parceiras traz a eles a sensação de 
satisfação. Nos relacionamentos Sugar, eles se consideram 
extremamente felizes, são generosos o tempo todo com a 
Sugar Baby, seja no tratamento ou em mimos luxuosos e 
vivem experiências únicas, tudo isso apenas com a inten-
ção de ter a companhia dessas belas mulheres”, concluiu 
Bittencourt.

“A generosidade 
pode se manifes-

tar de diversas 
formas, então por 

que não aplicar 
isso nas relações 

amorosas? A sen-
sação de poder 

proporcionar ex-
periências incríveis 

e ver o sorriso no 
rosto da pessoa 

que está com você 
é incrível, algo 

único”

 O estudo também sugere que a adesão a um comportamento gene-
roso pode contribuir para um aumento na sensação de felicidade

Foto: Banco de imagem

https://www.instagram.com/malusa.calcados/
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A preservação da identidade cultural 
depende da capacidade dos grupos 
em manterem suas tradições. Na 

comunidade tirolesa do bairro Santa Olímpia, 
a conservação dos modos e costumes passa 
pela realização de programações culturais que 
ajudam na manutenção, divulgação e valori-
zação da cultura local. O Café Morro Grande 
assume um papel crucial ao apoiar diversas 
atividades promovidas no bairro, desde festas 
até a Oficina de Pintura de Ovos, promovida 
pelo Café Tirol e que ocorre nos finais de se-
mana de março em comemoração à Páscoa.

Através de eventos emblemáticos, como 
a Festa da Polenta e a Festa do Vinho, além 
de celebrações como o Carnaval, a Festa da 
Imigração e o Mercadìn di Nadàl, os colonos 
dos bairros piracicabanos Santa Olímpia e 
Santana reafirmam sua cultura e identidade. 
O apoio do Café Morro Grande, portanto, visa 
assegurar a preservação de um patrimônio 
imaterial da cidade, que há alguns anos tor-
nou-se oportunidade de trabalho e negócio 
na região.

Entre as iniciativas apoiadas pelo Café Morro 
Grande está a Oficina de Tingimento de Ovos, 
promovida pelo Café Tirol em todos os finais 
de semana de março - exceto no dia da Pás-
coa. A programação acontece aos sábados 
(dias 9, 16 e 23), das 15h30 às 17h; e aos do-
mingos (dias 10, 17 e 24), das 9h30 às 11h30. 
Na véspera da Páscoa, sábado, dia 30, tam-
bém haverá oficina no período da manhã, das 
9h30 às 11h30. Para participar, é necessário 
fazer inscrição através do número (19) 99185-
8268 (WhatsApp). O valor da oficina é R$ 46 e 
inclui o kit para tingimento de ovos de galinha.

Segundo o proprietário do Café Tirol e mora-
dor de Santa Olímpia, Ivan Correr, não existe 
limite de idade para participar da programa-
ção. “O mais incrível é poder ver toda a família 
montando seus ovos e esperando com ansie-
dade o resultado final”, afirmou. O ovo de ga-
linha decorado mais bonito do dia, sob o voto 
dos moradores antigos do bairro, é ganhador 
de uma cesta do Café Morro Grande. 

“Durante a oficina de tingimento dos ovos 
com plantas e flores, de acordo com a tradi-
ção tirolesa, no período em que precisamos 
aguardar o processo de pigmentação, esta-
remos fazendo outra oficina, a Osterbaum: 
Árvore dos ovos”, explicou Correr sobre a 
montagem de uma Árvore da Páscoa, que 
simboliza a ressurreição.

Páscoa Trentina – Como é costume em vá-

rios países, a celebração da Páscoa é um des-
ses momentos em que pais, filhos, tios, pri-
mos e avós se reúnem em torno do almoço 
dominical. Na colônia de Santa Olímpia, essa 
ocasião reveste-se de um significado especial 
para as crianças, que dedicam-se à tradição 
de decorar ovos de galinha.

Por mais de um século, essa prática, herança 
preciosa dos nonos, foi transmitida de gera-
ção em geração. Hoje, ela se tornou uma peça 
essencial no rico mosaico de atividades cultu-
rais disponíveis ao público anualmente. Esse 

tipo de iniciativa visa não apenas preservar a 
memória, mas também enaltecer a riqueza da 
cultura local. É uma maneira de assegurar que 
as tradições perdurem.

Turismo e Negócios: a consolidação de 
um polo cultural

Atualmente, Santana e Santa Olímpia se 
consolidaram como bairros turísticos. A Rota 
Tirolesa é um exemplo dessa experiência, 
promovendo passeios culturais, pedagógicos 
e gastronômicos. Conforme explicou Correr, a 
Festa da Polenta foi um marco importante na 

preservação da cultura do bairro, sob a pers-
pectiva do turismo.

“Sempre existiram as festas da igreja na co-
munidade, as quermesses. Foi a partir delas 
que surgiu a ideia de fazer a Festa da Polenta, 
que seria um evento para que pudéssemos 
promover a cultura tirolesa, preservando a 
parte da gastronomia típica, apresentando 
aos visitantes os grupos de danças folclóricas 
e outros elementos culturais. Então, ela come-
çou em 1992, ficou um momento pausada, 
quando estávamos construindo um novo sa-
lão, mas retornou e já está em sua 27ª edição, 
ocorrendo sempre em julho. Ou seja, a festa 
surgiu nesse contexto de apresentar e preser-
var a cultura da colônia”.

Com a abertura promovida por este evento, 
muita coisa mudou, pois os moradores en-
contraram na própria cultura uma forma de 
crescer e se desenvolver. “Tanto a Festa da 
Polenta, em Santa Olímpia, como a Festa do 
Vinho, em Santana, dois bairros que fazem 
parte da colônia tirolesa de Piracicaba, fomen-
taram a possibilidade de um turismo cultural 
e gastronômico. A partir delas começaram a 
surgir estabelecimentos voltados para o ‘típi-
co’. Por exemplo, em Santa Olímpia hoje nós 
temos restaurante, cafeteria, cervejaria, loja 
de massas, charcutaria, artesanato típico. 
Já em Santana há loja de vinho, restaurante, 
café da manhã colonial, entre outras coisas. 
Essa parte do turismo cultural e gastronômi-
co, que as festas indiretamente auxiliaram no 
início, resultou em projetos voltados para um 
turismo cultural e gastronômico, em busca da 
preservação da cultura na colônia tirolesa”, 
pontuou.

Agende-se

Oficina de Tingimento de Ovos Páscoa

Sábados (dias 9, 16 e 23), das 15h30 às 17h.

Sábado (dia 30) e domingos (dias 10, 17 e 
24), das 9h30 às 11h30.

Local: Café Tirol.

Endereço: Rua Santa Olímpia, 160 - Santa 
Olímpia.

Valor da Oficina (por participante): R$ 46 (In-
cluso kit para tingimento de ovos).

Reservas: (19) 99185-8268 (WhatsApp).

Mais informações: www.instagram.com/ca-
fetirol.

Apoio Cultural: Café Morro Grande.

Cultura e Tradição: Café Morro Grande apoia eventos e 
Oficina de Páscoa em Santa Olímpia
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 A programação de festas e cursos contribui para a preservação da memória e valorização da identidade cultural dos imigrantes tiroleses em 
Piracicaba.

Fotos: Ivan Correr

https://www.loja.cafemorrogrande.com.br/
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Saúde e sabor: seis acompanhamentos nutritivos para 
churrasco
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Verdadeira paixão na-
cional, o tradicional 
churrasco é sempre 

bem-vindo aos finais de sema-
na e tem até uma data especial 
no calendário, dia 24 de abril, 
para ser comemorado. Conhe-
cida por ser uma das primeiras 
formas de preparar alimentos 
desenvolvidos pela humanida-
de, a preparação do prato é re-
cheada de truques que garan-
tem suculência, maciez e sabor 
às carnes.

Versátil, um bom churrasco 

atende a todos, seja aos aman-
tes de carnes, frutas ou legu-
mes. No entanto, o comum é 
exagerar no consumo dos itens 
mais gordurosos. Por isso, é 
aconselhável agregar outros 
alimentos para que a refeição 
fique mais leve e completa.

Renata Guirau, nutricionista 
do Oba Hortifruti, explica que 
acrescentar vegetais à prepa-
ração faz toda a diferença. “Sa-
ladas, como a de rúcula ou de 
alface, podem complementar a 
refeição. Uma opção muito nu-

tritiva é apostar em pimentões, 
berinjela, abobrinha, tomate, 
cenoura, aspargos e até cogu-
melos”, indica.

Na hora do preparo do chur-
rasco, cortes já prontos para 
ir direto para a churrasqueira 
podem ser muito práticos e sa-
borosos. “O fundamental é que 
a carne tenha boa procedência. 
Isso vale tanto do ponto de vis-
ta de qualidade microbiológica 
(de contaminação) das carnes 
quanto do ponto de vista sen-
sorial, para que haja a possibili-

dade de desfrutar de uma car-
ne macia, saborosa, suculenta”, 
ressalta a especialista.

A nutricionista ensina os cui-
dados que se deve ter na hora 
da compra.

Como escolher uma boa car-
ne:

  Observe a maturação
A maturação é importante 

porque garante carnes mais 
macias. Trata- se de um proces-
so enzimático natural em uma 
peça de carne que é submeti-
da a condições de temperatura 

apropriada para seu amacia-
mento.
  Atente-se à embalagem
Geralmente, as melhores car-

nes para churrasco são emba-
ladas a vácuo. Além de garantir 
um nível de maturação maior 
ao corte, o que garante mais 
maciez, permite que você pos-
sa conferir a data de validade, 
procedência e aparência.

Renata ensina algumas re-
ceitas de acompanhamentos 
saborosos e nutritivos para o 
churrasco

Diversas opções para deixar o tradicional prato ainda mais saudável

Vinagrete de rúcula

Ingredientes
 1 xícara de chá de cebola cortada em cubos

 1 xícara de chá de tomate cortado em cubos

 1/2 xícara de chá de folhas de rúcula cortadas ao meio

 2 colheres de sopa de cheiro-verde fresco picado

 2 colheres de sopa de azeite

 50ml de suco de limão

 50ml de água

 1 colher de chá de sal

Modo de preparo
Misture delicadamente todos os ingredientes. O ideal é 
que essa receita seja preparada pelo menos uma hora 
antes de servir e que fique armazenada em geladeira. Sir-
va com salada de folhas, com linguiça assada, com pães 
ou torradas.

Ingredientes 
 10g de salsinha desi-
dratada

 10g de alho e cebola 
desidratados

 5g de pimenta cala-
bresa desidratada

 200ml de azeite

 100ml de vinagre de 
vinho branco

 5g de cebolinha desi-
dratada

 5g de louro em pó

 5g de orégano desi-
dratado

Molho chimichurri 
caseiro para salada

Modo de preparo
Misture tudo e deixe descansando de um dia para o outro na 
geladeira antes de servir.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
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Espetinho de vegetais

Ingredientes 

 1 pimentão amarelo cortado em cubos

 1 cenoura média cortada em fatias fi-
nas

 1 batata-doce roxa cortada em cubos 
de 1cm de espessura

 2 cebolas médias cortadas em 4 partes

 Espetinhos de churrasco

Modo de preparo

Monte os espetinhos colocando o pimentão amarelo, a cenoura, a batata-doce e finalize com 
cebola. Tempere com azeite e sal e leve para a churrasqueira até que os vegetais fiquem bem 
dourados. Sirva acompanhado de carnes fatiadas e arroz branco.

Ingredientes

5 pães de leite

1 pote de 200g de requeijão

150g de parmesão

150g de muçarela

100g de gorgonzola

2 colheres de sopa de manteiga

Modo de preparo
Derreta a manteiga. Rale os queijos. Misture tudo. 
Faça cortes nos pães para rechear com o creme de 
queijos. Asse na churrasqueira até que os queijos der-
retam e o pão fique gratinado.

Pão de queijos para churrasco

Modo de preparo
Aqueça o azeite e doure o alho e a cebola. Acrescente o vinagre, o catchup, o açúcar, a 
água, a mostarda, o mel e o molho inglês. Misture bem até que tudo incorpore. Tempere 
com o sal, o cominho e a páprica. Misture novamente. Deixe o molho apurando por cerca 
de 20 minutos em fogo baixo. Asse a peça de costela na churrasqueira e passe o molho na 
carne ainda bem quente.

Ingredientes
 1 peça de costela pequena

 1 cebola ralada

 2 dentes de alho ralados

 2 colheres de sopa de açúcar mascavo

 Azeite para refogar

 100ml de vinagre de arroz

 100ml de água

 2 colheres de sopa de molho inglês

 2 xícaras de chá de catchup

 1 colher de sopa de mostarda amarela

 2 colheres de sopa de mel

 1 pitada de páprica picante

 1 colher de café de sal

Molho barbecue caseiro para 
costela assada

Batata com alecrim

Ingredientes 

 Batatas bolinha, lavadas, com cas-
ca

 Azeite

 Alecrim

 Sal

Modo de preparo

Corte as batatas bolinha ao meio, mantendo a casca. Tempere com alecrim, azeite e sal. Leve 
para a churrasqueira até que fiquem macias. Sirva com linguiça grelhada, farofa e salada de fo-
lhas temperada com vinagrete.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519992772630
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/


Em um projeto colabora-
tivo ousado e repleto de 
desafios, as arquitetas 

Marcela Fazio, Natacha Alves 
e Beatriz Slaibi uniram as ex-
pertises para remodelar um 
apartamento original dos anos 
1970 em uma residência fami-
liar contemporânea, marcada 
por requinte e conforto.

 Desafiadas pela necessida-
de de acomodar uma família 
numerosa, composta por um 
casal e seus quatro filhos, as 
arquitetas assumiram a missão 
de criar cinco suítes, amplian-
do significativamente o espaço 
habitável do apartamento ori-
ginal, que possuía apenas duas 
suítes e dois dormitórios.

O programa, desenvolvido de 
forma colaborativa, transcen-
deu as fronteiras geográficas, 

com Natacha e Beatriz, arquite-
tas cariocas, atuando no Rio de 
Janeiro e Marcela em seu ate-
lier em São Paulo.

A preservação do piso origi-
nal de madeira em peroba do 
campo, meticulosamente res-
taurado, contrasta com o traço 
contemporâneo introduzido 
pela utilização de ladrilho hi-
dráulico exclusivo (Ladrilar) na 
cozinha. Revestimentos de alta 
qualidade, como porcelanato 
e elementos de madeira es-
trategicamente integrados em 
painéis e fechamentos, confe-
rem uma estética singular ao 
conjunto.

 "Neste incrível projeto arqui-
tetônico, podemos destacar 
uma característica fascinante: 
o fato de que a clara conexão 
com a ideia inicial seja facil-

mente perceptível. Alguns es-
paços foram cuidadosamente 
moldados, reproduzindo fiel-
mente os esboços criativos. 
Essa realização destaca a aten-
ção aos detalhes e a fidelidade 
ao design arquitetônico”, con-
forme explica Marcela, uma 
das autoras do projeto.

O desafio de adaptar o ba-
nheiro do quarto que faz divisa 
com o estar se revelou a tarefa 
mais complexa durante a obra, 
demandando ajustes criativos 
devido à descoberta surpreen-
dente de prumadas de gás e 
tubulações hidráulicas.

A joia da coroa do aparta-
mento carioca é, sem dúvida, o 
amplo living com vista panorâ-
mica para a Lagoa Rodrigo de 
Freitas, proporcionando aos 
moradores um ambiente de at-

mosfera aconchegante para os 
momentos de descompressão.

Os espaços privativos, as 
suítes bem equipadas e os 
banheiros renovados se des-
tacam pela atenção aos de-
talhes e pelo compromisso 
com o conforto dos donos do 
pedaço. Apenas duas suítes 
mantiveram o formato original, 
enquanto a suíte master foi 
agraciada com um closet bem 
funcional e elegante.

Os demais dormitórios foram 
estrategicamente reposiciona-
dos, ganhando novos banhei-
ros. A sala de estar foi expan-
dida, a cozinha e a lavanderia 
passaram por uma remodela-

ção completa e todos os caixi-
lhos foram substituídos, o que 
denota uma experiência única 
e sem interrupção da deslum-
brante paisagem externa.

O projeto luminotécnico de-
sempenha um papel funda-
mental no bem-estar dos mo-
radores, proporcionando uma 
atmosfera envolvente e sob 
medida.

O shape novo do apê não ape-
nas atendeu às demandas da 
família, mas também valorizou 
significativamente o programa, 
tornando-o uma verdadeira 
joia arquitetônica em um dos 
metros quadrados mais bada-
lados da Cidade Maravilhosa.

Transformação de apê dos anos 
1970, em joia contemporânea 

50Arquitetura & Decoração
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 10 de março de 2024

A joia da coroa do apartamento carioca é, sem dúvida, o amplo li-
ving com vista panorâmica para a Lagoa Rodrigo de Freitas

Fotos: Gustavo Bresciani
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Fotos: Luciano Mendes @

A preservação do piso original de madeira em pero-
ba do campo, meticulosamente restaurado, contrasta 
com o traço contemporâneo introduzido pela utilização 
de ladrilho hidráulico exclusivo (Ladrilar) na cozinha. 
Revestimentos de alta qualidade, como porcelanato e 
elementos de madeira estrategicamente integrados em 
painéis e fechamentos, conferem uma estética singular 
ao conjunto.



Tomar suplementos 
por conta própria é 
um comportamen-

to cada vez mais comum 
entre as pessoas e já há 
quem transfira isso aos 
pets. Apesar da boa inten-
ção por trás desse gesto, 
ele não contribui para uma 
nutrição “mais completa” 
e pode até ser um risco à 
saúde de cães e gatos.

A verdade é que cães e 
gatos saudáveis que rece-
bem alimentos industria-
lizados de alta qualidade 
– das categorias Super 
Premium ou Premium Es-
pecial –, não precisam de 
suplementação para agre-
gar outros nutrientes. Os 
alimentos já são comple-
tos e balanceados, com 
fórmula desenvolvida para 
atender todas as necessi-
dades nutricionais do pet.

“Os alimentos de alta 
qualidade são desenvolvi-
dos com base científica e 
cuidadosamente formula-
dos para oferecer exata-
mente os nutrientes que 
os cães e gatos precisam 
em cada fase da vida. Pro-
teínas, aminoácidos, áci-
dos graxos, vitaminas e 
minerais, tudo em níveis 
ideais e em equilíbrio. Os 
alimentos estão cada vez 
mais específicos e é pos-

sível atender a diferentes 
condições de acordo com 
a idade, raça, porte e ou-
tras características do ani-
mal”, afirma a médica-ve-
terinária Marina Macruz, 
supervisora de Capacita-
ção Técnico-Científica e 
Técnico-Comercial da Pre-
mieRpet®.

Ela alerta que o uso de 
suplementos para pets 
que recebem alimentos de 
alta qualidade pode, até 
mesmo, ser prejudicial e 
causar problemas de saú-
de. “É essencial evitar a 
suplementação não-orien-
tada, pois ela pode acarre-
tar a perda do equilíbrio 
nutricional, promovendo, 
por exemplo, uma dieta 
hipercalórica, a perda do 
equilíbrio necessário ao 
controle do pH urinário, 
ou o excesso prejudicial 
de alguns nutrientes”, in-
dica Marina.

Um erro comum, segun-
do a veterinária, é a su-
plementação de cálcio aos 
filhotes de cães de raças 
grandes ou gigantes. “Esse 
tipo de suplementação re-
sulta em excesso de cálcio, 
que por sua vez leva a uma 
mineralização óssea ex-
cessiva, prejudicando o re-
modelamento que ocorre 
de forma intensa durante 

o crescimento. Como re-
sultado, podem ocorrer 
distúrbios no desenvol-
vimento esquelético que 
causam deformidades ós-
seas graves e irreversíveis. 
Além disso, o excesso de 
calorias ingeridas também 
contribui para o desenvol-
vimento de doenças rela-
cionadas ao crescimento e 
desenvolvimento”, explica.

O mesmo cuidado vale 
para cadelas e gatas no fi-
nal da gestação ou que es-
tejam amamentando. De 
acordo com Marina, o ide-
al é não usar suplementos 
e sim uma dieta balance-
ada, como um alimento 
Super Premium na versão 
filhotes. “Isso porque os 
alimentos de alta qualida-
de para filhotes já são ri-
cos em nutrientes e ofere-
cem maior concentração 
calórica, ou seja, possuem 
um perfil nutricional ade-
quado para as condições 
fisiológicas tanto da fase 
de amamentação quanto 
da gestação”, esclarece. 
Falando especificamente 
sobre o cálcio, suplemen-
tação comum nesta fase, 
fornecê-lo no fim da ges-
tação pode resultar em 
diversos problemas, pois 
isso inibe um efeito fisio-
lógico muito importante 
no momento do parto, 

que é a transferência de 
cálcio dos ossos para a cir-
culação, para permitir as 
contrações uterinas. A su-
plementação de cálcio não 
compensa a ausência des-
sa resposta fisiológica e, 
como resultado, a cadela 
pode desenvolver um qua-
dro grave conhecido como 
hipocalcemia puerperal 
ou eclâmpsia.”

Então fica o alerta: su-
plementos vitamínico-mi-
nerais só devem ser utili-
zados sob recomendação 
e com acompanhamento 
do médico-veterinário e 
em situações muito espe-
cíficas, como em algumas 
enfermidades. Portanto, 
antes de iniciar qualquer 
suplementação, é funda-
mental consultar um mé-
dico-veterinário para ava-
liar a saúde do pet.
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Pet

“Os alimentos 
de alta qualidade 
são desenvolvidos 
com base cientí-
fica e cuidadosa-
mente formula-
dos para oferecer 
exatamente os 
nutrientes que os 
cães e gatos preci-
sam em cada fase 
da vida...’’

Alimentos industrializados de alta qualidade são completos, balanceados 
e não demandam suplementos
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Suplementos vitamínico-minerais só devem ser utilizados sob recomendação e
com acompanhamento do médico-veterinário

Foto: Banco de Imagem

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981659369
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519981707010


53
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 10 de março de 2024

Acomodações em meio à natureza
para se desconectar com estilo
Uma pesquisa recente da Booking.com mostrou que muitos viajantes estão buscando locais que tenham características ambientais em sua essência, 

com mais da metade (51%*) dos turistas brasileiros preferindo acomodações com elementos de inovação sustentável. Com a missão de fazer com 
que vivenciar o mundo fique mais fácil para todas as pessoas sugerimos acomodações exclusivas em meio à natureza que oferecem a sensação de 

volta à simplicidade, sem abrir mão do conforto e sofisticação.

Heritance Kandalama, Sigiriya, Sri Lanka
Situado em uma colina, com vista da fortaleza rochosa de Sigiriya, o Heritance Kandalama é uma acomodação tranquila. A propriedade foi projetada no início 

dos anos 90 pelo arquiteto cingalês Geoffrey Bawa, que teve a visão de um “palácio austero na selva”. Um reflexo da sensibilidade ambiental do arquiteto, esse 
hotel minimalista foi um dos primeiros a receber a certificação LEED Green Building, o sistema de classificação de edifícios ecológicos mais utilizados no mundo. 
A acomodação integra-se na paisagem ao redor, pois está bem camuflada pela vegetação. Esse hotel boutique exclusivo oferece três piscinas, atividades, como 
observação de pássaros e trilhas na selva, e fica a uma curta viagem do Templo das Cavernas de Dambulla, de 2 mil anos, e da antiga fortaleza rochosa de Sigiriya, 
um monumento de pedra vermelha. Viajantes podem desfrutar de muitas atividades ao redor de Sigiriya, como um passeio pelas Cavernas de Dambulla e por 
Sigiriya para explorar as antigas ruínas do palácio.

Turismo

Hotel Føroyar, Tórshavn, Ilhas Faroé
Conhecida por suas casas de madeira com telhado de turfa e edifícios coloridos à bei-

ra-mar, Tórshavn, nas Ilhas Faroé, é uma das menores capitais do mundo. A cidade é 
ideal para viajantes que procuram um destino que lhes dê uma sensação de escapismo. 
Projetado pelos arquitetos dinamarqueses Friis & Moltke, o Hotel Føroyar conta com 
uma vista deslumbrante de Tórshavn e da paisagem ao redor. Inaugurado em 1983, o 
Hotel Føroyar tem o selo Viagem Sustentável da Booking.com e combina seu telhado de 
grama natural com o campo ao redor. Com um projeto especialmente adaptado ao solo 
e à paisagem, os arquitetos criaram um edifício que parece esculpido na rocha.

Phu Chaisai Mountain Resort, Mae Salong Nai, Tailândia
Com uma vista incrível da paisagem desde o topo da colina, o Phu Chaisai Mountain Resort 

& Spa oferece chalés de palha ecológicos e hortas de temperos. Inspirado por M.L. Sudav-
dee Kriangkrai, o principal designer de interiores da Tailândia, o belo resort é cercado por 
uma vegetação tropical. Além disso, a propriedade possui chalés de bambu com telhados 
cobertos de folhas, integrados ao ambiente natural, e, graças ao ar fresco da montanha, há 
pouca necessidade de ar-condicionado, o que proporciona a sensação de proximidade com 
a natureza. O resort fica a cerca de 30 km das montanhas de Doi Mae Salong e Doi Tung. O 
hóspede também pode alugar um carro e visitar a cidade de Chiang Rai. É possível reservar 
um passeio guiado para explorar o cenário natural e as atrações culturais de Chiang Saen, na 
parte norte da província de Chiang Rai.

Fotos: Divulgação
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Turismo
Art Villas Costa Rica, Uvita, Costa Rica
Cercado pela natureza, o Art Villas Costa Rica está localizado em Uvita, uma pequena 

cidade no sul da Costa Rica. Escondidas na selva, as villas contemporâneas possuem 
um telhado verde, que combina com o ambiente natural no entorno. Para quem quer 
se hospedar na natureza sem comprometer o luxo das férias, vale experimentar pas-
sar a noite em uma das villas do chalé ou nas cabanas exclusivas inspiradas em cones 
de sementes, interligadas por passarelas e terraços flutuantes acima do solo. Sem 
fronteiras definidas entre interior e exterior, essa acomodação apresenta um luxo 
discreto e oferece uma linda vista da Cola de la Ballena, uma formação natural de 
areia em formato de cauda de baleia faz parte do Parque Nacional Marino Ballena.

Huilo Huilo Montaña Mágica, Huilo 
Huilo, Chile

O Huilo Huilo Montaña Mágica é um hotel 
em formato de vulcão coberto por vegetação 
e com uma cachoeira. Em harmonia com a 
natureza, essa acomodação fica no meio da 
floresta tropical da Patagônia e é um refúgio 
rústico com todas as comodidades de um ho-
tel de luxo. A acomodação conta com o selo 
Viagem Sustentável e esbanja uma arquitetu-
ra espetacular, com quartos construídos prin-
cipalmente em pedra e madeira, que trazem 
a sensação de uma verdadeira conexão com 
natureza. Uma boa pedida é aproveitar para 
desfrutar de uma variedade de atividades, 
como ciclismo, caminhadas ou visitas às fon-
tes termais no meio da floresta. A capital do 
Chile, Santiago, fica a cerca de 1 hora de carro 
de Huilo Huilo, o que torna esse destino per-
feito para um bate e volta cheio de atividades, 
como um passeio turístico para explorar as 
atrações e pontos de interesse de Santiago.

Rondane River Lodge - Rondane Gjestegård, Enden, Noruega
O Rondane River Lodge - Rondane Gjestegård é um resort de férias com quartos tradicionais e 

cabanas de madeira, que possuem telhados verdes que se harmonizam com a floresta ao redor. 
Com o Rio Vulua fluindo pelo seu jardim, essa acomodação na montanha, que possui o selo Viagem 
Sustentável, é perfeita para curtir uma pausa relaxante na natureza. Além disso, é uma excelente 
base para explorar o Parque Nacional de Rondane, nas proximidades, o mais antigo da Noruega e 
que conta com excelentes trilhas para caminhadas. O local também abriga renas selvagens, corças 
e alces. O Rondane River Lodge fica a 250 km ao norte da capital norueguesa de Oslo, enquanto a 
charmosa cidade de Bergen está a 305 km. 

UXUA Casa Hotel & Spa, Trancoso, Brasil
Localizado em Trancoso, na Bahia, o UXUA Casa Hotel & 

Spa é uma acomodação de arquitetura única integrada à na-
tureza, projetado com técnicas clássicas e materiais locais. A 
propriedade, participante do programa Viagens Sustentá-
veis, oferece casas de temporada totalmente equipadas e 
decoradas em estilo rústico, com elementos em madeira e 
cores claras e naturais. Além disso, é possível desfrutar do 
jardim com piscina da estadia, experimentar pratos locais 
no restaurante, relaxar no bar, além de aproveitar o spa e a 
academia por um custo adicional.
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Em comemoração ao Dia Internacional da Mulher, a diretoria da Unimed Piracicaba apresentou esta semana a roda de conversa Mulheres que Inspiram: His-
tórias de Vida e Protagonismo Feminino para colaboradoras da Cooperativa. Comandado pela jornalista Mara Ferraz, o evento contou com a participação de 
personalidades que fazem e acontecem na cidade: Carmen Silvia de Almeida, presidente da Apas (Associação Policial de Assistência à Saúde); Fernanda Dal Pico-
lo, presidente da OAB Piracicaba (Ordem dos Advogados do Brasil); Maika Celi, criadora de conteúdo e mentora de conscientização do vitiligo no Brasil; Branca, 
medalista olímpica de basquete e secretária de Esportes do município e Renata Passos, mentora de carreiras e negócios. Espia só quem passou por lá...

Unimed Mulher

Fotos: Filipe Paes/Studio47
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Priscila Rita, Caroline Soares, Bárbara Borges, Maria Edva-nia Magalhães, Daisy Ramalho, Josane Pereira
Graziela Vitti, Simone Pompermayer, Karen Martins e Jessy Kelly Fioco

 Rosi Novaes, Daniela Minetto e Tatiane Torresan Heloísa Camargo, Tatiele Garcia e Giovana Correia Daniela Cuevas, Bruna Pontes e Leny Archilla

Adenise Santos, Karine Pacheco, Simone Casarini e Silvia Marques Juliana Godoi, Larissa Cavagioni, Laisse Pereira e Tatiane Paes

 Fernanda Dal Picolo, Mara Ferraz, Carmen Almeida, Carlos Joussef Renata Passos, Branca e Maika Celi  Carlos Joussef, presidente da Unimed Piracicaba, abriu o evento



56Juliano Fantazia
@fantaziajuliano

Na última sexta-feira (8), o SindBan Piracaciba recepcio-
nou as bancárias de Piracicaba e Região para um café 
da manhã. O presidente, Paiva e a vice, Angela Salvian, 
apresentaram ainda alguns dados sobre o Perfil Bancá-
rio 2024. 
O evento contou com a presença da deputada estadual, 

Bebel, que “apoio o trabalho das mulheres que devem 
estar sempre sintonizadas com as decisões tomadas em 
prol delas na sociedade”.
As bancárias receberam um mimo e passaram uma 
parte da manhã entre colegas. O SindBan esteve nas 
agências também entregando uma lembrança para as 

bancárias que não puderam comparecer ao evento, a 
música ficou a cargo de Marcos Dal Médico, que encan-
tou a todos com seu violino! 
A equipe do SindBan está muito feliz em poder oferecer 
qualidade de vida para as bancárias em uma data tão 
especial!

SindBan recepciona bancárias durante café-da-manhã

Fotos:Divulgação
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Angela Savian, Pâmela Corrêa, Camila Borges, Paiva e Letícia Françoso Angela Savian, Bebel e Paiva

Giovanna Rodrigues e PaivaEntrega dos presentes nas agências bancárias pelo SindBan

Delvita de Oliveira e Paiva Dulce Silveira, Angela Savian, Deputada Bebel e Letícia Françoso

 Juliana Pollo, Mariana Truffi, Sali Christofoletti, Quitéria Tavares

Francielle Teodoro, Paiva e Danielly da Silva Santos

Michele Totti e Letícia FrançosoDaiane Cristofoletti e Thamires Tobaldini

 Mulheres reunidas durante o café no SindBan Paiva e Angela Savian


